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заинтересовались 
платным ТВ

Рынок платного ТВ в России 
по итогам третьего квартала, 
по предварительным оценкам, 
показал максимальный прирост 
в этом году — на 190 тыс. клиен-
тов. На спрос повлияло свора-
чивание рекламной кампании 
по переходу России на эфирное 
цифровое ТВ с 20 бесплатными 
телеканалами. Также на динами-
ке рынка отразилась маркетин-
говая активность МТС, впервые 
вошедшей в топ-3 крупнейших 
операторов платного ТВ.

Абонентская база рынка платно-
го ТВ в России по итогам июля—сен-
тября 2019 года, по предваритель-
ным данным, составила 43,755 млн 
домохозяйств, говорится в отче-
те TelecomDaily (есть у „Ъ“). За тре-
тий квартал рынок увеличился 
на 190 тыс. абонентов — это лучший 
результат в этом году. Средний чек 
на абонента вырос до 185 руб. со 180 
руб. во втором квартале.

Третий квартал наиболее пока-
зателен для рынка, отмечает генди-
ректор ГК «Орион» Кирилл Махнов-
ский. «Спал ажиотаж вокруг бесплат-
ного телевидения, которое активно 
промотировалось по федеральным 
каналам в период отключения ана-
логового вещания, и абонентские 
базы всех игроков показывают ста-
бильный небольшой прирост»,— го-
ворит он. На динамику также влия-
ет естественное замедление темпов 
роста, обусловленное насыщением 
рынка, добавляет он.

Объемы информирования о пере-
ходе на эфирное цифровое ТВ сокра-
тились, что повлияло на рост рын-
ка платного ТВ, соглашаются анали-
тики. «Определенная аудитория, ко-
нечно же, увидела, что она недопо-
лучит в двух мультиплексах то, что 
ей надо, и подключается к платному 
ТВ. Но это лишь частичка роста»,— 
рассуждает гендиректор Telecom-
Daily Денис Кусков. Представители 
МТС, «Вымпелкома» и «НТВ-Плюс» 
не комментируют, повлияло ли со-
кращение информирования о циф-
ровизации ТВ на рынок.

Переход на цифровое телевеща-
ние в России начался в декабре 2018 
года, когда аналоговые передатчики 
прекратили работу в Тверской обла-
сти. В 2019 году прошло четыре вол-
ны отключений, последняя из кото-
рых завершилась 14 октября.
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Льготы выходят на лед
Налоговые послабления для арктических нефтегазовых проектов  
согласованы правительством
Правительство объявило о принципиаль-
ном согласовании льгот для арктическо-
го нефтяного мегапроекта «Роснефти» 
«Восток Ойл». Он может получить специ-
альный режим в рамках налога на добав-
ленный доход, а также обнуление НДПИ 
на 12 лет для ряда месторождений. Исхо-
дя из оценки вице-премьера Юрия Трут-
нева, выпадающие доходы бюджета при 
цене $60 за баррель составят 60–70 млрд 
руб. в год, тогда как «Роснефть» добива-
лась льгот на 80–90 млрд руб. Получение 
льгот открывает компании путь для пред-
метных переговоров с иностранными ин-
весторами о вхождении в проект.

Правительство в целом согласовало пара-
метры льгот для арктических проектов, сооб-
щил журналистам курирующий регион ви-
це-премьер Юрий Трутнев по итогам сове-
щания со своими коллегами Дмитрием Коза-
ком и Антоном Силуановым. Как писал „Ъ“, 
Минвостокразвития на прошлой неделе вне-
сло соответствующие законопроекты в пра-
вительство с разногласиями. Ключевым во-
просом были льготы для проекта «Роснеф-
ти» и «Нефтегазхолдинга» Эдуарда Худайна-
това «Восток Ойл» по совместному освоению 
их месторождений на Таймыре и Ванкорско-
го кластера «Роснефти».

По словам Юрия Трутнева, новые сухопут-
ные арктические месторождения смогут пе-
рейти на модифицированный налог на до-
бавленный доход. Сейчас налоговая база 
по НДД рассчитывается как выручка от про-
дажи нефти с месторождения за минусом 50% 
ставки НДПИ и понесенных затрат. Специ-
альный «арктический» НДД предполагает об-
нуление НДПИ в течение 12 лет с момента до-
стижения выработанности запасов в 1%, по-
сле чего НДПИ будет расти в течение пяти лет. 
Фактически, как признал Юрий Трутнев, сей-
час этими условиями смогут воспользовать-
ся только Пайяхское месторождение «Нефте-
газхолдинга» и Западно-Иркинское месторо-
ждение «Роснефти» и, «возможно, будет кто-
то еще». Вице-премьер при этом не пояснил, 
какие именно льготы получат месторожде-
ния Ванкорского кластера. «Роснефть» хотела 
обнуления ставки НДПИ для новых месторо-
ждений кластера (Лодочного, Сузунского, Та-
гульского) и налогового вычета для Ванкора.

Выпадающие доходы бюджета от предо-
ставления этих льгот «Восток Ойл» оценива-
ются в 60–70 млрд руб. в год, сообщил Юрий 
Трутнев, пояснив, что это потери при цене неф-
ти в $60 за баррель. «По сути, здесь может ид-
ти речь об изменении цены отсечения, и фи-
нансирование в этой части пойдет с учетом на-
полнения Фонда национального благосостоя-
ния»,— отметил он. По данным „Ъ“, речь идет 
о том, что льготы начнут действовать только 
тогда, когда цена нефти превысит уровень, за-
ложенный в бюджетном правиле ($42,4 за бар-

рель в 2020 году). Все нефтяные доходы сверх 
этой цены идут в ФНБ — соответственно, льго-
ты будут уменьшать отчисления в фонд, а не ба-
зовые доходы бюджета (см. „Ъ“ от 14 октября). 

На использовании НДД для новых место-
рождений в Арктике вместо предоставления 
новых налоговых льгот настаивал Минфин. 
При этом глава «Роснефти» Игорь Сечин про-
сил президента Владимира Путина о льготах 
на общую сумму 2,6 трлн руб. за 30 лет. Исхо-
дя из оценок господина Трутнева по выпада-
ющим доходам бюджета, итоговый размер 
может быть немногим меньше — 2,1 трлн 
руб. «У нас доходность проектов без примене-
ния льгот находится в коридоре от 10 до 14%, 
с их применением — 20–22%»,— сообщил ви-
це-премьер. По его словам, «Роснефть» соглас-
на с применением НДД, так как неважно, в ка-
кой форме предоставляется льгота, главное — 
снижение объема выплачиваемых налогов. 
В «Роснефти» не предоставили комментарий.

Также, рассказал вице-премьер, льготы 
получат проекты разработки новых шель-
фовых месторождений в Арктике, а также 
проекты по производству сжиженного газа 
и нефтегазохимии. Шельфовые месторожде-
ния смогут в течение 15 лет платить НДПИ 
по ставке в 5% от базовой с момента достиже-
ния выработанности в 1%. В «Газпром нефти» 
заявили, что получение льгот позволит на-
чать работу по пяти шельфовым проектам.

Что касается производства СПГ, то такие 
проекты (в частности, «Арктик СПГ-3» НОВА-
ТЭКа) смогут рассчитывать на нулевой НДПИ 
на газ в течение 12 лет с момента поставки 
первой партии СПГ, а также региональные 
налоговые льготы. В целом это тот уровень 
льгот, который уже применяется для проек-
тов НОВАТЭКа на Ямале. В то же время чи-
новник неожиданно сообщил о двух новых 
крупных газохимических проектах в Аркти-
ке. Так, по его словам, «Газпром нефть» плани-
рует запустить производство этанола, полиэ-
тилена, полипропилена стоимостью 1,1 трлн 
руб., а ЛУКОЙЛ в Обской губе собирается по-
строить производство метанола, этана и СУГ 
на 610 млрд руб. Гарантий создания этих 
мощностей нет, сообщил господин Трутнев. 

Но, отметил он, государство ничего не теря-
ет в случае, если проекты не будут реализова-
ны. «В случае если они не стартуют, соответ-
ствующие льготы просто не будут предостав-
лены»,— отметил он. В компаниях коммента-
рии не предоставили.

Директор по консалтингу в сфере госрегу-
лирования ТЭК Vygon Consulting Дарья Коз-
лова напоминает, что в Арктике сосредоточе-
но 25% запасов нефти и порядка 65% газа, по-
этому от развития региона, в том числе с точ-
ки зрения инфраструктуры, напрямую зави-
сит потенциал двух ключевых отраслей эко-
номики. В целом расширение периметра 
НДД на арктические проекты — правильное 
решение, считает эксперт.

Собеседники „Ъ“ на рынке отмечают, что 
получение льгот было необходимым услови-
ем привлечения в проект «Восток Ойл» ино-
странных инвесторов — такие обсуждения 
сейчас идут с индийскими компаниями. Гла-
ва BP Роберт Дадли 24 октября уже заявил, 
что не исключает участия в «Восток Ойл» сов-
местной компании BP и «Роснефти» «Ермак» 
с ее Байкаловским месторождением на севе-
ре Красноярского края.

Ольга Мордюшенко

Армения  
поделится опытами
Российским специалистам  
гарантируют доступ в оснащенные  
с помощью США лаборатории

Российским специалистам, в том числе 
военным, будет гарантирован доступ 
в биолаборатории в Армении, создан-
ные на деньги Пентагона. Как стало из-
вестно „Ъ“, соответствующий меморан-
дум планируется подписать во время 
визита в Ереван главы МИД РФ Сергея 
Лаврова. Россия неоднократно крити-
ковала США за «военную медико-био-
логическую активность» у российских 
границ и обещала добиться того, чтобы 
деятельность лабораторий, действую-
щих в соседних странах, стала для нее 
открытой.

О завершении работы над меморанду-
мом, который гарантирует российским 
специалистам доступ в находящиеся в Ар-
мении биолаборатории, „Ъ“ рассказали 
знакомые с ходом переговоров источники 
с российской и армянской стороны. Доку-
мент, по их словам, планируется подписать 
во время намеченного на 10–11 ноября ви-
зита в Ереван главы МИД России Сергея Лав-
рова. «Договоренность принципиальная. 
Осталось согласовать штрихи»,— отметил 
один из собеседников „Ъ“.

Другой источник подтвердил, что текст 
документа готов и проходит межведомст-
венное согласование. Он пояснил, что ме-
морандум предусматривает сотрудничест-
во двух стран в медико-биологической сфе-
ре. В числе тех, кто сможет посещать рабо-

тающие в Армении биолаборатории, сооб-
щил собеседник, специалисты Минздрава 
и Минобороны РФ.

Модернизированные на деньги США ла-
боратории, в которых проводятся биологи-
ческие исследования, изучаются вирусы 
и штаммы, действуют на Украине, в Грузии, 
Армении, Казахстане. В Москве с подозре-
нием относятся к действующим в закрытом 
режиме исследовательским центрам. В том 
числе потому, что финансирование их мо-
дернизации и оснащения шло через Пента-
гон. На модернизацию армянского Нацио-
нального центра по контролю и профилак-
тике заболеваний Минобороны США выде-
лило $10 млн.

Российские дипломаты, а также военные 
неоднократно заявляли, что Москву настора-
живает «военная медико-биологическая ак-
тивность» у границ РФ. В июне, выступая на II 
международной конференции «Глобальные 
угрозы биологической безопасности. Про-
блемы и решения», замглавы МИД РФ Сер-
гей Рябков заявил (цитата по ТАСС): «Мы от-
мечаем с озабоченностью значительное рас-
ширение масштабов такой деятельности, что 
заставляет задуматься о ее истинной направ-
ленности и содержании. Во все большей сте-
пени отмечаем такие проявления в странах, 
находящихся неподалеку от нас».
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Губернаторам положили 
партбилет на стол
Тринадцать из них  
возглавят региональные отделения ЕР

Тринадцать губернаторов на встрече 
с Дмитрием Медведевым заявили о же-
лании возглавить региональные отде-
ления «Единой России» (ЕР). По мнению 
собеседников „Ъ“, это повысит ответст-
венность губернаторов за результат ЕР 
перед думскими выборами 2021 года. 
Ранее в тех регионах, где у партии высок 
антирейтинг, главам регионов разреши-
ли баллотироваться в качестве самовыд-
виженцев. Дмитрий Медведев заявил, 
что такую практику нужно прекращать.

В четверг глава правительства РФ, пред-
седатель партии «Единая Россия» Дмитрий 
Медведев встретился с губернаторами, ко-
торые собираются возглавить региональ-
ные отделения партии. Всего таких набра-
лось тринадцать: Мурат Кумпилов (Адыгея), 
Радий Хабиров (Башкортостан), Казбек Ко-
ков (Кабардино-Балкария), Айсен Никола-
ев (Якутия), Олег Кожемяко (Приморский 
край), Владимир Владимиров (Ставрополь-
ский край), Александр Богомаз (Брянская об-
ласть), Игорь Васильев (Кировская область), 
Андрей Чибис (Мурманская область), Глеб 
Никитин (Нижегородская область), Дмит-
рий Азаров (Самарская область), Андрей 
Травников (Новосибирская область), а так-
же врио губернатора Севастополя Михаил 
Развожаев. Позже все они были утверждены 
президиумом генсовета ЕР как врио секрета-
рей региональных отделений.

По словам господина Медведева, губерна-
торы сами выразили такое желание. Впро-

чем, по информации „Ъ“, в процессе вклю-
чения губернаторов в руководящие органы 
партии приняли участие и федеральное ру-
ководство ЕР, и внутриполитический блок 
администрации президента. В частности, 
по словам источников, главе Севастополя 
Михаилу Развожаеву предложение возгла-
вить региональное отделение партии посту-
пило из Москвы.

Один из источников „Ъ“ называл такую 
меру «тактическим ходом» перед выборами 
в Госдуму 2021 года. По словам собеседника 
„Ъ“, это мотивирует губернаторов более от-
ветственно подходить к результатам партии 
в ходе предстоящей федеральной кампании. 
По словам еще одного собеседника в ЕР, не-
которые губернаторы хотели возглавить пар-
тийные отделения, но добро на это не полу-
чили, причем отказ связан с плохой динами-
кой их рейтингов.

Согласно опросу ВЦИОМа, рейтинг ЕР 
на 13 октября составлял 33,7%, это замет-
но ниже, чем накануне думских выборов 
2016 года (41,1%). Напомним, тогда при яв-
ке 47,8% ЕР с учетом одномандатников су-
мела взять в парламенте конституционное 
большинство. Причиной падения показа-
телей партии стали пенсионная реформа, 
проведенная летом прошлого года, и еще 
ряд непопулярных преобразований, с ко-
торыми партия стала ассоциироваться 
у избирателей.
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Вчера в Москве прошла ежегодная 
конференция агентства Moody’s: 
аналитики обсуждали, помогут ли 
реформы повысить слабый потен-
циал роста российской экономи-
ки. Дискуссия свелась к вопросу 
о влиянии нацпроектов на потен-
циальный рост экономики. Кон-
сенсус в том, что финансирование 
нацпроектов лишь смягчит неко-
торые структурные ограничения, 
но его эффект будет разовым. 
Большинство экспертов убежде-
ны, что базовыми ограничения-
ми роста экономики РФ являются 
слабые институты и защита прав 
собственности, а также высокий 
уровень коррупции.

В Moody’s считают, что способ-
ность правительства РФ противосто-
ять внешним шокам усилилась даже 
с учетом возможного ужесточения 
санкций, но поддержание этой устой-
чивости будет отвлекать ресурсы от 
проектов внутри страны. «Риск но-

вых санкций является характеристи-
кой российского кредитного профи-
ля. Добиться реализации амбиций по 
увеличению темпов роста и уровня 
жизни будет сложнее с учетом риска 
введения новых и диверсификации 
действующих санкций в будущем»,— 
заявил вице-президент, ведущий ана-
литик по суверенному рейтингу Рос-
сии агентства Эван Волманн.

Суверенный рейтинг РФ от 
Moody’s остается на инвестицион-
ном уровне Baa3 (прогноз «стабиль-
ный»), но 23 октября агентство сни-
зило прогноз роста ВВП на 2019 год 
с 1,6% до 1,2% (в 2020 году — 1,5%). 
Это вызвало снижение прогноза для 
банковской системы (с «позитивно-
го» до «стабильного»). Глава ВТБ Ан-
дрей Костин вчера заявил, что для 
такого изменения «нет оснований». 
«Нормально все»,— считает он. Но 
выступавшие вчера на конферен-
ции с ним вряд ли бы согласились. 
«У нас есть долг по экономическому 

росту. Мы десять лет растем на 0,9% 
в год. Это стагнация, десять лет стаг-
нации. Мы из этой ловушки все-таки 
должны когда-то выйти и с помощью 
нацпроектов, но главное — должно 
измениться поведение бизнеса»,— 
считает главный экономист ВЭБ.РФ 
Андрей Клепач. Он полагает, что за 
пределами 2020 года экономика будет 
расти на «2% с лишним», а не целевы-
ми для правительства темпами выше 
3%, «потому что есть барьеры денежно-
кредитной политики. Деньги крайне 
дороги, условия получения кредита 
сложные, хотя все живут надеждой, 
что ЦБ что-то смягчит, но пока несиль-
но видно». Впрочем, опросы промыш-
ленников ИЭП им. Егора Гайдара по-
казывают, что доступность кредитов 
для компаний находится на историче-
ских максимумах. «Роль монетарной 
политики в низких темпах роста есть, 
но далеко не первостепенная»,— гово-
рит и главный экономист РФПИ Дмит-
рий Полевой.

И тем не менее господин Кле-
пач убежден, что государство долж-
но озаботиться ростом доходов гра-
ждан, а бизнес может инвестиро-
вать намного больше, чем сейчас,— 
это и повысит потенциальный рост 
экономики (достигается при макси-
мальной эффективности капвложе-
ний, рынка труда и производитель-
ности при заданной структуре эко-
номики и оценивается в РФ в 1–2%). 
Он не верит, что только нацпроекты 
способны изменить ситуацию, и на-
поминает, что похожие цели приня-
тых в 2012 году госпрограмм так и не 
были достигнуты. «Без участия част-
ного капитала достичь поставлен-
ных целей по росту экономики бу-
дет очень сложно, ведь по плану око-
ло 7,5 трлн руб. в рамках нацпроек-
тов предполагается привлечь из вне-
бюджетных источников»,— соглаша-
ется Дмитрий Полевой. Главный же 
экономист Альфа-банка Наталья Ор-
лова подчеркивает, что основная за-

дача — повышение именно потен-
циальных темпов роста экономики, 
разовое ускорение роста до 3% вряд 
ли изменит ситуацию.

По оценкам Moody’s, реализация 
нацпроектов может добавить 0,5 про-
центного пункта к потенциальному 
росту ВВП (в агентстве его оценивают 
в 1,5%). Впрочем, Эван Волманн отме-
тил, что достичь роста экономики в 
3% в год и поддерживать его в среднес-
рочной перспективе будет достаточ-
но сложно, хотя добиться локально-
го успеха на определенных направле-
ниях удастся. Иными словам, возмож-
ное смягчение структурных ограни-
чений, которого можно добиться тра-
тами на нацпроекты, не избавит эко-
номику от главных ограничителей ее 
роста. Согласно опросу, проведенно-
му на конференции, 80% ее участни-
ков перечислили среди них слабые 
институты и защиту прав собствен-
ности, а также сильную коррупцию.

Алексей Шаповалов

Гадание на надбавке к потенциалу
Нацпроекты не спасут экономику России от стагнации

Консолидация бухгалтерских 
функций министерств в Федераль-
ном казначействе (ФК) помогла 
ему добиться роста финансовой 
дисциплины ведомств и прозрач-
ности их деятельности. Одна-
ко первый опыт такой передачи 
функций от Миннауки, Минпросве-
щения и Минвостокразвития выя-
вил проблемы как с правовым ре-
гулированием новой модели, так и 
с ее технологическим и методиче-
ским обеспечением. Ведомства не 
вполне готовы работать по новым 
правилам: они дублируют казна-
чейский учет, препятствуя планам 
ФК по сокращению численности 
федеральных чиновников.

Федеральное казначейство расска-
зало о первых результатах централи-
зации бухгалтерского учета, основан-
ных на опыте Миннауки, Минпрос-
вещения и Минвостокразвития. Эти 
ведомства первыми включились в 
пилотный проект ФК и помогли каз-

начейству отработать модель взаимо-
действия с федеральными органами. 
«Не все получилось с пилотными про-
ектами, и какие-то аспекты учета мы 
решили оставить за пределами кон-
солидации»,— рассказал замглавы 
казначейства Антон Дубовик на про-
ходящем в Москве заседании Казна-
чейского сообщества стран Европей-
ского и Центрально-Азиатского реги-
онов (PEMPAL). 

Напомним, проводимая Минфи-
ном централизация бухгалтерско-
го учета министерств в Федераль-
ном казначействе затронула уже 14 
федеральных органов власти, вклю-
чая 162 их территориальных органа 
и 42 казенных учреждения. В 2020 го-
ду в периметр централизации попа-
дут еще 18 ведомств, а с 1 января 2021 
года казначейство должно стать «глав-
ным бухгалтером» всех 53 правитель-
ственных ведомств со штатной чи-
сленностью 500 тыс. сотрудников 
(включая 12 тыс. бухгалтеров).

Как сообщил на заседании Антон 
Дубовик, недоработки централиза-
ции связаны как с правовым регу-
лированием, так и с методическим 
и технологическим обеспечением. 
Для решения проблемы ведомство 
уже закупает единый софт и предла-
гает закрепить в бюджетном законо-
дательстве правовые основы центра-
лизованной модели учета, а в адми-
нистративном — разделить ответст-
венность Федерального казначейства 
и ведомств за качество и своевремен-
ность учетных процедур.

Среди позитивных изменений в 
казначействе отмечают повышение 
прозрачности финансово-хозяйст-
венной деятельности ведомств (све-
дения стали доступны в режиме «ре-
ального времени») и улучшение фи-
нансовой дисциплины: сократи-
лись случаи несоответствия дан-
ных бухучета и отчетности, нали-
чия «скрытой» кредиторской и де-
биторской задолженности, наруше-

ния сроков выплат сотрудникам и 
приобретения активов, не соответ-
ствующих ведомственным функци-
ям. Также в казначействе заявляют 
об успехах в оптимизации ресур-
сов благодаря отказу министерств 
от бухгалтерской службы — центра-
лизация должна обеспечить в 2020 
году сокращение численности феде-
ральных чиновников на 10%, сэко-
номленные деньги обещано напра-
вить на рост зарплат оставшимся 
служащим (см. „Ъ“ от 20 марта).

Однако в подпавших под центра-
лизацию ведомствах с такой оценкой 
не вполне согласны: сократить кадры 
удалось лишь частично, а формиро-
вавшие отчетность специалисты со-
ставляют документы для ФК, расска-
зала глава департамента финансов 
Миннауки Юлия Семашко. Впрочем, 
в Миннауки (образовано в 2018 году) 
создание подразделения для бюджет-
ного учета вообще не предусматрива-
лось. «Поэтому как такового сокраще-

ния численности бухгалтеров не про-
изошло»,— пояснили „Ъ“ в министер-
стве. Сокращения штата сотрудников 
не планируется и в Минвостокразви-
тия: «Хотя инструмент управления 
еще находится в стадии отработки, 
многие организационные функции 
останутся за министерством»,— рас-
сказали „Ъ“ в ведомстве. В Минпрос-
вещения предоставить данные по оп-
тимизации не смогли.

Впрочем, оптимизации штата в 
министерствах препятствует и их не-
готовность работать по новым прави-
лам. Так, многие ведомства продол-
жают параллельно вести бухучет, по 
сути дублируя функции казначейст-
ва,— для, как они говорят, «дополни-
тельного контроля» операций. Каз-
начейство такие сигналы слышит и 
предлагает установить общие тре-
бования к процедурам учета и адап-
тировать к ним методологию — ин-
струкции по бухучету.

Диана Галиева

Бухгалтеры не сокращаются
Министерства сопротивляются оптимизации штата

экономическая политика
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процента составила на 1 октября 2019 года доля облигаций федерального займа (ОФЗ) Рос-
сии, находящихся в собственности нерезидентов, сообщил вчера ЦБ. За сентябрь этот пока-
затель вырос на 0,1 процентного пункта. Вложения нерезидентов в номинальном выражении к 1 октября 
выросли до 2,617 трлн руб. с 2,58 трлн руб. на 1 сентября. Своего максимума доля нерезидентов в россий-
ских гособлигациях достигла 1 апреля 2018 года — 34,5%. Затем, на фоне введения США новых антирос-
сийских санкций, к началу 2019 года она опустилась до минимального уровня в 24,4%, после чего начала 
восстанавливаться на фоне роста объема всего рынка ОФЗ.

 МОНЕТАРНАЯ ПОЛИТИКА

Климат —  
это новая инфляция

Доля связанных с изменениями 
климата рисков для экономик про-
должает расти, поднимая «зеленую» 
повестку на уровень финансовых 
регуляторов и Международного 
валютного фонда (МВФ). О том, 
что МВФ готовится включить клима-
тические угрозы в экономическую 
аналитику, заявила на недавнем 
годовом собрании глава фонда Кри-
сталина Георгиева. Отметим, ранее 
МВФ выпустил доклад о необходи-
мости незамедлительного введения 
рыночного регулирования выбросов 
— систем торговли сокращениями 
выбросов или «углеродного налога» 
(напомним, в РФ отказались от этой 
идеи на неопределенный срок, 

см. „Ъ“ от 17 октября). «Работая 
в странах, ответственных за крупные 
выбросы парниковых газов и из-за 
этого нуждающихся в преобразо-
ваниях их промышленных секторов, 
или в государствах, экономикам 
которых угрожают изменения 
климата, мы никак не можем игно-
рировать последние»,— заявила 
директор фонда.

Пока в большей степени моне-
тарные власти сходятся на том, что 
климатические риски должны быть 
включены в программы наблюдения 
(в том числе, в рамках статьи IV 
соглашения МВФ) и в протоколы 
стресс-тестов финансовых систем. 
Вопрос же о том, в какой степени 
центробанки способны использовать 
меры денежно-кредитной политики 
для поддержки «зеленых» инвестиций 
и насколько обязательным должно 
быть раскрытие данных об эколо-
гических рисках, пока обсуждается, 
заявила госпожа Георгиева. Поддер-
жала свою преемницу и переходящая 
на пост главы ЕЦБ Кристин Лагард, 
пообещав расширить «зеленую» 
повестку и в мандате европейского 
регулятора. По словам главного 
экономиста ЕЦБ Филипа Лейна, 
«регулятор непременно должен быть 
вовлечен в эту работу, так как шоки, 
вызванные природными явлениями, 
являются важным источником финан-
совой волатильности в Европе».

В организованную в 2017 году 
главой Банка Англии Марком Карни 
международную сеть по «озелене-
нию» финансовой системы (Network 
for greening the financial system) 
уже вошли 46 регуляторов (еще 
в августе их было 42). Как отмечает 
агентство Bloomberg, ассоциация 
пока не проявляла себя громки-
ми начинаниями — в частности, 
из-за того что ее игнорирует ФРС 
США, но наблюдатели связывают 
большие надежды с присоедине-
нием к сети в октябре финансового 
регулятора штата Нью-Йорк.

Олег Сапожков

ОЦЕНКА И ОБЪЕМЫ СТРАХОВАНИЯ 
КЛИМАТИЧЕСКИХ РИСКОВ В МИРЕ    
ИСТОЧНИК: BLOOMBERG.
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Глава Европейского центрального банка Марио Драги 
провел последнее заседание управляющего совета ре-
гулятора. Восемь лет его руководства ЕЦБ были почти 
полностью посвящены защите европейской банковской 
системы и евро от последствий европейского долгово-
го кризиса. Задача была успешно решена ценой роста 
экономики — с ним придется разбираться уже Кристин 
Лагард, чей стиль управления обещает скорее возвра-
щение к политике ЕЦБ при предшественнике Драги Жан-
Клоде Трише.

Марио Драги, глава ЕЦБ, провел вчера последнее заседание 
управляющего совета ЕЦБ, предсказуемо сохранившего нуле-
вую учетную ставку, и последнюю пресс-конференцию в этом 
качестве: экс-глава МВФ Кристин Лагард сменит его 1 ноября. 
Банк ING отмечает «неэмоциональный, доброжелательный, не-
претенциозный, аналитический и обращающийся к фактам» 
стиль ответов Марио Драги, в том числе на вопросы о разно-
гласиях управляющего совета и о решениях по сентябрьскому 
пакету «количественного ослабления» ЕЦБ, противоречащему 
рекомендации «технических комитетов» регулятора. Впрочем, 
на большую часть вопросов, в том числе о своей будущей карье-
ре, Марио Драги отвечать по существу отказался.

Господин Драги избран главой ЕЦБ в июне 2011 года, и в мо-
мент ухода его предшественника, Жан-Клода Трише, глубоко и 
часто очень скандально погруженного в мир французской и ев-
ропейской политики экс-главы Банка Франции, вопрос о сти-
ле руководства банком-эмитентом евро считался крайне важ-
ным. Решение ЕС о реструктуризации долгов Греции было при-
нято весной 2010 года, начало работы Марио Драги в ЕЦБ бы-
ло почти полностью посвящено сохранению зоны евро как та-
ковой — кроме острого греческого кризиса, в который в основ-
ном было вовлечено руководство ЕС (Марио Драги почти мгно-
венно показал, что независимый ЕЦБ и ЕС действуют в этой 
ситуации отдельно), европейской валюте угрожало развитие 

кризисных явлений в экономиках Испании, Португалии, Ир-
ландии и проблемы в Италии и Франции. Все это происходило 
на фоне «потушенного» ЕЦБ в 2008–2009 годах системного бан-
ковского кризиса в ЕС как части мирового финансового кри-
зиса, стартовавшего в США. Де-факто основным делом госпо-
дина Драги в ЕЦБ было спасение не столько евро, сколько бан-
ковской системы. Несмотря на то что роль главы ЕЦБ в коллек-
тивной профессиональной системе управления регулятором 
вряд ли может считаться определяющей, от избранного лично-
го стиля действий Драги зависело многое.

Предыдущая его карьера давала возможность выбора. С од-
ной стороны, Марио Драги — с 2005 года управляющий Бан-
ка Италии, а в 1984–1990 годах представитель Италии в МВФ 
— всегда рассматривался как высокопоставленный предста-
витель европейской элиты, к которой исторически принадле-
жат и Трише, и Лагард, и экс-глава МВФ Доминик Стросс-Кан. 
Его работа в Goldman Sachs в 2002–2005 годах, в частности, вы-
зывала вопросы к нерыночным сделкам инвестбанка с прави-
тельством Греции 2002 года (Драги, ответственный за европей-
скую стратегию Goldman Sachs, заявлял, что не имеет к ним от-
ношения). С другой стороны, Марио Драги вполне мог рассма-
триваться как «ученый-экономист, ушедший в администриро-
вание»: сын банковского сотрудника, он получил PhD в масса-
чусетском MIT под руководством Франко Модильяни и Робер-
та Солоу и как профессор пять лет преподавал экономическую 
теорию в Университете Флоренции.

Выбор между «американским» и «европейским» прошлым 
Марио Драги сделал отчетливо в пользу первого: ЕЦБ стал 
отчетливо нейтрален в действиях, демонстративно ультра-
профессионален и академичен. Рассчитывать на продолже-
ние того же стиля руководства Кристин Лагард даже с уче-
том ее опыта в МВФ вряд ли приходится: ее оценивают как 
гораздо более резкого и бесцеремонного руководителя, ее 
живое участие в «большой европейской политике» и во вну-
тренней жизни руководства ЕС очевидно. Наследие Марио 
Драги в ЕЦБ, между тем, несмотря на успехи в решении задач 
2011–2019 годов, своеобразно. Стабилизационная програм-
ма Драги внесла весомый вклад в текущее замедление эко-
номического роста ЕС — это во многом ее обратная сторона. 
Новый ЕЦБ с большой вероятностью будет действовать ярче 
и импульсивнее — тем более что снижение мирового роста в 
2020 году делает для ЕЦБ попытки получения зоной евро кон-
курентных преимуществ заманчивыми.

Дмитрий Бутрин

ЕЦБ возвращается в Европу
Беспристрастность Марио Драги в нем больше не работает
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Марио Драги попрощался с ЕЦБ жестом  
японского самурая, сделавшего все,  
что требовал от него долг  ФОТО AP
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Армения поделится опытами

Заместитель министра отмечал, 
что США «создали и продолжают 
расширять сеть биологических ла-
бораторий, где проводятся в том 
числе военные исследования», и 
обвинил Вашингтон в блокирова-
нии работы над укреплением Кон-
венции о запрещении разработки, 
производства и накопления запа-
сов бактериологического (биоло-
гического) и токсинного оружия и 
об их уничтожении (КБТО). Москва 
не первый год говорит о необходи-
мости укрепить вступившую в силу 
в 1975 году КБТО юридически обя-
зывающим протоколом. Господин 
Рябков сказал, что работа над про-
токолом блокируется американ-
ской стороной с 2001 года.

Особое беспокойство Москвы вы-
зывает расположенный близ Тбили-
си Исследовательский центр обще-
ственного здравоохранения имени 
Ричарда Лугара. В российском МИДе 
убеждены, что центр используется в 
интересах Минобороны США для из-

учения возбудителей особо опасных 
инфекционных заболеваний.

«Для предназначения этого объ-
екта он формально включен в систе-
му здравоохранения Грузии. США не 
предоставляют информацию об этой 
деятельности двойного назначения 
в рамках мер укрепления доверия 
КБТО»,— отмечают в ведомстве.

Прошлой осенью грузинская лабо-
ратория оказалась в центре скандала, 
который спровоцировал проживаю-
щий в России экс-глава МГБ Грузии 
Игорь Гиоргадзе. В сентябре 2018 го-
да он рассказал, что располагает до-
казательствами, что американские 
ученые ставили в центре Лугара опы-
ты над людьми, в результате чего яко-
бы погибли десятки человек. Через 
месяц после выступления господи-
на Гиоргадзе начальник войск ради-
ационной, химической и биологиче-
ской защиты Вооруженных сил РФ ге-
нерал-майор Игорь Кириллов заявил, 
что жертвами опытов, проводивших-
ся в центре Лугара, стали 73 человека.

В Пентагоне все обвинения в тай-
ных опытах отвергали и называли 

абсурдными. Грузинские власти в 
свою очередь заявляли, что в цент-
ре работают исключительно грузин-
ские специалисты. При этом рос-
сийская сторона в прошлом году от-
казалась от организованного НАТО 
посещения лаборатории под Тби-
лиси. В МИД России сослались на 
то, что программа визита в центр не 
предусматривала полноценной и ка-
чественной проверки того, что за ра-
боты там ведутся.

В этом году РФ и Грузия вернулись 
к вопросу о посещении российски-
ми экспертами лаборатории близ 
Тбилиси. Но в июне эту тему засло-
нил разразившийся в двусторонних 
отношениях кризис.

Москва хотела бы иметь возмож-
ность постоянного доступа на бес-
покоящие ее лаборатории, который 
был бы гарантирован двусторонни-
ми документами. Подписать такие 
с Грузией или с Украиной сегодня 
проблематично. С Арменией и Ка-
захстаном у России другой уровень 
отношений. Более того, эти государ-
ства —союзники Москвы по Орга-

низации договора о коллективной 
безопасности (ОДКБ). Сергей Лавров 
не раз поднимал «лабораторный во-
прос» на встречах с коллегами-ми-
нистрами из стран—членов ОДКБ.

О том, что Москва и Ереван начали 
работу над соответствующим доку-
ментом, „Ъ“ писал прошлым летом. 
Сейчас она закончена. В РФ надеют-
ся, что аналогичным образом вопрос 
будет решен и с Казахстаном (в Алма-
ты работает Центральная референс-
лаборатория, на которую США вы-
делили $130 млн). Казахская сторо-
на летом организовывала ознакоми-
тельный тур в биолабораторию. Но 
Москва хотела бы гарантий доступа.

«Нам важно создать механизм, по-
зволяющий периодически осматри-
вать эти лаборатории и обменивать-
ся информацией с партнерами, что-
бы обеспечить для себя понятную 
картину. А заодно исключить контр-
оль этих объектов со стороны США 
и других третьих стран»,— пояснил 
собеседник „Ъ“ в российском внеш-
неполитическом ведомстве.

Владимир Соловьев

Дмитрий Медведев 
понизил  
проходной балл
Программу борьбы университетов  
за места в международных рейтингах 
расширят на треть

В четверг на заседании сове-
та по повышению международ-
ной конкурентоспособности 
вузов председатель правитель-
ства РФ Дмитрий Медведев за-
явил, что проект «5–100» будет 
расширен с 21 до 30 универ-
ситетов, а федеральный бюд-
жет выделит им за семь лет око-
ло 70 млрд руб. Проект «5–100» 
был создан в 2012 году и пред-
усматривал выход пяти россий-
ских высших учебных заведений 
в топ-100 глобальных рейтингов 
к 2020 году. Ранее СМИ сообща-
ли, что российские вузы увели-
чивают количество публикаций, 
необходимых для попадания 
в рейтинги, «за счет сомнитель-
ных стратегий». Ни один участ-
ник «5–100» до первой сотни так 
и не добрался. Сейчас в топ-100 
глобального рейтинга QS  входит 
только МГУ (84-е место), кото-
рый не участвует в программе 
«5–100». Он же единственный 
входит в топ-100 Шанхайского 
рейтинга (86-е место).

Дмитрий Медведев на встрече с 
ректорами вузов — участников «5–
100» заявил, что правительство пла-
нирует расширить число включен-
ных в программу университетов с 
21 до 30. Он отметил, что дал пору-
чение «проработать вопрос об уве-
личении финансовой поддержки». 
«Сегодня в проекте участвует 21 
университет, который был отобран 
по итогам двух конкурсов — 2013 и 
2015 годов,— напомнил господин 
Медведев.— Представлены регио-
ны — от Калининграда до Дальне-
го Востока. За семь лет из федераль-
ного бюджета было выделено около 
70 млрд руб. на поддержку участни-
ков проекта и достижение ими кон-
кретных результатов, что для наше-
го бюджета средства весьма нема-
ленькие». По словам премьера, еще 
столько же будет выделено в бли-
жайшие семь лет, а в 2020 году бу-
дет проведен конкурс на предостав-
ление субсидий на 2021 год и изме-
нятся критерии отбора вузов с уче-
том «отраслевой специфики».

В пресс-службе проекта «5–100» 
пояснили „Ъ“, что с 2021 года око-
ло 30 университетов «получат госу-
дарственную поддержку». При этом 
в течение 2020 года будет обновле-
на нормативная база, регламенти-
рующая предоставление такой го-
сударственной поддержки, вклю-
чая условия и критерии отбора. Тре-
бования к получателям господдер-
жки разработает совет по повыше-
нию международной конкуренто-
способности.

Как ранее сообщал „Ъ“, в нача-
ле текущего года Дмитрий Мед-
ведев уже утвердил распределе-
ние 9,9 млрд руб. субсидий, предо-
ставляемых в 2019 году на поддер-
жку университетов «5–100». Боль-
ше всего — по 860,96 млн руб. полу-
чили Московский физико-техниче-
ский институт (МФТИ), Новосибир-
ский государственный универси-
тет (НГУ), Национальный исследо-
вательский технологический уни-
верситет «МИСиС», Высшая школа 
экономики (НИУ ВШЭ), Националь-
ный исследовательский ядерный 
университет МИФИ, Томский госу-
дарственный университет (ТГУ) и 
Санкт-Петербургский националь-
ный исследовательский универси-

тет информационных технологий, 
механики и оптики (ИТМО).

Сейчас в международных рей-
тингах представлено 48 российских 
университетов. Лидером является 
МГУ: не будучи участником «5–100», 
он входит в институциональный 
рейтинг QS (84-я позиция) и инсти-
туциональный рейтинг британского 
журнала THE (189-я позиция). В 2018 
году 47 российских университетов 
были представлены в ведущих ми-
ровых рейтингах — это на семь боль-
ше, чем годом ранее. В 2012 году та-
ких университетов было только 15.

В сентябре издание «Ведомо-
сти» сообщило, что российские ву-
зы увеличивают количество пу-
бликаций, необходимых для попа-
дания в рейтинги, «за счет сомни-
тельных стратегий». Издание отме-
чало, что значительное количество 
«мусорных» публикаций произво-
дит Казанский (Приволжский) фе-
деральный университет (КФУ). «Ру-
ководство рассылает по кафедрам 
норматив по публикациям в расче-
те на одного преподавателя. Дальше 
сотрудники приносят в отдел по со-
провождению научной деятельнос-
ти свои статьи и деньги — минимум 
12 тыс. руб., бывает и значительно 
больше,— отмечал собеседник из-
дания.— В отделе в тексте простав-
ляют перекрестные ссылки на дру-
гие статьи КФУ, иначе на „мусор-
ных“ публикациях цитируемость 
не вырастишь. Дальше эти деньги 
возмещают премией. Так достигает-
ся важный побочный эффект — рас-
тет средний уровень оплаты труда 
до уровня майского указа президен-
та». По утверждению источника «Ве-
домостей», «в закупках КФУ можно 
найти как минимум три контракта 
на публикацию научных статей на 
85 млн руб.». Пресс-служба КФУ на-
звала эти обвинения проявлением 
«недобросовестной конкуренции».

Накануне заседания совета „Ъ“ 
сообщал, что количество заявок на 
обучение в России от иностранных 
абитуриентов за последний год вы-
росло: по данным официальной 
платформы для приема иностран-
ных граждан на обучение в России 
по квоте правительства РФ Russia.
Study, в 2019 году заявки подали по-
чти 115 тыс. иностранных абитури-
ентов, что на 20% больше, чем год 
назад. Из 473 российских универ-
ситетов, доступных для выбора на 
платформе, самыми популярными 
среди иностранцев остаются СПбГУ, 
РУДН и КФУ. Основным источником 
заявок являются арабские и другие 
азиатские и африканские страны. 
Среди стран бывшего СССР в трой-
ку лидеров по числу абитуриентов, 
желающих учиться в России, вхо-
дят Узбекистан, Таджикистан и Ка-
захстан. Вместе с тем в августе ста-
ло известно, что Минобрнауки из-
дало приказ, ужесточающий пра-
вила взаимодействия российских 
ученых с иностранными коллега-
ми и организациями. Приказ выз-
вал возмущение научного сообще-
ства. В Минобрнауки тогда заявили 
„Ъ“, что документ «носит рекомен-
дательный характер», а в Кремле 
призвали не «создавать излишест-
ва» в правилах, но напомнили, что 
«зарубежные спецслужбы не дрем-
лют и научно-промышленный шпи-
онаж никто не отменял».

Ксения Миронова

Вейпы выкурят позже
Идея приравнять их к обычным сигаретам остается в планах законодателей

Комитет Госдумы по охране здо-
ровья рекомендовал к принятию 
законопроект о возврате курилок 
в аэропорты. Ко второму чтению 
были учтены пожелания Мин-
здрава: места для курения долж-
ны иметь непрозрачные стены. 
Депутаты-единороссы Сергей 
Неверов, Сергей Боярский и Анд-
рей Исаев хотели с помощью по-
правок к этому законопроекту 
приравнять курительные смеси 
к сигаретам в части ограничения 
мест их употребления, но коми-
тет решил, что поправки проти-
воречат концепции законопро-
екта и должны рассматриваться 
отдельно. Автор другого законо-
проекта об ограничении курения 
электронных сигарет, вейпов, ка-
льянов и смесей сенатор Вале-
рий Рязанский заявил „Ъ“, что от 
своих намерений не откажется.

Курение на территории россий-
ских аэропортов запрещено с 1 ию-
ня 2013 года. Летом текущего года Ду-
ма одобрила в первом чтении законо-
проект Сергея Боярского о возвраще-
нии курилок. В пояснительной запи-
ске к документу говорилось, что экс-
плуатанты авиатранспортных узлов 
пришли к выводу о низкой эффектив-
ности запрета. В справке, предостав-
ленной администрацией аэропорта 
Шереметьево, сообщалось о 27 жало-
бах от пассажиров на незаконное ку-
рение в туалетах и других помеще-
ниях за 2016 год. Инициатива не по-
лучила одобрения Минздрава и Рос-
потребнадзора, но позже Минздрав 
разработал свои рекомендации, в со-
ответствии с которыми стены кури-
лок должны быть непрозрачными, 

чтобы исключить рекламу курения. 
«А может быть, в прозрачности стен, 
наоборот, есть воспитательный мо-
мент?» — спросил на заседании коми-
тета его председатель Дмитрий Моро-
зов (ЕР), тут же добавил, что это шут-
ка, и поправки были поддержаны.

Поправки Олега Нилова и Федота 
Тумусова (СР), предлагавших ввести 
плату за пользование курилками в 
аэропортах, комитет отклонил. Уже 
после заседания комитета один из 
его членов предложил Сергею Бояр-
скому идею повышения цен на ави-
абилеты для курильщиков, однако 
тот не согласился с таким подходом.

Господа Неверов, Боярский и Иса-
ев предлагали ко второму чтению 
приравнять бестабачные и нагрева-
тельные курительные изделия к си-
гаретам, распространив на них дей-
ствующие ограничения. «В наших 
поправках представлен широкий 
спектр альтернативных способов до-
ставки никотина и бестабачных сме-
сей в организм человека,— сказал 
„Ъ“ Сергей Боярский.— Получается, 
что действующий закон распростра-
няется непосредственно на сигареты, 
а это несправедливо по отношению к 
курильщикам, которые вынуждены, 
чтобы соблюсти требования закона, 
выходить на улицу, в то время как все 
эти дорогостоящие устройства мож-
но использовать почти повсемест-
но. Наш законопроект приравнива-
ет альтернативные способы достав-
ки всего этого безобразия в организм 
человека к курению сигарет».

Члены комитета большинством 
голосов решили, что поправки го-
спод Неверова, Боярского и Исаева 
противоречат концепции законо-

проекта, который направлен на по-
слабление действующих запретов. 
«Я не хочу, чтобы нашему комите-
ту делала замечание палата на пле-
нарном заседании»,— сказал госпо-
дин Морозов. «Мы попробуем эту по-
правку вынести на отдельное голосо-
вание на палате,— ответил господин 
Неверов.— И если представитель ко-
митета, который будет докладывать, 
скажет, что данный законопроект 
будет приниматься в том формате, в 
концепции нашей поправки, то мы 
тогда ее снимем. А если не будет при-
ниматься, то мы будем настаивать на 
ее принятии на отдельном голосова-
нии Государственной думы».

«Тема (ограничения использова-
ния альтернативных способов до-
ставки никотина.— „Ъ“), безуслов-
но, важная и заслуживает скорейше-
го регулирования,— заявили „Ъ“ в 
Минздраве.— Однако это необходи-
мо делать в рамках другого, отдель-
ного законопроекта. Такая необ-
ходимость связана с юридической 
процедурой по внесению поправок 
в рамках регламента Госдумы».

Отметим, на ближайшее время 
запланировано совещание авторов 
всех подобных законопроектов. Сре-
ди них, в частности, законопроект 
председателя комитета Совета феде-
рации по социальной политике Вале-
рия Рязанского, на который уже есть 
положительный отзыв правительст-
ва. Его комитет предложил взять за 
основу и доработать, а затем внести 
широкой межфракционной груп-
пой. Сенатор назвал решение коми-
тета здравым. «Мы пока только соби-
раемся ввести ограничения, а мир 
уже пошел дальше и задумался о за-

прете вейпов и других курительных 
устройств с непонятным содержа-
нием,— сказал господин Рязанский 
„Ъ“.— Ведь уже есть и смерти, кото-
рые трудно объяснить. Нужно поста-
вить этому заслон и ввести систему 
государственного регулирования».

Ксения Веретенникова

Губернаторам  
положили партбилет на стол

Отметим, что в 2018 году Владимир Путин по-
шел на выборы президента в качестве самовыд-
виженца: формально это объяснялось тем, что его 
рейтинг носит надпартийный характер.

После сложных для власти региональных выбо-
ров 2018 года администрация президента также ре-
шила дать и большую свободу губернаторам: в тех 
регионах, где у ЕР силен антирейтинг, разрешила 
им идти на выборы в качестве самовыдвиженцев. 
Самостоятельно участвовать в губернаторских вы-
борах этого года предпочли шесть кандидатов от 
власти из 16. Отметим, во всех 16 регионах выбо-
ры на этот раз прошли в один тур. Однако господин 
Медведев подверг критике эту схему: «Это вносит 
сумятицу и сказывается на выборах. Эту практику 
нужно прекратить. Она выглядит не очень правиль-
но и последовательно и в чем-то даже неразумно».

На встрече присутствовал один из самовыдви-
женцев, глава Приморья Олег Кожемяко. „Ъ“ поин-
тересовался у него, не видит ли он противоречия 
между характером кампании, которую он вел, и сво-
им нынешним намерением возглавить региональ-
ное отделение ЕР. Господин Кожемяко пояснил, что 
решение о самовыдвижении было принято для 
«консолидации всех сил». На уточняющий вопрос 
о том, отпала ли теперь необходимость в консоли-
дации, он ответил: «Она сейчас как никогда нужна».

Итоги выборов 2019 года оказались для влас-
ти благоприятнее, чем год назад, но, к примеру, 
на выборах в Заксобрание Хабаровского края ЕР 
смогла получить лишь два мандата из 36, а в Мос-
гордуме поддержанные властью кандидаты полу-
чили 25 мандатов из 45, причем во фракцию ЕР со-
гласились войти только 19. Впрочем, глава АПЭК 
и член высшего совета ЕР Дмитрий Орлов счита-
ет региональные выборы 2019 года удачными для 
партии и отмечает, что заявления о ее «токсично-
сти» «практически исчезли из публичного поля».

Руководитель «Политической экспертной 
группы» Константин Калачев считает, что реше-
ние губернаторов возглавить региональные пар-
тии добавит очков ЕР перед выборами в Госдуму 
в 2021 году. По его словам, кроме губернаторов «в 

большинстве регионов нет харизматичных поли-
тиков с мощным публичным ресурсом и есть про-
блема позиционирования партийных организа-
ций». Это ставка на административный ресурс на 
региональном уровне, согласен политолог Евге-
ний Минченко. Вице-президент Центра полити-
ческих технологий Ростислав Туровский не счита-
ет, что появление губернатора во главе региональ-
ного отделения партии решит электоральные 
проблемы ЕР: «Это организационная задача, ре-
зультатом будет полное подчинение партии гла-
вам регионов. В свое время от этого старались уй-

ти, сейчас вернулись. В текущей конъюнктуре это 
способ напомнить людям, что губернаторы под-
держивают партию. Но губернаторский рейтинг, 
где он есть, сам собой к партии не перетечет». «Это 
попытка в условиях проблем с рейтингом партии 
проэксплуатировать личный рейтинг губернато-
ров»,— согласен политолог Александр Кынев. По 
информации собеседников „Ъ“ в ЕР, в дальней-
шем возглавить региональные отделения партии 
могут и другие главы регионов.

В Севастополе уже сегодня пройдет конфе-
ренция регионального отделения ЕР, на которой 
врио губернатора Михаил Развожаев будет утвер-
жден в должности секретаря.

Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина,  
Людмила Сергеева

«Единая Россия» в лице секретаря 
генсовета Андрея Турчака  
(второй слева) рассчитывает  
на поддержку глав регионов   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Как стало известно „Ъ“, следова-
тели столичной полиции завер-
шили расследование громкого 
уголовного дела о хищении более 
1 млрд руб. из банка «Пересвет». 
По версии следствия, совладе-
лец и гендиректор аффилиро-
ванной с банком девелоперской 
группы компаний (ГК) «Пересвет-
инвест» Олег Пронин под видом 
получения кредитов вывел день-
ги за границу. При этом источ-
ники сообщают, что бизнесмен 
якобы выражает готовность при-
знать свою вину, хотя ему грозят 
и новые обвинения, в том числе 
в обмане дольщиков жилья.

По данным источников „Ъ“ в си-
ловых структурах, на днях сотруд-
ники главного следственного управ-
ления (ГСУ) ГУ МВД по Москве объя-
вили Олегу Пронину и его защитни-
кам об окончании предварительно-
го следствия и предоставили им ма-
териалы уголовного дела для озна-
комления. Как сообщал „Ъ“, 49-лет-
ний глава «Пересвет-инвеста» был 
арестован почти год назад по обви-
нению в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Тогда шла 
речь о хищении кредита на 330 млн 
руб., полученного в банке «Пере-
свет». Деньги якобы были конверти-
рованы в $10,6 млн, а затем перечи-
слены на счет кипрской компании 
Amelside Comnet Ltd, которая ра-
нее выдала доверенность тому же го-
сподину Пронину на представление 
ее интересов и проведение сделок. 
Отметим, что это дело, по данным 
источников, выделено из материа-
лов большого расследования, в кото-
ром помимо господина Пронина фи-
гурируют «неустановленные лица».

Как посчитали следователи, за 
границу средства, полученные в ви-
де кредита, выводились по фиктив-
ному контракту о предоставлении 
услуг и поставках товаров. Ни того 
ни другого, по данным правоохра-
нительных органов, сделано не бы-
ло. При этом все финансовые опера-
ции, по версии ГСУ, осуществлял не-
посредственно господин Пронин, 
являющийся, кстати, выпускником 

Академии ФСБ по специальности 
«юрист-правовед с углубленным зна-
нием немецкого языка».

Срок действия кредитного догово-
ра истек еще три года назад, но день-
ги в «Пересвет» возвращены так и не 
были. Напомним, что именно в кон-
це 2016 года у «Пересвета» начались 
финансовые проблемы. ЦБ назвал 
политику кредитного учреждения 
высокорискованной и сомнитель-
ной и ввел в нем временную адми-
нистрацию. В 2017 году было приня-
то решение провести санацию «Пе-
ресвета», «дыру» в капитале которого 
ЦБ оценил более чем в 103 млрд руб. 
Оздоровление банка проводится с 
помощью подконтрольного «Роснеф-

ти» банка ВБРР. Сотрудники новой ад-
министрации «Пересвета» и начали 
разбираться с сомнительными сдел-
ками прежнего руководства. В ходе 
масштабной ревизии были вскры-
ты факты многочисленных финан-
совых нарушений и хищений.

В ходе следствия был установлен 
еще один преступный эпизод, свя-
занный с хищением денег «Пересве-
та». В частности, следователи при-
шли к выводу, что в 2015 году руко-
водство «Пересвет-инвеста» через ряд 
подставных фирм получило кредиты 
почти на 770 млн руб., которые впо-
следствии были конвертированы в 
доллары и оказались на счетах в за-
регистрированном на Кипре офшо-
ре. В июне этого года Олегу Пронину 
было предъявлено новое обвинение 
по той же 159-й статье УК РФ.

По некоторым данным, Олег 
Пронин в ходе расследования со-

гласился с предъявленным обви-
нением. Однако его адвокат Сергей 
Витебский отказался „Ъ“ проком-
ментировать позицию своего под-
защитного, сославшись на адвокат-
скую тайну. Между тем, как поясня-
ют источники „Ъ“, господин Про-
нин может стать фигурантом еще 
одного уголовного дела — о мошен-
ничестве в отношении дольщиков 
ЖК «Мегаполис» в столичном ми-
крорайоне Новокосино.

Отметим, что бывший президент 
«Пересвета» Александр Швец успел 
покинуть Россию еще до введения в 
банке временной администрации. 
По неподтвержденным данным, о 
его возможной причастности к сом-
нительным операциям якобы гово-
рили допрошенные на днях быв-
шие подчиненные господ Пронина 
и Швеца. Однако официальных пре-
тензий к якобы проживающему сей-
час в Израиле экс-главе банка у рос-
сийских правоохранителей на дан-
ный момент нет. Кстати, сам «Пере-
свет-инвест», созданный еще в 1995 
году, в свое время входил в число 
крупных застройщиков Москвы. Са-
мым значительным его проектом яв-
лялось строительство 1,6 млн кв. м 
(из них 970,4 тыс. кв. м — жилье и 
508,3 тыс. кв. м — коммерческая не-
движимость) на Большой Косинской 
улице, на бывших землях агрофир-
мы «Косино» на востоке Москвы.

Сергей Сергеев

Как стало известно „Ъ“, руко-
водство Росгвардии проводит 
служебную проверку сведений, 
изложенных в обращении быв-
ших сотрудников подмосковно-
го специального отряда быстро-
го реагирования (СОБР) «Булат». 
Те утверждают, что заместитель 
командира отряда подполковник 
Алексей Касьян якобы находил-
ся среди участников произошед-
шей в конце 2015 года и вызвав-
шей большой резонанс разборки 
на Рочдельской улице в Москве. 
Те события, напомним, приве- 
ли к осуждению влиятельного  
вора в законе Захария Калашо- 
ва (Шакро Молодой) и бывших 
высокопоставленных сотрудни-
ков Следственного комитета  
России (СКР). Кроме того, зая-
вили авторы обращения, коман-
диры «Булата» якобы пытались 
скрыть факт ссоры двух спецна-
зовцев, завершившейся стрель-
бой и ранением одного из них.

Обращение от имени «бывших со-
трудников» «Булата» было направле-
но в начале октября в Генпрокурату-
ру, СКР, ФСБ, администрацию прези-
дента РФ и лично директору Росгвар-
дии Виктору Золотову. Тогда же оно 
было распространено в соцсетях, ин-
тернет-ресурсах и телеграм-каналах. 

Авторы обращения утверждали, 
что заместитель командира област-
ного СОБРа подполковник полиции 
Алексей Касьян якобы не только сам 
поддерживал связи с криминальны-
ми структурами, но и привлекал к 
«сотрудничеству» своих подчинен-
ных. В частности, говорится в обра-
щении, 14 декабря 2015 года заме-
ститель командира якобы находил-
ся среди тех, кто участвовал со сто-
роны вора в законе Шакро Молодо-
го в скандальной разборке у рестора-
на Elements на Рочдельской улице в 
Москве. Как уже рассказывал „Ъ“, там 
подручные криминального лидера 
во главе с Андреем Кочуйковым (Ита-
льянец) вымогали 8 млн руб. у владе-
лицы ресторана Жанны Ким. Послед-
няя якобы недоплатила эту сумму 
знакомой Захария Калашова дизай-
неру Фатиме Мисиковой за ремонт 
заведения. Конфликт завершился пе-
рестрелкой, в которой два человека 
были убиты и еще восемь — ранены.

Отметим, что эта разборка при-
вела к масштабным последствия-
ми. «Законник» получил за органи-
зацию вымогательства восемь лет 
и десять месяцев колонии, внуши-
тельные сроки получили и его под-
ручные, в том числе Итальянец. Кро-
ме того, под уголовное преследова-
ние попали высокопоставленные со-
трудники СКР, которым, по матери-
алам расследования, передавались 

взятки за облегчение участи аресто-
ванного Кочуйкова. Сейчас Мосгор-
суд рассматривает дело в отношении 
экс-руководителей главного следст-
венного управления СКР по Москве 
генерал-майора юстиции Александ-
ра Дрыманова, управления по Цен-
тральному округу столицы полков-
ника Алексея Крамаренко и уже от-
бывающего 13-летний срок за взятки 
бывшего полковника Михаил Мак-
сименко. Уже освободился по УДО 
экс-заместитель Александра Дрыма-
нова Денис Никандров, а бывший 
глава управления собственной без-
опасности СКР Александр Ламонов 
получил пять лет.

Свое утверждение о якобы имев-
шем место присутствии Алексея Ка-
сьяна на месте резонансной разбор-
ки авторы обращения подкрепили 
видеозаписью, на которой человек, 
внешне схожий с силовиком, стоит 
вместе с участниками конфликта. 
При этом бывшие спецназовцы ут-
верждают, что на место событий под-
полковник якобы ездил вместе со 
своим подчиненным, который, ви-
димо, выполнял роль водителя и в 
объективы видеокамер не попал.

Авторы обращения утверждают, 
что контакт их бывшего командира 
с криминальными структурами был 
неединичным и якобы к «сотрудни-
честву» с преступными группиров-
ками он привлекал и своих подчи-
ненных, которым в их кругу были 
присвоены весьма характерные про-
звища — Дырявый, Нежный, Тре-
вожный и т. п.

Кроме того, в обращении говорит-
ся, что командиры отряда якобы пы-
тались скрыть ЧП, произошедшее 19 
сентября 2019 года в раздевалке на 
базе СОБРа. Там случился конфликт 
между двумя бойцами, один из кото-
рых в итоге получил пулю в ногу из 
пистолета «Глок».

Впрочем, тогда конфликт между 
сотрудниками СОБРа утаить все же не 
удалось, по некоторым данным, из-за 
того, что раненому пришлось обра-
титься в клинику, а медики обязаны 
сообщать в правоохранительные ор-
ганы о пациентах с огнестрельными 
ранениями. Как говорится в обраще-
нии, офицеры были «вызваны на ко-
вер» к непосредственному руковод-
ству, однако категорически отрица-
ли все претензии, высказанные в их 
адрес бывшими сослуживцами. Тем 
не менее проверка продолжается, 
по неподтвержденным данным, ряд 
офицеров на время ее проведения от-
странены от исполнения служебных 
обязанностей. Факт проведения про-
верки „Ъ“ источники в Росгвардии 
подтвердили, однако от детальных 
пояснений отказались.

Олег Кутасов

«Булат»  
проверят на чистоту
В Росгвардии отреагировали  
на обращение бывших сотрудников 
подмосковного СОБРа

Кредитная история  
созрела для ознакомления
Завершено следствие по делу о хищении  
более 1 млрд рублей из банка «Пересвет»

Руководство Российского обще-
ства психиатров попросило пре-
зидента РФ Владимира Путина 
взять на контроль ситуацию с ас-
траханским психиатром Алек-
сандром Шишловым. Ранее врач 
был приговорен к двум годам ко-
лонии из-за убийства, которое 
совершил его бывший пациент. 
По мнению общества психиатров, 
их коллега невиновен, а приговор 
«дискредитирует авторитет пра-
воохранительной системы и су-
дебных органов». В Следственном 
комитете России считают, что ви-
на врача «полностью доказана».

Обращение правления Россий-
ского общества психиатров (РОП) к 
президенту Владимиру Путину бы-
ло подготовлено на международ-
ном психиатрическом конгрессе 
в Санкт-Петербурге, рассказал „Ъ“ 
член исполкома РОП Иван Марты-
нихин: «Прошло ежегодное собра-
ние пленума, это порядка 200 чело-
век, главных российских специали-
стов в этой области медицины». Они 
выразили озабоченность «тенденци-
ей в работе следственных органов 
криминализировать работу врачей, 
рассматривать врачебные ошибки 
исключительно в рамках уголовно-
го законодательства». По итогам пле-
нума руководство общества психиа-
тров обратилось к президенту РФ с 
просьбой «дать поручения с тем, что-
бы восстановить справедливость» в 
истории астраханского врача Алек-
сандра Шишлова.

Ранее „Ъ“ неоднократно расска-
зывал об этом деле. В 2017 году стра-
дающий от шизофрении житель Ас-
трахани Михаил Елинский впал в 

состояние психоза, убил племянни-
цу и был застрелен полицейскими. 
Следователи установили, что мужчи-
на в 2011 году уже совершил убийст-
во и с тех пор находился на принуди-
тельном лечении. В начале 2017 го-
да комиссия из трех врачей-психиа-
тров после планового осмотра при-
шла к выводу, что состояние паци-
ента улучшилось и оснований его 
удерживать в больнице нет. Мужчи-
ну перевели на амбулаторное лече-
ние, под надзор районного психиа-
тра и родственников. Вскоре паци-
ент перестал принимать лекарства 
и впал в психоз, который закончил-
ся трагедией. СКР посчитал винов-
ными в смерти девочки трех членов 
врачебной комиссии и возбудил де-
ло по статье «Халатность» (ст. 293 УК 
РФ). Позже два старших по служеб-
ному положению медика дали пока-
зания, что лечащий врач Александр 
Шишлов «ввел их в заблуждение» 
в ходе осмотра. Господин Шишлов 
остался единственным подозрева-
емым; прокуратура дважды возвра-
щала дело, но в итоге оно дошло до 
суда, который приговорил врача к 
двум годам колонии-поселения.

В обращении к президенту Пути-
ну руководство РОП называет приго-
вор «вопиющим и не имеющем пре-
цедента в российской судебной пра-
ктике». «Несмотря на то что произош-
ла ужасная трагедия, состава уголов-
ного преступления здесь нет»,— го-
ворится в письме президенту. Психи-
атры напоминают, что по закону па-
циент, даже совершивший убийство, 
не может «превентивно» содержать-
ся в больнице пожизненно. «В случае 
наступления устойчивой ремиссии 

он подлежит выписке или переводу 
на амбулаторные условия. При этом 
всегда сохраняется риск совершения 
больным общественно опасных дей-
ствий. Достоверно предсказать их ве-
роятность психиатры не могут»,— 
объясняют врачи. В обращении гово-
рится, что врач Шишлов не совершал 
халатности — напротив, и он, и его 
коллеги «действовали в полном соот-
ветствии с должностными инструк-
циями и строго исполняли требова-
ния законодательства». Психиатры 
пожаловались президенту, что приго-
вор их коллеге «порождает атмосфе-
ру охоты на ведьм в белых халатах» и 
«дискредитирует авторитет правоох-
ранительной системы и судебных ор-
ганов». Схожие письма были направ-
лены РОП в Генпрокуратуру и СПЧ.

Как рассказал „Ъ“ психиатр Миха-
ил Ландышев, дело Шишлова вызва-
ло резонанс в медицинском сообще-
стве, поскольку российские врачи 
«чувствуют себя незащищенными». 
По его словам, в соцсетях объявлен 
сбор средств для господина Шишло-
ва: собрано уже более 420 тыс. руб., 
«причем деньги присылают врачи 
всех специальностей, не только пси-
хиатры». Адвокат осужденного меди-
ка Лев Иванов рассказал „Ъ“, что го-
товит кассационную жалобу на при-
говор и надеется, что ее рассмотрят 
уже через два-три месяца. В свою оче-
редь, следственное управление СКР 
по Астраханской области не видит 
оснований для пересмотра дела: в 
заявлении на сайте ведомства утвер-
ждается, что «доказательства призна-
ны судом достаточными для вынесе-
ния обвинительного приговора».

Александр Черных

Врачи обратились  
за помощью психиатру
Медики попросили Владимира Путина  
защитить осужденного коллегу

Олег Пронин обвиняется 
в хищении кредитных 
средств, полученных  
в банке «Пересвет» 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Гибридная  
война  
с Трампом

«Президент Соединенных Штатов 
должен иметь возможность управ-
лять страной, а не заниматься подоб-
ной хренью». Эти слова принадлежат 
человеку, который сегодня открыто 
признается в том, что лишен возмож-
ности управлять Америкой. Это ска-
зал о себе самом Дональд Трамп.

«Они творят ужасные вещи. Пе-
лоси, скользкий Шифф, Шумер — 
эти люди пытаются разрушить стра-
ну»,— негодует Трамп, перечисляя 
поименно не дающих ему работать 
инициаторов неоконченной эпопеи 
с импичментом.

Формы этой борьбы становят-
ся все разнообразнее. Упомянутая 
президентом «троица» из Конгрес-
са США перешла к проведению соб-
ственной, альтернативной внеш-
ней политики. Оппоненты прицель-
но бьют по международным инициа-
тивам президента. Пригласив лиде-
ров G7 в принадлежащий ему отель 
в Майами, Дональд Трамп был вы-
нужден дать задний ход. Предложе-
ние просуществовало всего 48 часов: 
глава Белого дома отозвал его после 
того, как конгрессмены усмотрели в 

его инициативе попытку заработать 
денег на встрече G7. «Я хотел сделать 
это бесплатно. Потерять пару милли-
ардов долларов — не вопрос, если ты 
богат»,— неловко оправдывался До-
нальд Трамп. Но отчего он так быстро 
ретировался, испугавшись тех, кого 
считает политическими пигмеями?

Напрасно старожил «семерки» Ан-
гела Меркель пыталась объяснить, 
что как хозяин саммита Дональд 
Трамп имеет полное право решить, 
где и как проводить саммит G7. Не по-
могло. Мировые лидеры убедились, 
что их американский коллега не мо-
жет позволить себе быть хозяином 
своего слова. Так демократы выстави-
ли своего президента посмешищем. 

Сразу после этого главные гоните-
ли Дональда Трампа во главе с Нэн-
си Пелоси нагрянули с неожидан-
ным визитом в Иорданию, а затем со-
вершили незапланированный марш-
бросок в Афганистан. Еще до поездки 
демократы подвергли жесткой крити-
ке решение вывести американский 
контингент из Сирии, чем, как они 
считают, помимо террористов вос-
пользуются поставленные «троицей» 
на одну доску с ними Россия и Иран. 
Смысл их заявлений сводился к тому, 
что помимо авантюрной ближнево-
сточной политики президента, под-
рывающей отношения с союзниками 
и отдающей инициативу врагам Аме-
рики, у США есть еще одна, совсем 
другая внешняя политика. И эта поли-
тика переживет Трампа — временщи-
ка в Белом доме. Союзникам Америки 
нужно лишь немного потерпеть.

В Афганистане, куда американ-
ская делегация прибыла из Иорда-
нии, внешняя политика США раз-
двоилась окончательно. Ведь однов-
ременно с законодателями с визи-
том в Кабул прибыл министр обо-
роны США Марк Эспер. Можно се-
бе представить, сколь непросто бы-
ло общаться с командой Нэнси Пело-
си президенту страны Ашрафу Гани. 
Ведь от имени Америки с ним гово-
рили те самые люди, которых прези-
дент Америки назвал ее «разрушите-
лями»! Кому в этой ситуации верить?

В то время как Дональд Трамп де-
монстративно вышел из переговоров 
с талибами, конгрессмены обсуждали 
пути примирения с ними. «Мы вер-
немся в Вашингтон, подкрепленные 
фактами и знаниями из первоисточ-
ника, которые мы собрали в этот кри-
тический момент для политики на-
шей страны в Афганистане»,— преду-
предили демократы, покидая Кабул.

Тем самым они дали понять, что са-
мое интересное — гибридная война 
между двумя ветвями американской 
власти за право проводить внешнюю 
политику США — только начинается.

«Троица» из Конгрес-
са США перешла  
к проведению собст-
венной, альтерна- 
тивной внешней  
политики и прицель-
но бьет по междуна-
родным инициативам 
президента

Сергей Строкань,
обозреватель „Ъ“

Министры обороны стран НАТО 
на заседании в Брюсселе в чет-
верг заглянули в ближайшее  
будущее, обсудив требования 
к телекоммуникационным сис-
темам в мирное время и в усло-
виях конфликта. Такая необ-
ходимость возникла в связи 
с намерением ряда европейских 
стран вопреки предупреждени-
ям со стороны США подключить 
китайскую корпорацию Huawei  
к строительству сетей 5G. Поми- 
мо киберугроз и шпионажа со 
стороны Китая НАТО озабочено 
и усилением его военного потен-
циала. За тем, как «российская 
угроза» для альянса постепенно 
уступает первенство китайской, 
наблюдал в Брюсселе корре-
спондент „Ъ“ Павел Тарасенко.

Призывы к разоружению
На нынешнем двухдневном мини-
стерском заседании НАТО россий-
ская тема затрагивается лишь по 
касательной. Генсек альянса Йенс 
Столтенберг сразу же обозначил 
«широкий круг вопросов», входя-
щих в повестку дня: ситуация на се-
веро-востоке Сирии, миссии и опе-
рации НАТО «от Балкан до Афганис-
тана», повышение готовности сил 
альянса, распределение финансо-
вого бремени между странами-чле-
нами и гибридные угрозы. К Мо-
скве отношение имел, возможно, 
лишь последний пункт, но ее генсек 
напрямую даже не упомянул, хотя 
раньше слова о «российской угрозе» 
были своеобразной мантрой.

Правда, накануне, в ходе высту-
пления на экспертной конферен-
ции по разоружению Йенс Столтен-
берг все же говорил об отношениях 
с «восточным соседом». Свою речь 
он начал с воспоминаний о службе 
в норвежской армии в 1979 году — 
точнее, о регулярных учениях по от-
работке действий в случае ядерного 
нападения. «Услышав сирену, надо 
было надеть куртку, ботинки и пер-
чатки, чтобы защитить кожу. На слу-
чай, если удар удалось пережить, у 
нас была с собой щеточка — чтобы 
очистить одежду от радиоактивной 
пыли»,— вспоминал генсек НАТО, 
поясняя: в 1987 году «мы все почув-
ствовали себя в куда большей без-
опасности». Тогда, напомним, США 
и СССР подписали Договор о раке-
тах средней и меньшей дальности 
(РСМД). Этот ключевой элемент сис-
темы разоружения ушел в прошлое 
в этом году, после того как админи-
страция президента США Дональда 
Трампа обвинила Москву в наруше-
нии договора и вышла из него. Го-
сподин Столтенберг поддержал по-
зицию Вашингтона, отметив: Рос-
сия «создала и развернула ракеты, 
запрещенные этим договором» (в 
Москве считают эти обвинения бес-
почвенными).

Между тем, по словам генсека НА-
ТО, «любые рационально мыслящие 
главы государств заинтересованы в 
установлении контроля над воору-
жениями, поскольку альтернатива 
очень опасна и требует больших за-
трат». Эти слова Йенс Столтенберг 
адресовал в том числе и России. «Рос-
сия наш сосед, и мы продолжим ра-
ботать с ней. Убежден, что в долгос-
рочной перспективе можно устано-
вить контроль над вооружениями. 
Не могу сказать, когда это произой-
дет, через год, два, пять или десять 
лет. Но абсолютно уверен, что нам 
удастся это сделать»,— сказал генсек. 
Свой оптимизм господин Столтен-
берг подкрепил примером из лич-
ного опыта: будучи в 1990 году моло-
дым чиновником, он отвечал за нор-
вежско-советские переговоры по во-
просам экологии — и даже в усло-
виях холодной войны, сказал ген-
сек, Москва была договороспособ-
ной. «Если уж мы успешно заключа-
ли соглашения с СССР, то можем это 
делать и сейчас»,— резюмировал он. 

На фоне примирительных заяв-
лений и непривычного отсутствия 
обвинений в «аннексии Крыма» и 

дестабилизирующей роли России 
в других горячих точках внимание 
к себе привлекали слова, обращен-
ные к Китаю. Так, на конференции 
по разоружению Йенс Столтенберг 
неоднократно призывал КНР при-
соединиться к обязательствам по 
контролю над вооружениями — в 
частности, поддержать американ-
скую инициативу по подписанию 
вместо договора о РСМД трехсто-
роннего соглашения США, Китая 
и России. Генсек НАТО даже всту-
пил в дискуссию с участвовавшим в 
конференции китайским диплома-
том, который подтвердил, что такая 
идея Пекину не интересна. «У вас 
второй по величине военный бюд-
жет в мире. Вы становитесь вели-
кой военной державой. Но чем бо-
лее масштабной и продвинутой ста-
новится ваша военная система, тем 
большее значение имеет контроль 
над вооружениями. Больше силы — 
больше ответственности»,— увеще-
вал он. Но представителя Пекина, 
похоже, не переубедил.

О «китайской угрозе» вспомнил 
в Брюсселе и глава Пентагона Марк 
Эспер. Выступая в офисе Герман-

ского фонда Маршалла, он заявил: 
«Расставляя стратегические прио-
ритеты, Китай в списке потенци-
альных угроз стоит для США на 
первом месте, Россия на втором».

Угрозы пятого поколения
На министерском заседании в чет-
верг о политике Пекина вспомина-
ли в другом разрезе. Йенс Столтен-
берг обозначил тему так: обсужде-
ние и согласование требований, ко-
торые позволят «иметь надежные 
и устойчивые телекоммуникаци-
онные системы, включая 5G, как в 
мирное время, так и в условиях кри-
зиса или конфликта». В НАТО напо-
минают: в статье 3 Североатланти-
ческого договора говорится, что 
страны-члены должны «посредст-
вом постоянных и действенных са-
мостоятельных усилий и взаимопо-
мощи поддерживать и наращивать 
свой индивидуальный и коллектив-
ный потенциал борьбы с вооружен-
ным нападением». А технология 5G, 
которая уже через несколько лет бу-
дет использоваться едва ли не во 
всех областях, от бытовой техники 
и беспилотных автомобилей до ме-
дицинского оборудования и атом-
ных электростанций, может стать 
орудием такого нападения. 

По словам Йенса Столтенбер-
га, речь должна идти о выработке 
«надежных вариантов восстанов-
ления систем» в случае ЧП, предо-
ставлении властям стран приори-
тетного доступа к коммуникаци-
онным сетям в условиях кризиса, 
разработке «тщательных планов 
управления рисками» и установле-
нии системы обмена информаци-
ей между правительствами и биз-
несом. «Надеюсь, что министры со-
гласятся учитывать эти требования 
при принятии на национальном 
уровне решений, касающихся про-
ектирования, строительства и экс-
плуатации своих телекоммуника-
ционных сетей»,— отметил генсек. 

В НАТО поясняют: риски связа-
ны, во-первых, с различными ки-
беругрозами, а во-вторых, с по-
следствиями получения иностран-
ными компаниями контроля над 
системами телекоммуникаций. 
При этом источник потенциаль-
ной угрозы очевиден. Ранее влас-
ти США не раз призывали союзни-
ков по НАТО избегать привлече-
ния находящейся под американ-
скими санкциями корпорации 
Huawei к строительству сетей 5G. 
«Страны, которые вступают в парт-
нерские отношения с китайскими 
компаниями, ставят под угрозу 
безопасность своих сетей»,— пре-
дупреждал в сентябре Марк Эспер, 
отмечая: речь идет как о работе 
«коммерческих учреждений, та-
ких как банки, больницы и СМИ», 
так и о «военной совместимости и 
обмене разведданными». 

А посол США в Германии Ричард 
Гренелл даже пригрозил: Вашинг-
тон может урезать обмен конфиден-
циальной информацией с Герма-
нией, если та решит сотрудничать 
с Huawei. Американский дипло-
мат Роберт Стрейер, отвечающий в 
Госдепартаменте за кибербезопас-
ность, аналогичным образом пре-
дупредил Бельгию, отметив: «Со-
гласно китайским законам, Huawei 
должна сотрудничать с китайски-
ми спецслужбами». Особое внима-
ние он обратил на то, что в Бельгии 
расположена штаб-квартира НА-
ТО: «Китайская сеть 5G может поме-
шать нам при необходимости пере-
мещать свои войска. Или может по-
зволить врагам понять принципы 
работы систем обороны НАТО».

Проблема в том, что Huawei на 
текущий момент — единственная 
компания, которая может произ-
водить «в необходимом масштабе 
и по приемлемой цене» все элемен-
ты для сети 5G, в то время как бли-
жайшие преследователи — Nokia 
и Ericsson — заметно отстают. Это 
следует из подготовленного ра-
нее в этом году аналитиками Ки-
берцентра НАТО в Таллине докла-
да. В этой связи, отмечают экспер-
ты, всеобщий запрет — это не вы-
ход, но в любом случае при строи-
тельстве сетей 5G речь должна ид-
ти о «стратегическом, а не о техно-
логическом выборе». 

Странам рекомендуется идти 
по пути Великобритании, где под 
надзором спецслужб действует 
Центр оценки кибербезопасности 
Huawei (HCSEC). Одна из его целей 
— исследование рисков использо-
вания продуктов компании на объ-
ектах критической инфраструкту-
ры. Кроме того, отмечается в докла-
де Киберцентра НАТО, необходи-
мо поддерживать западные компа-
нии, пытающиеся догнать Huawei. 
И наконец, следует обращать вни-
мание на инициативы европей-
ских провайдеров, часть которых 
в отсутствие единой государствен-
ной политики уже сами стали до-
бровольно отказываться от исполь-
зования оборудования китайской 
корпорации — причем не только 
для 5G, но и для предыдущих поко-
лений мобильных технологий.

Собеседник „Ъ“ в штаб-кварти-
ре альянса пояснил, что о каких-ли-
бо юридически обязывающих дого-
воренностях в любом случае речи 
не идет: таковыми можно считать 
лишь положения устава НАТО, а все 
остальные решения на заседаниях 
альянса — это лишь «политические 
обязательства стран-участниц». При 
этом он признал, что перекрыть до-
рогу Huawei на европейские рын-
ки практически нереально: слиш-
ком уж сильно Германия и ряд дру-
гих стран заинтересованы в сотруд-
ничестве с этой корпорацией.

НАТО обороняется от Huawei
Главную угрозу для альянса теперь представляет не Россия, а сети 5G и Китай

В Сочи завершился первый в истории 
саммит «Россия—Африка», в работе  
которого приняли участие представи-
тели полусотни государств. Пленарное 
заседание итогового дня форума прев-
ратилось в многочасовую дискуссию, 
участники которой пытались за один 
день успеть обсудить все то, что не мо-
гли сказать друг другу на протяжении 
многих лет. Каждый говорил о своем, 
но в итоге стороны пришли к главному 
выводу: в отношениях России и Африки 
больше не должно быть потерянных де-
сятилетий. По словам Владимира Пути-
на, саммит «открыл новую страницу» в 
отношениях России с африканским кон-
тинентом. В свою очередь гости сочин-
ского форума, наперебой приглашая к 
себе Владимира Путина, всячески дава-
ли понять, что ждут скорейшего возвра-
щения Москвы на свой континент, где 
уже активно работают другие мировые 
игроки — США, Китай и ЕС.

В четверг в Сочи прошел первый в исто-
рии саммит «Россия—Африка», идея про-
ведения которого впервые была высказана 
еще в далекие годы советской перестройки, 
но была реализована лишь спустя три деся-
тилетия.

Понимая важность момента, собравши-
еся вчера утром за одним столом с Влади-
миром Путиным 54 высоких африканских 
гостя каждый по своему пытались связать 
прошлое и настоящее. 

Не впадая в явную ностальгию по «золото-
му веку» советско-африканского сотрудниче-
ства, они все же раз за разом напоминали о 
том фундаменте отношений, который созда-
вался десятилетиями и, как выяснили участ-
ники форума, к сегодняшнему дню не рассы-
пался окончательно, хотя и дал трещины.

Практически каждый из выступавших 
первым делом считал нужным отметить, что 
отношения Москвы со странами Африки ста-
ли особенно крепкими именно в ту эпоху, 
когда Советский Союз поддерживал народы 
континента в их борьбе с колониализмом. 

Наиболее четко и развернуто эту мысль 
вчера выразил президент Анголы Жуан Ма-
нуэл Гонсалвиш Лоренсу, выступавший пер-
вым по алфавиту (с ангольским лидером Вла-
димир Путин также успел встретиться от-
дельно, учитывая, что в будущем году будет 
отмечаться 45-летие провозглашения неза-
висимости и установления дипотношений 
между двумя странами). 

«Россия — одна из тех стран, которая по-
могла африканским странам, боровшимся 
за национальную независимость. Эта борь-
ба была достаточно сложной, она заняла у 
нас много времени, но в конце концов с ва-
шей помощью все мы стали независимыми, 
за исключением Восточной Сахары, у кото-
рой еще не самое лучшее состояние в дан-
ный момент». «Сегодня Африка свободна, и 
в большей степени стараниями российско-
го народа, стараниями бывшего Советского 
Союза»,— резюмировал президент Анголы. 

Спонтанные переклички между прошлым 
и настоящим по ходу вчерашнего обсуждения, 
растянувшегося на шесть часов, возникали не 
раз. Так, когда президент Гвинеи Альфа Кон-
де напомнил, что после получения независи-
мости его страна оказалась под международ-
ными санкциями, а Советский Союз оказал 
ей поддержку, Владимир Путин счел нужным 
объяснить, в чем состоит актуальность гвиней-
ского опыта для продолжающегося сегодня 
спора об эффективности санкционных войн 
как средства достижения целей в политики. 

«Пример вашей страны доказывает, что 
экономические ограничения, продиктован-
ные политическими соображениями, конеч-
но, вредят развитию, но никогда не могут 
остановить его»,— многозначительно заме-
тил Владимир Путин, давая понять, что в этом 
примере речь идет не только о Гвинее.

Между тем повестку отношений африкан-
ского континента с Россией в новых услови-
ях XXI века на правах сопредседателя самми-
та определил в своем вступительном слове 
действующий председатель Африканского 
союза, президент Египта Абдель-Фаттах ас-
Сиси: «Мы надеемся, что сможем заложить 

основы для российско-африканского сотруд-
ничества на ближайшие годы, подтверждая 
важность расширения его масштабов и в по-
литике, и в торговле, и в образовании — в 
соответствии с принципом международно-
го партнерства при сохранении националь-
ных суверенитетов африканских стран над 
своими ресурсами».

Слушая выступления африканских кол-
лег, Владимир Путин наиболее живо реаги-
ровал на те заявления, в которых просматри-
вались аналогии с российскими реалиями. 
Например, когда президент Демократиче-
ской Республики Конго Феликс Антуан Чисе-
кеди Чиломбо пожаловался, что бюджет его 
страны получает слишком малую долю при-
были от работающих в ней иностранных гор-
нодобывающих компаний, господин Путин 
тут же вспомнил российский опыт «лихих де-
вяностых». 

«Россия в 90-е и начале нулевых тоже с 
этим сталкивалась, особенно в вопросе кон-
цессионных соглашений. Но найти это реше-
ние, приемлемое и для инвестора, и для го-
сударства, всегда можно»,— заметил россий-
ский президент.

А когда и. о. президента Маврикия Пара-
масивума Ваяпури рассказал о продвижении 
своей страны с 28-го на 13-е место в рейтинге 
Doing Business и напомнил, что Россия тоже 
поднялась в этом рейтинге, президент Путин 
решил пошутить. 

«Вы ведете себя нескромно — вы с 28-го ме-
ста в рейтинге Doing Business переместились 
на 13-е, а Россия с 31-го — как раз на 28-е. Мы 
заняли ваше место. Но если серьезно, мы вас, 
конечно, поздравляем»,— заявил российский 
президент. Между тем господин Ваяпури так-
же предложил провести переговоры о созда-
нии зоны свободной торговли с ЕАЭС, и Вла-
димир Путин поддержал эту идею. 

Понимая, что обсудить все, что наболело, 
в течение одного дня физически невозмож-
но, Владимир Путин предложил сделать фор-
мат сочинского саммита постоянным. «Как 
мы вчера говорили с некоторыми коллега-
ми за ужином, можно было бы с определен-

ной периодичностью, например, раз в три 
года, проводить встречи на уровне глав госу-
дарств. Мне кажется, что эта идея неплохая, 
и мы ее, конечно, поддерживаем»,— заявил 
российский президент.

Вообще в течение нескольких часов Вла-
димир Путин получил сразу несколько пред-
ложений посетить африканские страны. Од-
нако принял он только одно из них: от пре-
зидента Египта и председателя Африканско-
го союза Абдель-Фаттаха ас-Сиси, пригласив-
шего российского лидера в Асуан, где 11–12 
декабря пройдет африканский форум по во-
просам мира и устойчивого развития. Сам го-
сподин ас-Сиси назвал предстоящую встре-
чу «региональной общеконтинентальной 
площадкой для встречи политических лиде-
ров, представителей общественных кругов и 
партнеров по мирным инициативам».

По итогам саммита его участники приня-
ли декларацию, в которой сформулировали 
общее видение того, на каких принципах 
должна строиться международная политика 
в XXI веке. Декларация, в частности, призы-
вает исключить из мировой политики «пра-
ктику двойных стандартов или навязывание 
некоторыми государствами собственной во-
ли другим государствам».

Самым же неожиданным предложением, 
прозвучавшим вчера в Сочи, стала инициати-
ва президента Демократической Республики 
Конго Феликса Чисекеди включить Африку в 
деятельность G7, из рядов которой Россия бы-
ла исключена в 2014 году, после начала укра-
инского кризиса. 

«Африка хочет оставаться над схваткой и не 
вмешиваться в какие-то мелкие конфликты на 
мировой арене, вместо этого стать протагони-
стом нового мирового порядка. Мы считаем, 
было бы справедливо включить наш конти-
нент и в деятельность „семерки“»,— многоз-
начительно заметил Феликс Чисекеди, впро-
чем, не уточнив, в каком статусе Африка долж-
на присутствовать в G7 и хотят ли этого входя-
щие в «семерку» ведущие мировые державы.

Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев

С Африкой надо чаще встречаться
Москва вернула континент в список своих приоритетов

Генсек НАТО Йенс Столтенберг (слева) упомянул о том,  
что у КНР второй по величине военный бюджет в мире, 
а глава Пентагона Марк Эспер констатировал: «Китай в списке 
потенциальных угроз стоит для США на первом месте,  
Россия — на втором»   ФОТО REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социаль-
ных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 13,752 млрд руб. В 2019 году (на 24 октября) собрано 
1 127 902 521 руб., помощь получили 1494 ребенка. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году Русфонд выиграл президентский грант на проект 
«Совпадение. Экспедиция доноров костного мозга», а его Нацио-
нальный РДКМ — президентский грант на проект «Академия 
донорства костного мозга» и грант мэра Москвы на проект «Спаси 
жизнь — стань донором костного мозга». Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Мелания Мезенцева, 4 года, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
166 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Орел» соберут 33 тыс. руб. 

Мелаша родилась раньше времени, ее сразу под
ключили к аппарату искусственной вентиляции 
легких. Через несколько дней у дочки произошло 
кровоизлияние в мозг. Выписали ее через три меся
ца, в развитии Мелаша отставала. В год поставили 
диагноз ДЦП. Мы пробовали разное лечение, и Ме
лаша ожила, стала нас узнавать. Сейчас дочка сидит 
с опорой, но не стоит и не ходит, у нее большие про
блемы с тазобедренными суставами. Мы мечтаем 
попасть в Институт медтехнологий (ИМТ, Москва), 
но оплату лечения нам не осилить. Елена Мезенцева, 
Орловская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нужно 
снизить патологический тонус мышц девочки, увели
чить объем движений и развить мелкую моторику».

Денис Ремизов, 14 лет, несовершенный 
остеогенез, спасет операция. 240 656 руб.
Внимание! Цена операции 532 656 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 250 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 42 тыс. руб.

Переломы преследовали сына с самого рождения, 
но врачи никакого лечения не предлагали. Лишь ко
гда Денису было пять лет, мы узнали о московской 
клинике, где помогают «хрустальным» детям. С по
мощью Русфонда начали там лечиться. Кости Дениса 
окрепли, но переломы еще случаются. Недавно сын 
перенес несколько операций: его ноги укрепили 
штифтами. Постепенно Денис восстановился, сно
ва стал ходить с костылями. А в сентябре сын упал, 
в результате — перелом правого плеча со смещени
ем. Нужна срочная операция, оплатить ее мы не мо
жем. Надежда Ремизова, Владимирская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «У Дениса произошел перелом пле
чевой кости. Необходима экстренная операция, сра
щение кости без нее невозможно».

Саша Сальникова, 11 лет, синдром Беквита —
Видемана, сужение зубных рядов, требуется 
ортодонтическое лечение. 178 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 320 тыс. руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 42 тыс. руб.

У Саши синдром Беквита — Видемана, при ко
тором происходит нарушение регуляции роста. 
Роди лась дочка с очень большим языком, изза это
го ее рот всегда был приоткрыт, челюсти росли не
правильно. Развивалась Саша с отставанием, ей по
ставили второй диагноз: ДЦП. Мы активно лечили 
дочку, и со временем она пошла, начала говорить. 
Но проблемы с челюстями и зубами лишь усили
ваются, откусывать и жевать твердую пищу Са
ша не может. Этим летом мы попали на консуль
тацию к столичным ортодонтам. Они сказали, что 
без операции на челюстях не обойтись, но сна
чала нужно пройти ортодонтическое лечение. 
Татьяна  Сальникова, Ивановская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке тре
буется лечение с использованием несъем ного дуго
вого аппарата, после этого мы проведем операцию 
на  челюстях».

Варя и Лиза Поповы, 5 лет, синдром Веста 
(тяжелая форма эпилепсии), требуется 
лекарство на год. 289 742 руб.
Внимание! Цена лекарства 437 742 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 48 тыс. руб.

Мои двойняшки Варя и Лиза родились раньше сро
ка, полтора месяца провели в отделении недоношен
ных. А дома начали странно вздрагивать. В семь ме
сяцев у них заподозрили эпилепсию. Обследование 
показало, что есть кисты в головном мозге, врачи ди
агностировали синдром Веста. Лекарства не помога
ли, количество приступов стало доходить до 40 в день, 
Варя и Лиза совсем не развивались. Все изменилось 
после того, как врачи назначили дочкам препарат са
брил,— приступы прекратились. Но бесплатно пре
парат не выдают, а сами покупать его мы не можем. 
Помогите! Любовь Попова, Пензенская область
Ведущий научный сотрудник Научно-исследова-
тельского клинического института педиатрии 
имени академика Ю.Е. Вельтищева Марина Доро-
феева (Москва): «Варе и Лизе необходим сабрил, кото
рый эффективно купирует приступы. Препарат не за
регистрирован в РФ, но разрешен к применению».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Вероника Сильванович живет в по
селке Журавлево Красноярского 
края. У нее врожденный порок раз
вития спинного мозга — закрытая 
спинномозговая грыжа, Spina bifida 
occulta. За последние несколько 
лет Вероника побывала в больни
цах разных городов, от Краснояр
ска до Москвы, больше десятка раз: 
ей ломали суставы, гипсовали ноги, 
устанавливали конструкцию на по
звоночник, лечили от пиелонефри
та, ставили шунт, отводящий жид
кость от головного мозга, вживляли 
в спинной мозг нейростимулятор. 

В Журавлеве есть фельдшерский 
пункт и школачетырехлетка. В школу 
Вероника не ходит, учится дома.

— Я волнуюсь за нее: она же в коля
ске передвигается, как она там будет,— 
говорит Татьяна, мама Вероники. 

В фельдшерском пункте Верони
ка с мамой бывают часто, правда, хо
дят туда не за лечением, а больше 
за справками. 

— Они прекрасно к нам относят
ся, но, что с нами делать, совершен
но не знают — чаще меня саму спра
шивают, как надо лечить,— добавляет 
 Татьяна.

Вероника — первый ребенок, чьи ро
дители обратились в программу «Рус
фонд.Spina bifida» с диагнозом  Spina 
bifida occulta. Этот диагноз считается 
беспроблемным: спинной мозг не сво
рачивается в петельку, не образует 
грыжу, его обычно не оперируют сра
зу после рождения, а значит, нервные 
окончания не рвутся и дети не теряют 
чувствительность в ногах и органах ма
лого таза. При таком диагнозе позво
ночник лишь немного расщеплен, ча
сто об этом люди узнают случайно.

— А родиласьто она здоровой, креп
кой, весила 4200, в шесть месяцев села, 
в девять поползла, в одиннадцать по
шла, — рассказывает Татьяна. — Только 
пятнышко было на пояснице — малю
сенькое, с ноготок величиной. Я нико
го не виню, кроме себя, конечно,— пят
нышко у Веронички мокло, наши мест
ные врачи решили, что это абсцесс, 
говорили, что дело плевое. Проопе
рировали и то ли инфекцию занесли, 
то ли операцию сделали не ту, но с тех 
пор ситуация все ухудшалась. 

После операции Вероника переста
ла ходить, сейчас она передвигается 

в инвалидной коляске, у нее развил
ся тяжелый сколиоз, гидроцефалия. 
По словам Татьяны, самое страшное — 
это не то, что до ближайшего города два 
часа на машине, а до Красноярска — 
ночь в поезде, и даже не то, что диагноз 
поставили так поздно. 

— Самое страшное, что мы лечимся 
фактически сами, случайно: если ктото 
чтото мне в интернете подскажет или 
если я чтонибудь узнаю от знакомых, 
как было, например, с нейростимуля
тором в Кургане. 

В Курган Татьяна отправила доку
менты по почте, потому что там лечи
лась приятельница, а уже через два дня 
пришел ответ, что нужно срочно делать 
операцию, чтобы сколиоз не развивал
ся с такой скоростью. И там же Тать яна 
случайно узнала, что, если установить 
нейростимулятор спинного мозга, это 
поможет вернуть чувствительность 
в ногах. И Татьяна упросила врачей 
поставить дочке это устрой ство. Там 
же врачи сказали, что ни в коем случае 
нельзя ставить Веронику в вертикаль
ное положение, слишком велика на
грузка на тазобедренные суставы, хо
тя раньше другие врачи настаивали 
на вертикализации. 

В конце сентября девочке исполни
лось одиннадцать лет. Родители повез
ли ее в Абакан, это в двух часах от дома, 
сводили в торговый центр, где Верони
ка сама выбрала себе наряды, посиде
ли в кафе. Татьяна рассказывает, что 

к своему дню рождения дочка относит
ся спокойно: главные подарки ей дарят 
после операций. 

— Мы уже ни операций не боим
ся, ни переездов, просто все время са
ми, сами, но ведь должен же хоть ктото 
из врачей знать, как лечить и реабили
тировать нашего ребенка. 

Про совместную программу москов
ской клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic) и Русфонда Татьяна тоже 
 узнала сама. Прочла все публикации, 
поняла, что именно здесь действует тот 
самый междисциплинарный консили
ум, о котором она так мечтает.

— Пусть бы нас посмотрели все 
врачи разом и рассказали, что нам де
лать — шаг за шагом. Нет больше сил 
слушать, что у нас все безнадежно!

Мы очень хотим помочь этой семье 
собрать деньги — чтобы Веронику тща
тельно обследовали и составили план 
лечения. Чтобы родители точно зна
ли, что их ждет и что происходит. Ве
роника мечтает учиться в пятом классе 
не дома, а в школе, в соседнем поселке. 
Татьяна уже договорилась, что забирать 
дочку будет автобус. Договорилась, как 
всегда, сама. 

Вера Шенгелия,  
Красноярский край

Вероника: план спасения
Одиннадцатилетней девочке требуется  
комплексное обследование

Из свежей почты

русфонд / rusfond.ru 23 года ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Почта за неделю 18.10.19–24.10.19

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 96 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 59
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В Е Р О Н И К И  С И Л Ь В А Н О В И Ч  
Н Е  Х В А Т А Е Т  74 2  4 0 0  Р У Б .

Педиатр Центра врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS  Clinic, Москва) Эмилия Гаврилова: «Вероника родилась с особенностями закладки 
и развития позвоночника и спинного мозга. В младенчестве девочка перенесла операцию, после 
которой возникли тяжелые осложнения. Неоднократно проходила хирургическое лечение в мест-
ных и федеральных центрах. Сейчас отмечены тяжелые урологические нарушения, выраженный 
дефицит плотности костей, снижение зрения. Девочке необходимо полное комплексное обсле-
дование командой специалистов, которые разработают план коррекции имеющихся нарушений. 
Также для детей со Spina bifida важна профилактика возможных осложнений, часто встречающихся 
при этом пороке развития».

Стоимость обследования 986 400 руб. Группа компаний «О’КЕЙ» внесла 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 44 тыс. руб. Не хватает 742 400 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Веронику Сильванович, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Вероники — Татьяны Григорьевны Сильванович. Все не-
обходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Вероника передвигается 
в инвалидной коляске, 
но мечтает учиться не дома, 
а в обычной школе   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Лейкостим возвращается
Как быстро найти для ребенка пропавшее из аптек лекарство

ДРАМЫ В ПИСЬМАХ
Весной 2013 года Минздрав РФ 
организовал горячую линию 
help@rosminzdrav.ru для взаимо
действия с благотворительными 
 организациями. С тех пор Русфонд 
переправляет на эту горячую ли
нию письма тех людей, которым 
мы не можем помочь. Мы не можем 
помочь, если нас просят оплатить 
лечение детей в клиниках, с которы
ми мы не работаем, мы не помогаем 
взрослым людям — у нас фонд по
мощи детям. И мы не можем опла
тить лекарства, которые обязано 
закупать государство. За весь пе
риод нашего общения с горячей ли
нией Минздрава мы переслали туда 
78 просьб о закупке лекарственных 
препаратов, ответ пришел на 62.

13 октября нам написала  Татьяна К. 
из Саранска (Мордовия), мама одинна 
дцатилетней Софии К. Девочка  страдает 
первичным иммунодефицитом и ней
тро пенией — врожденным нарушением 
иммунной и кроветворной систем. Орга
низм ребенка не может бороться с бакте
риальными инфекциями, девочке по
ложено регулярно вводить несколько 
жизненно важных лекарственных пре

паратов, в число которых входит лейко
стим. Это иммуномодулятор, который 
помогает Софии восполнять клетки кро
ви, отвечающие за борьбу с инфекци я
ми, без этого лекарства жизнь ребенка 
находится в постоянной опасности.

Мама Софии написала нам, что 
раньше лейкостим для них закупали 
регулярно, а сейчас врачи отказались 
его выписывать, потому что лекарства 
нет в аптеках Мордовии. Когда будет, 
неизвестно: «сбой закупки». У семьи 
препарата осталось на один месяц, что 
делать дальше, Татьяна не знает, а вра
чи разводят руками. 

В понедельник, 14 октября, мы пе
реслали просьбу Татьяны в Минздрав 
РФ, а уже во вторник, 15 октября, ей по
звонили из Департамента лекарственно
го обеспечения и регулирования обра
щения медицинских изделий министер
ства. Татьяне сообщили, что из Русфонда 
поступило ее обращение, и поинтере
совались, что произошло. Когда Тать
яна объяснила ситуацию, чиновница 
возмутилась: что, дескать, там у вас в Са
ранске вообще происходит, лекарство 
сравнительно недорогое и доступное, 
мордовский Минздрав обязан им обес
печивать. Потом заверила, что свяжется 
с  местными медицинскими деятелями.

17 октября Татьяна пошла в по
ликлинику, где наблюдается София, 
и главный врач сказала, что лекарство 
будет закуплено. И, конечно, добавила, 
что поднимать вопрос до уровня Мо
сквы маме не стоило. 

18 октября рецепт на лейкостим 
был выписан, лекарство отправили 
в аптеку по месту жительства ребен
ка: шесть шприцампул — этого коли
чества хватит до декабря. Маму завери
ли, что и в дальнейшем препарат будет 
в наличии.

Мы остаемся с Татьяной на связи 
и будем отслеживать ситуацию с лекар
ственным обеспечением Софии. На
деемся, что и Минздрав РФ тоже. 

Кстати, ответ от Минздрава РФ 
на обращение Татьяны в Русфонд так 
и не поступил. Обидно, конечно, зато 
у Софии теперь есть лекарство, так что 
жить можно!

Всего с марта 2013 года мы отправили 
на горячую линию Минздрава 
2008 просьб о помощи, получили 1337   
ответов. 671 письмо осталось без ответа.

Александр Гранкин, 
координатор 
информационного отдела 
Русфонда

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

Санкции для себя
Минздрав попрежнему считает 
НКО чужаками на подхвате

«Отказ чиновников от признания за НКО равных 
прав с другими субъектами экономики, от вне
дрения альтернативных моделей менеджмента 
в производстве социальных услуг равносилен 
наложению страной санкций на саму себя»,— 
заявил на заседании Совета при Правительст
ве РФ по вопросам попечительства в социаль
ной сфере президент Русфонда Лев Амбиндер. 
Совет под председательством вице премьера 
Татьяны Голиковой на этой неделе  рассмотрел 
вопросы развития донорства костного  мозга 
в России. Ниже „Ъ“ публикует фрагменты 
 доклада Льва Амбиндера. 

Уважаемая Татьяна Алексеевна, коллеги и дру
зья! Благодарю за возможность выступить на тему, 
которая с 2010 года занимает Русфонд и миллионы 
наших благотворителей — они пожертвовали сю
да уже свыше 810 млн руб. С 2017 года Русфонд вне
дряет альтернативную версию развития донор ства 
костного мозга. Принятое в стране строитель ство 
регистров при медцентрах развивает донор ство 
на правах вспомогательных производств в класси
ческих лабораториях. В отличие от этой версии, Рус
фонд создает самостоятельные НКОпредпри ятия, 
где рекрутингом добровольцев заняты журнали
сты с опорой на гражданское общество, а лабора
тории оборудованы самой современной, наиболее 
продуктивной NGSтехнологией. Наши НКОреги
стры — совместные предприятия Русфонда и гос
учреждений. Смысл их существования единствен
ный — максимально эффективное развитие этого 
вида донорства.

Нам говорят, будто большинство регистров 
52 стран — членов Международного регистра до
норов костного мозга построены госструктурами. 
Надеюсь, авторы таких заявлений знают предмет. 
Но вот в чем мы в Русфонде точно уверены, так это 
в том, что доноры регистров всего трех стран — Ве
ликобритании (1,7 млн доноров), США (9 млн) и ФРГ 
(8,8 млн) — составляют 56% всей международной ба
зы. И регистры этой тройки — НКО.

Мы приняли за образец немецкую НКОсисте
му как самую эффективную. Уже зарегистрирова
ны в Минюсте РФ четыре НКОпредприятия, объ
единенные в Национальный регистр — тоже НКО. 
Нынче его база составит 32 тыс. доноров. Уже год ра
ботает его Информационная система. Мощность на
шей NGSлаборатории в Казани составляет 25 тыс. 
гено типирований в год, в Уфе — 15 тыс., и это толь
ко начало. Мы запустили первое в международной 
практике информационнопублицистическое ин
тернетиздание для доноров костного мозга Кровь5.

Мы быстро растем: планируем в 2020–2021 годах 
включать в общую базу по 40 тыс., а в 2022–2024 го
дах — по 50 тыс. доноров ежегодно. Получи мы на эти 
годы госзаказ и режим наибольшего благоприятство
вания, как медцентры Минздрава, Русфонд вскоре мог 
бы типировать до 70–100 тыс. доноров каждый год.

В июне Минздрав обнародовал проект закона 
с поправками к ФЗ323 об основах охраны здоровья 
граждан для легитимации донорства костного мозга 
и Пояснительную записку к нему. В ней — програм
ма реализации задания Правительства РФ по росту 
донорской базы до 500 тыс. добровольцев к 2030 
году. Минздрав исключил участие НКОрегистров. 
Он готов потратить 6,48 млрд руб., исходя из стоимо
сти в 27,6 тыс. руб. включения одного донора в базу 
в первые два года и 16,8 тыс. руб.— в последующие. 

Правительственную задачу можно решить бы
стрее, дешевле и качественнее. Альтернативная вер
сия Русфонда позволяет тратить на включение одно
го донора всего 9,6 тыс. руб. Уже в этом году только 
Казань типирует 20 тыс. добровольцев.

Сравним экономическую эффективность — 
ту, что запланирована Минздравом, и уже достигну
тую нашими НКОрегистрами. Стоимость включе
ния в базу одного добровольца у НКО в 2,8 раза де
шевле, а качество и скорость типирования — выше. 
Казанцы потратили на освоение проектной мощно
сти NGSлаборатории всего три месяца — Минздрав 
отводит на это 30 месяцев. И наши НКОрегистры 
готовы выполнить правительственную программу 
всего за шесть лет и всего за 3,46 млрд руб.

Цинично, но хотя бы понятно, почему Минздрав 
не желает подключать НКОрегистры к реализации 
задания правительства. Ему неинтересны чужаки. 
Непонятно, почему эффективность наших НКО не
интересна другим министерствам — экспертам пра
вительства. Отказ чиновников от признания за НКО 
равных прав с другими субъектами экономики, 
от внедрения альтернативных моделей менеджмен
та в производстве социальных услуг равносилен на
ложению страной санкций на саму себя.

При том цинизме, когда медцентры отказывают
ся от партнерства с НКОрегистрами, а Минздрав ра
портует в правительство и президенту об исполне
нии неисполненных поручений, ситуация полна 
подлинного трагизма. На другомто конце проблемы 
люди. Они нуждаются в неродственных донорах — 
и оставлены без надежды. Оказывается, можно и так.

весь сюжет 
rusfond.ru/issues



Лизинговая компания «Ильюшин 
 Финанс» (ИФК) рассматривает воз-
можность реализации своего единст-
венного самолета Ан-124-100 «Руслан» 
по демпинговой цене, рассказывают 
источники „Ъ“. Его пытаются продать 
за $25 млн при цене $85 млн, но боль-
шого интереса самолет не вызыва-
ет. Однако, по данным „Ъ“, на «Рус-
лан» претендовала китайская ком-
пания, а КНР уже покупает всю доку-
ментацию на более тяжелую версию 
Ан-124 — «Мрию» и может войти в ка-
питал производящего двигатели для 
них украинского «Мотор Сич».

ИФК не может найти покупателя на свой 
Ан-124-100 «Руслан» (бортовой номер 08-02, 
регистрационный RA-82080), рассказали 
источники „Ъ“ в сфере грузовых перевозок 
и лизинга. Самолет уже несколько лет про-
стаивает на площадке авиазавода «Авиастар-
СП» в Ульяновске. Машина выпущена там же 
в июне 2004 года. По словам собеседников 
„Ъ“, это «самый новый» из «Русланов» — по-
сле 2004 года самолет не производился.

До 2012 года самолет принадлежал авиа-
компании «Полет», пока за долги не перешел 
в собственность ИФК. По информации „Ъ“, 
машина простаивает с 2011 года, налет со-
ставляет всего 8 тыс. часов. Судно планирова-
ли продать еще при предыдущем гендирек-
торе ИФК Александре Рубцове, но из-за на-
пряженных отношений с Украиной не удава-
лось решить вопрос продления летной годно-
сти с украинским ГП «Антонов». Партнер юр-
фирмы «Ильяшев и партнеры» (обслуживает 
ГП «Антонов») Роман Марченко говорит, что 
при обращении любого эксплуатанта, кото-
рый желает продлить летную годность «Рус-
лана», ГП «Антонов» как разработчик и держа-
тель сертификата типа будет обязано заклю-
чить договор на предоставление такой услу-

ги. Но эксплуатант не может находиться в 
санкционном списке, а стороны должны до-
говориться о коммерческих условиях.

«Получив самолет, ИФК выяснила, что у 
него отсутствует часть комплектующих. Ма-
шина использовалась как их донор. Несколь-
ко лет ушло на ее восстановление»,— расска-
зывает собеседник „Ъ“, знакомый с состояни-
ем «Руслана». До конца судно так и не восста-
новлено.

В ИФК „Ъ“ подтвердили, что стоит задача 
реализации этого самолета. «Оценка стоимо-
сти будет производиться с учетом реального 
технического состояния самолета, анализа 
рынка, переговоров с потенциальными поку-
пателями, в том числе иностранными»,— го-

ворят в компании. ИФК, рассказывают источ-
ники „Ъ“, в отсутствие собственных средств 
планирует восстановить его за счет покупате-
ля после получения аванса.

Несколько лет назад лизингодатель вел 
переговоры с грузовой Maximus Air Cargo из 
ОАЭ, у которой в парке есть один Ан-124-100: 
та была готова купить машину за $85 млн, но 
ее не устроило, что на восстановление уйдет 
больше года, говорит собеседник „Ъ“. «Сегод-
ня условно рыночная цена машины — око-
ло $60 млн. Минимальная цена, по которой в 
ИФК готовы продать ее,— $25 млн»,— расска-
зывает другой источник „Ъ“.

Еще одним претендентом на самолет 
была китайская структура, название кото-

рой источники „Ъ“ не раскрывают. По сло-
вам одного из них, потенциальный покупа-
тель «был посредником между ИФК и гос-
структурами Китая». «Руслан» может понадо-
биться Китаю для создания своего грузового 
самолета. Китайское издание Sohu 22 октя-
бря сообщало, что украинское КБ «Прогресс» 
передаст КНР всю документацию по грузо-
вому самолету Ан-225 «Мрия», превосходя-
щему Ан-124-100 по грузоподъемности (250 
тонн против 120 тонн). Китайские предпри-
ятия также могут войти в уставный капи-
тал украинского завода «Мотор Сич», про-
изводящего двигатели Д-18Т для «Руслана» 
и «Мрии».

Крупный российский эксплуатант «Русла-
на» «Волга-Днепр» на днях заявил о консерва-
ции двух своих самолетов из-за сокращения 
рынка (см. „Ъ“ от 23 октября), и еще один ему 
не нужен. Украинским «Антоновским авиа-
линиям» машину в текущей внешнеполити-
ческой ситуации вряд ли продадут, считают 
собеседники „Ъ“. Ан-124-100 также исполь-
зуется Минобороны РФ, однако, по словам 
собеседников „Ъ“, большая часть грузов пе-
ревозится на Ил-76МФ, а для перевозки уни-
кальных грузов ведомство обладает доста-
точным парком. В Минпромторге и Мино-
бороны от комментариев отказались.

Главный редактор «Авиатранспортного 
обозрения» Алексей Синицкий говорит, что 
этот самолет уникален, но сегодня на рынке 
не востребован. «Русал» используется толь-
ко для перевозок негабаритных грузов, это 
отдельный сегмент рынка, а в перевозке 
обычных грузов не может конкурировать с 
Boeing-747 Cargo, поскольку серьезно усту-
пает ему в экономической эффективности. 
Эксперт допускает, что самолет по демпин-
говой цене может быть приобретен специа-
лизированным музеем в качестве экспоната.

Герман Костринский
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22750,6 (+125,22)
РТС 1413,63 (+21,16)
FTSE 100 7328,25 (+67,51)

DAX 30* 12872,1 (+73,91)
DJIA* 26790,06 (–43,89)
NASDAQ Composite* 8174,529 (+54,736)

*На 19:54    По данным агентства Reuters. 
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● 62,62тыс. пунктов ● 26,787

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.10.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.10.19
Австралийский доллар 43,6100
Английский фунт 82,3794
Белорусский рубль 31,2610
Датская крона* 95,1119

Доллар США 63,8600
Евро 71,1400
Индийская рупия** 89,8456
Казахский тенге** 16,4129

Канадский доллар 48,8114
Китайский юань* 90,3253
Норвежская крона* 69,9928
СДР 87,8822

Сингапурский доллар 46,8491
Новая турецкая лира 11,1129
Украинская гривна* 25,3942
Шведская крона* 66,4848

Швейцарский франк 64,4530
Японская иена** 58,7597
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Яндекс» выдавливает пасту
Компания может заплатить владельцам товарного знака Alisa

«Яндекс» готовится заключить миро-
вое соглашение с Munitor Gruppe — вла-
дельцем товарного знака Alisa, исполь-
зующегося для шоколадно-ореховой 
пасты. По данным „Ъ“, интернет-ком-
пания может заплатить около $100 тыс. 
за право использовать бренд для своего 
голосового помощника «Алиса». Если 
компании договорятся о мировом со-
глашении, случай будет исключитель-
ным, говорят юристы, чаще всего та-
кие истории заканчиваются длитель-
ными судебными разбирательствами.

«Яндекс» и ООО «Мунитор Группе» (Munitor 
Gruppe Russland, подразделение немецкой 
компании в области управления коммерче-
ской недвижимостью) «заявили о мирном 
урегулировании» спора по поводу товарного 
знака Alisa, следует из материалов суда по ин-
теллектуальным правам от 21 октября. Ранее, 
23 июля, «Яндекс» подал иск с требованием 
досрочно прекратить охрану этого товарно-
го знака. В компании заявляли, что ей не уда-
лось найти следов его использования в двух 
категориях услуг — производстве новых то-

варов и рекламе. Следующее заседание суда 
по этому делу назначено на 27 ноября.

Мировое соглашение пока не заключе-
но, «мы находимся в процессе», сообщил „Ъ“ 
представитель «Яндекса». Он уточнил, что 
компания пытается договориться о получе-
нии прав на использование товарного знака 
в классах «Изучение рынка, сбыт товара че-
рез посредников» и «Снабжение продоволь-
ственными товарами, реализация товаров». 
Других деталей в «Яндексе» не раскрыли.

Глава российского филиала Munitor 
Gruppe Вальдемар Вайсс подтвердил „Ъ“, 
что компания ведет переговоры о мировом 
соглашении с «Яндексом», его детали он не 
комментирует. По его словам, компания вла-
деет товарным знаком Alisa с 1994 года, и все 
эти годы использовала его. «У нас есть оре-
ховая паста с таким названием, какао, а так-
же программное обеспечение для управле-
ния жилой и нежилой недвижимостью»,— 
отметил господин Вайсс. Компания намере-
на продолжить использовать бренд для оре-
ховой пасты и других продуктов питания, 
уточнил он.

«Яндексу» товарный знак нужен для голо-
сового помощника «Алиса». Это персональ-
ный ассистент, работающий на базе ней-
ронной сети и понимающий естественный 
язык, представленный «Яндексом» в октябре 
2017 года. В мае 2018 года появилась колон-
ка с «Алисой» — «Яндекс.Станция». По данным 
компании, «Алиса» получает более 1 млрд го-
лосовых обращений от более 45 млн человек 
ежемесячно. Ее разработка стоила 1 млрд руб., 
сообщал Telegram-канал «Нецифровая эконо-
мика» со ссылкой на «дорожную карту» по раз-
витию искусственного интеллекта. Согласно 
базе Роспатента, «Яндекс» в 2019 году подал 
шесть заявок на регистрацию товарных зна-
ков «Алиса» и «Голосовой помощник „Алиса“».

По словам источника „Ъ“, знакомого с хо-
дом переговоров, мировое соглашение может 
предполагать выплату «Яндексом» Munitor 
Gruppe от $50 тыс. до $150 тыс. Оценка в 
$100 тыс. «близка к правде», говорит другой 
собеседник, знакомый с делом.

Товарный знак Munitor Gruppe зарегистри-
рован давно, но в отношении него, как и лю-
бого другого товарного знака, «действует пра-

вило собаки на сене: не пользуешься, право 
может быть прекращено судом по иску заин-
тересованного лица», говорит эксперт в сфере 
интеллектуальных прав Анатолий Семенов. 
По его словам, у правообладателя есть обязан-
ность поддерживать товарный знак, то есть ре-
ально оказывать услуги или продавать товары 
под ним по всем имеющимся категориям.

Если компании договорятся о мировом со-
глашении, случай будет исключительным, 
чаще всего такие истории заканчиваются 
длительными разбирательствами, говорит 
партнер фирмы «Рустам Курмаев и партнеры» 
Дмитрий Горбунов. Обсуждаемая сумма вы-
глядит в масштабах двух компаний несущест-
венной, отмечает он. «Однако мы говорим не 
о цене бренда Alisa, а об отступных, посколь-
ку это не сделка по продаже товарного зна-
ка, а условие отказа правообладателя от прав 
на защиту в конкретных классах товаров и 
услуг»,— поясняет господин Горбунов. Таким 
образом, констатирует юрист, оба бренда про-
должат сосуществовать.

Валерия Лебедева, 
Дмитрий Шестоперов

Рыбаки ловят рентабельность
Для компаний резко выросла цена на топливо

С января 2020 года вступят в силу но-
вые требования для рыболовецких су-
дов: им запретят сжигать топливо с мас-
совой долей серы более 0,5%. Это уже 
привело к росту цен на топливо на 20%. 
Новые правила и возможное повыше-
ние с начала будущего года ставок сбо-
ров за вылов водных биоресурсов сни-
зят рентабельность в отрасли, а нагруз-
ка на нее увеличится на 20–25 млрд руб., 
утверждают рыбопромышленники. 
Они просят власти пересмотреть пла-
ны по повышению сборов. Иначе ком-
пании найдут аргументы, чтобы повы-
сить цены на продукцию.

Информация о росте цен на топливо для 
судов содержится в письме Всероссийской 
ассоциации рыбопромышленников (ВАР-
ПЭ) на имя главы Росрыболовства Ильи 
Шестакова (копия есть у „Ъ“). По требова-
ниям международной конвенции по предо-
твращению загрязнения с судов (МАРПОЛ), 
с 1 января 2020 года всем судам в открытой 
части Мирового океана запрещается сжи-
гать топливо с массовой долей серы более 
0,5% (в настоящий момент не более 3,5%). 

Для Балтийского и Северного морей требо-
вания еще строже — не более 0,1%.

Как сообщается в письме, переход на по-
ставки нового топлива уже спровоцировал 
рост цен в портах Северного рыбохозяйст-
венного бассейна в среднем на 20%. По под-
счетам ВАРПЭ, из-за этого себестоимость до-
бычи рыбы вырастет на 6–7%. По мнению ас-
социации, вместе с планами властей повы-
сить ставки сбора за вылов рыбы это приве-
дет к нулевой или отрицательной рентабель-
ности для компаний отрасли.

Управляющий ГК «Доброфлот» Александр 
Ефремов уверен, что компании компенсиру-
ют затраты за счет повышения цены для по-
требителей. ВАРПЭ просит Илью Шестако-
ва провести совещание и проанализировать 
экономические и рыночные факторы, кото-
рые окажут влияние на отрасль в 2020 году. 
По словам президента ВАРПЭ Германа Звере-
ва, новые требования увеличат нагрузку на 
отрасль на 20–25 млрд руб.

В Росрыболовстве не ответили на запрос 
„Ъ“. В Минсельхозе заявили, что к ним пись-
мо не поступало, заметив, что вопросы то-
плива относятся к компетенции Минтранса 

и Минэнерго, а вопросы регулирования цен 
— к ФАС, где „Ъ“ сообщили, что службе неиз-
вестно о росте цен. В Минтрансе и Минэнер-
го не ответили на запросы.

Роста цен избежать не удастся, так как но-
вое топливо качественнее, а значит, изна-
чально дороже, считает господин Зверев. Се-
годня российские нефтеперерабатывающие 
заводы не готовы предоставить новый про-
дукт в нужном объеме, добавляет один из 
участников рынка. Топливо с необходимы-
ми характеристиками будет производиться 
путем смешивания сернистого и дизельно-
го, что дополнительно увеличивает его стои-
мость, соглашается собеседник „Ъ“. Крупный 
поставщик топлива «Трансбункер» не ответил 
на запрос. Связаться с «Вертекс М» и «Восточ-
ной судоходной компанией» не удалось. Не 
ответили на запрос „Ъ“ в ЛУКОЙЛе и «Роснеф-
ти», производящих топливо для судов.

Проблема действительно существует, 
рассказывает гендиректор Русской рыбо-
промышленной компании Федор Кирса-
нов. Для продукции из минтая, добываемой 
и производимой в море, на топливо прихо-
дится более 35% себестоимости, а с 1 янва-

ря топливная составляющая достигнет 45%, 
подсчитал президент Ассоциации добытчи-
ков минтая Алексей Буглак.

Параллельно с ростом цен на топливо мо-
жет повыситься налоговая нагрузка. „Ъ“ ра-
нее сообщал, что Минсельхоз и Минфин про-
рабатывают различные варианты повыше-
ния ставок сбора на водные биоресурсы. По 
последнему варианту проекта, подготовлен-
ному Минфином, общая налоговая нагрузка 
на отрасль вырастет с 46 до 90 млрд руб., под-
считали в ВАРПЭ. Это может стать неподъем-
ным для предприятий, участвующих в про-
ектах в рамках программы инвестиционных 
квот и взявших обязательства исходя из ста-
бильной фискальной системы, говорит Фе-
дор Кирсанов. Но полностью отказываться от 
повышения налоговой нагрузки также нель-
зя, считает Герман Зверев. В ВАРПЭ предлага-
ют вернуться к варианту 2018 года, который 
предполагал рост нагрузки до 60 млрд руб. 
и был согласован с отраслью. Но в прошлом 
году первый вице-премьер — глава Минфи-
на Антон Силуанов поручил Минфину, ФАС и 
Минсельхозу доработать документ.

Алексей Полухин

Затянувшийся экономический кри-
зис вкупе с продолжающимся падени-
ем обеспеченности населения вернул 
на московский рынок хорошо забы-
тое старое — коммунальные кварти-
ры, правда, в обновленном формате.

С 2014 года риэлторы стали заме-
чать, что собственники ликвидно-
го жилья, например в центе города, 
предпочитали сдавать его, перебира-
ясь при этом в другую арендную квар-
тиру — на окраине и подешевле. Но 
теперь сдавать собственное единст-
венное жилье готовы уже не только 
владельцы дорогой недвижимости в 
центре, но и жители менее престиж-
ных районов, зачастую не меняя соб-
ственное место жительства.

Сейчас как минимум три четвер-
ти предложений аренды комнат пред-
полагают проживание вместе с собст-
венниками, и этот тренд усиливает-
ся, подтверждают в агентстве «Инком-
Недвижимость». Речь при этом может 
идти о совершенно курьезных предло-
жениях. «Сдам спальное место в ком-

нате на длительный срок» — подоб-
ные предложения сейчас легко найти 
на крупных сайтах объявлений. Иног-
да речь идет о неожиданных вариан-
тах: потенциальным квартирантам 
предлагается жить даже не в спальной 
комнате, а на остекленной лоджии в 
летние месяцы или занимать диван 
на кухне, когда похолодает.

Спрос на такие объекты есть: по 
крайней мере риэлторы рассказыва-
ют, что с соответствующими запроса-
ми к ним активно обращаются арен-
даторы. Ничего удивительного: воз-
можности снять отдельное жилье у 
них становится все меньше. По дан-
ным «Авито Недвижимость», аренда 
однушки в столице (без коммуналки, 
с учетом Новой Москвы) сейчас обхо-
дится в среднем от 36 тыс. руб. в месяц 
— это на 6,4% больше, чем год назад. 
Комнату можно найти в два-три раза 
дешевле, а балкон — и подавно. Не-
смотря на триумфальное возвраще-
ние коммуналок на арендный рынок, 
говорить о распространении их как 
постоянного формата для жизни пока 
не приходится. Сверхбюджетную не-
движимость, которую многие жители 
Москвы теперь готовы снимать, они 
по-прежнему не готовы приобретать. 
Число сделок с комнатами сокращает-
ся, констатируют консультанты.

От потребности в них избавил ак-
тивно развиваемый девелоперами 
формат крохотных апартаментов: в 
Москве можно найти варианты пло-
щадью от 15 кв. м, а иногда даже от 
11 кв. м. Разница между таким предло-
жением и комнатой небольшая: и те, 
и другие можно найти за 2,5–3,5 млн 
руб. Продать собственные апартамен-
ты при необходимости значительно 
проще, чем часть общей квартиры. Ре-
ализация комнаты по действующему 
законодательству требует от собствен-
ника получения согласия всех осталь-
ных жильцов, то есть их отказ от пра-
ва приоритетного выкупа недвижи-
мости. Хотя, судя по наметившемуся 
тренду на переориентацию аренда-
торов на этот формат, вполне возмож-
но, что скоро комната в квартире ста-
нет более выгодным арендным биз-
несом, чем отдельное жилье.

правила  
игры

Несмотря на триум-
фальное возвращение 
коммуналок на аренд-
ный рынок, говорить 
о распространении 
их как постоянного 
формата для жизни 
пока не приходится

в московское жилье изучает 
корреспондент отдела 
потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В

«Руслан» застоялся в Ульяновске
ИФК может продать его по демпинговой цене
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Канал утечки информации 
о  заемщиках Сбербанка был рас
крыт почти моментально. МВД 
отчиталось о задержании подо
зреваемого в распространении 
персональных данных, которым 
оказался сотрудник коллектор
ского агентства «Национальная 
служба взысканий». По словам 
юристов, ему грозит до пяти лет 
колонии. Однако к официальной 
версии остается много вопросов.

О раскрытии хищения данных 
клиентов Сбербанка 24 октября сооб-
щила официальный представитель 
МВД Ирина Волк. По ее словам, право-
охранители при содействии службы 
безопасности банка выявили и задер-
жали подозреваемого в хищении пер-
сональных данных клиентов несколь-
ких финансово-кредитных организа-
ций, в том числе Сбербанка. Он явля-
ется сотрудником коллекторского 
агентства «Национальная служба взы-
сканий» (НСВ). «Установлено, что он 
проживал в Волгограде и действовал 
под псевдонимом „Антон2131“»,— 
уточнила госпожа Волк. Источники 
„Ъ“ в правоохранительных органах со-
общили, что подозреваемый, чье имя 
пока держится в секрете, был установ-
лен в ходе совместной оперативной 
разработки, в которой участвовали со-
трудники бюро специальных техни-
ческих мероприятий МВД, ФСБ и ГУ 
МВД по Волгоградской области. «Сей-
час ведется фиксация доказательств 
причастности фигуранта к преступле-
нию»,— заявил собеседник „Ъ“.

Сбербанк подтвердил информацию 
МВД. В банке сообщили, что в кратчай-
шие сроки расторгнут договор с НСВ «в 
связи с нарушением условий договора 
и утратой доверия». Сбербанк также по-
обещал провести аудит систем защиты 
персональных данных проблемных за-
емщиков, используемых коллектор-
скими агентствами—подрядчиками.

• «Национальная служба взыскания» 
создана в 2005 году, входит в тройку 
крупнейших коллекторских агентств, 
работающих по агентской схеме. 
С конца 2014 года позиционировалось 
как объединенное с «Первым коллек
торским бюро» (ПКБ), хотя юриди
чески оставалось независимым. 
В  середине 2019 года было принято 
 решение, что НСВ будет позициони
роваться как отдельная компания 
(см. „Ъ“ от 24 июня). Работает 
в 83  регионах страны.
Сообщение о задержании сотруд-

ника НСВ было сделано спустя всего 
17 часов после того, как об утечке сооб-
щили „Ъ“ и «Известия». Продавец, с ко-
торым накануне связывался „Ъ“, дей-
ствительно действовал под псевдони-
мом «Антон2131». Однако в этом деле 
остается много вопросов. В частности, 
продавец в беседе с „Ъ“ признался, что 
выступает лишь перекупщиком. Это 
похоже на правду, потому что в дру-
гом объявлении «Антон2131» прода-
вал кодграбберы, используемые для 
угона автомобилей.

Продавец утверждал, что он облада-
ет данными о клиентах, имеющих кре-
дитные продукты, не ограничиваясь 

лишь теми, которые вышли на прос-
рочку. Коллекторы же работают толь-
ко с просроченными кредитами. Так-
же продавец предлагал аудиозаписи не 
исходящих, а входящих звонков в банк. 
По данным „Ъ“, задержанный был про-
стым оператором колл-центра НСВ.

Как пояснили в работающем на кол-
лекторском рынке СРО НАПКА, сегод-
ня в крупных компаниях большинство 
сотрудников видит лишь ограничен-
ную информацию о должнике: ФИО, 
дату рождения, телефон (нередко — 
лишь последние цифры номера) и ин-
формацию о долге. В базе же находи-
лось много дополнительной техниче-
ской информации. Ранее опрошенные 
„Ъ“ специалисты склонялись к вер-

сии об утечке информации о клиентах 
Сбербанка из внешнего колл-центра 
(см. «Ъ-Онлайн» от 23 октября).

В НСВ „Ъ“ заявили, что компания 
не была уведомлена правоохрани-
тельными органами о проведении 
расследования относительно утечки 
данных, а также не участвовала в след-
ственных действиях.

В отношении задержанного сей-
час возбуждено уголовное дело по ста-
тье «Незаконные получение и разгла-
шение сведений, составляющих ком-
мерческую, налоговую или банков-
скую тайну». Член Адвокатской пала-
ты Москвы Александр Иноядов уточ-
няет, что преступление относится к 
категории средней тяжести. Наказа-
ние по ч. 3 ст. 183 УК РФ — это штраф 
в размере до 1,5 млн руб., либо прину-
дительные работы на срок до пяти лет, 
либо лишение свободы на тот же срок. 
При наличии смягчающих обстоя-
тельств, а также в случае рассмотре-
ния дела в особом порядке судопроиз-
водства перспектива реального лише-
ния свободы маловероятна. Но если 
будут установлены тяжкие последст-
вия, то уголовная ответственность на-
ступит уже по ч. 4 ст. 183 (тяжкое пре-
ступление), по которой наказание в 
виде принудительных работ назнача-
ется на срок до пяти лет, а виде лише-
ния свободы — на срок до семи лет.

Сергей Сергеев,  
Светлана Самусева,  
Виталий Солдатских

Утечка  
из коллектора
Продавца данных Сбербанка 
нашли за день

Ломбарды хотят добиться через 
Верховный суд (ВС) возможности 
начислять проценты за день вы
дачи и день погашения займа. 
В своих разъяснениях участни
кам рынка Банк России, ссыла
ясь на судебную практику, по
считал такое начисление право
мерным, однако региональные 
управления регулятора продол
жают наказывать компании. 
Кроме экономических потерь 
 невзимание платы за пользова
ние займом в случае его погаше
ния в тот же или на следующий 
день может считаться нарушени
ем законодательства и привести 
к ликвидации ломбарда.

Ломбарды обратились с кассацион-
ной жалобой в ВС о признании недей-
ствительным предписания ЦБ отно-
сительно неправомерности начисле-
ния заемщику процентов за день вы-
дачи и день возврата займа (с ней оз-
накомился „Ъ“). Этот вопрос не новый 
для отрасли. Ранее ВС в схожей ситуа-
ции отказал ломбардам в передаче де-
ла на рассмотрение судебной колле-
гией. Таким образом, он подтвердил 
позицию судов нижестоящих инстан-
ций, что закон «О ломбардах» не сви-
детельствует о возможности взимания 
процентов за день выдачи и день по-
гашения займа (см. „Ъ“ от 21 января).

Однако участники рынка с таким 
подходом не согласились и в середи-
не года обратились за разъяснением 
в ЦБ. В своем ответе регулятор указал, 
что в соответствии с профильным за-
коном «сумма обязательств заемщи-
ка перед ломбардом включает в себя 
проценты за пользование займом», а 
период пользования рассчитывается 
«с даты предоставления займа до даты 
его возврата и уплаты процентов…». В 
таких условиях ЦБ полагает, что лом-
бард вправе начислять проценты не-
посредственно со дня получения за-
емщиком денежных средств вклю-
чая этот день, если иное не установле-
но договором. При этом в ЦБ обраща-
ют внимание, что суды неоднократ-
но приходили к выводу о том, что по 
смыслу положений закона процен-
ты «подлежат уплате по день возврата 
займа включительно». Впрочем, в от-
вете ЦБ указывает и на наличие про-
тивоположной судебной практики, 
содержащей выводы о том, что отне-
сение «даты возврата займа к перио-
ду фактического пользования не соот-
ветствует требованиям законодатель-
ства». Однако главные управления ЦБ 
в регионах, несмотря на разъяснение 
центрального аппарата, продолжают 

выносить ломбардам предписания и 
штрафы за начисление процентов за 
дни выдачи и возврата займа. Соглас-
но КоАП, сумма штрафа за это наруше-
ние составляет 50 тыс. руб. В случае его 
повторения ЦБ может подать в суд на 
ликвидацию ломбарда.

При этом выполнение предписа-
ний регулятора и невзимание платы 
за первый и последний дни пользова-
ния займом может также обернуться 
для ломбардов существенными про-
блемами. «Большая часть ломбардных 
займов выдается на семь–десять дней. 
При отказе от взимания платы за пер-
вый и последний день компании по-
теряют до 20% выручки»,— указыва-
ет председатель Ассоциации развития 
ломбардов Сергей Соковников. При 
этом, по его словам, ломбарды не могут 
отказать заемщику в погашении займа 
в день его выдачи или на следующий 
день. «По профильному закону займы 
выдаются на платной основе, то есть 
отказ от начисления процентов за эти 
дни и выдача бесплатных займов ста-
нут также нарушением и могут грозить 
ломбарду ликвидацией,— поясняет го-
сподин Соковников.— Доля займов с 
погашением на следующий день мо-
жет доходить до 10% от общего объема 
выданных займов». В случае закрепле-
ния подобной практики это приведет 
«к появлению сегмента клиентов, при-
ходящих именно за такими бесплат-
ными займами», уверен эксперт.

Юристы отмечают, что вероят-
ность принятия кассационной жа-
лобы коллегией по экономическим 
спорам с учетом имеющейся пра-
ктики по этому вопросу и существу-
ющей статистики невелика. «За пер-
вое полугодие 2019 года в коллегию 
по экономическим спорам ВС посту-
пило около 18 тыс. жалоб, из них око-
ло 200 были переданы на рассмотре-
ние, то есть немногим более 1%,— го-
ворит партнер юридической фирмы 
Law & Commerce Offer Антон Алексе-
ев.— Но надо отметить, процент удов-
летворения жалоб на коллегии состав-
ляет 97%». При этом, по словам парт-
нера коллегии адвокатов Pen & Paper 
Станислава Данилова, даже в случае 
удовлетворения кассационной жало-
бы и устранения сложившейся колли-
зии территориальные учреждения ЦБ 
все равно смогут выносить ломбардам 
предписания. Пока решение ВС не бу-
дет вынесено в форме постановления 
президиума или включено в обзор 
практики, подчеркивает он, правовых 
препятствий подразделениям регуля-
тора оно не создаст.

Светлана Самусева

Ломбарды бьются  
за дневной процент
Плата за быстро погашенные займы 
вернулась в Верховный суд

ОАО РЖД, которое отложило 
 инвестиции в инфраструктуру 
Восточного полигона в размере 
161 млрд руб., намерено закрыть 
пробел закупкой новых локомо
тивов и увеличением частоты 
движения. Тем не менее Совет 
 потребителей монополии обес
покоен тем, что та рискует не вы
везти целевые объемы грузов 
в направлении дальневосточ
ных портов. А источники „Ъ“ 
на рынке отмечают, что заме
нить локомотивами инфра
структурные  работы можно 
 отнюдь не всегда — так, постра
дают месторождения, ввод ко
торых зависит от постройки 
 железнодорожной ветки.

Совет потребителей по вопросам 
деятельности ОАО РЖД рассмотрел 
финансовый план и инвестпрограм-
му монополии на 2020–2022 годы (см. 
„Ъ-Онлайн“ от 15 октября). Финансо-
выми показателями совет остался до-
волен, чего нельзя сказать о физиче-
ских. В экспертном заключении (есть 
у „Ъ“) совет отмечает, что инвестпрог-
рамма компании предполагает со-
кращение расходов на развитие БА-
Ма и Транссиба на 2020–2022 годы на 
161 млрд руб. по сравнению с долгос-
рочной программой развития (ДПР).

Потребители видят риски недости-
жения целевых показателей по выво-
зу грузов — в первую очередь, в адрес 
портов Ванино, Находка и Восточ-
ный-Находка, сообщается в докумен-
те. Но при этом, говорится со ссылкой 
на разъяснения ОАО РЖД, «целевые 
показатели по пропускной и провоз-
ной способности останутся на уровне, 
утвержденном в комплексном пла-
не» модернизации инфраструктуры. 
Источник, знакомый с ходом диало-
га между ОАО РЖД и потребителями, 
рассказал „Ъ“, что ОАО РЖД планирует 
утяжелить составы (пустить большее 
количество составов весом 7100 тонн) 
и повысить частоту движения на элек-
трифицированных участках. Также 
создана и уже один раз собиралась ра-
бочая группа, в рамках которой ис-
ходя из имеющегося лимита средств 
потребители будут определять, в ка-
кие именно участки ОАО РЖД следует 
вкладывать в первую очередь, расска-
зал собеседник „Ъ“.

ОАО РЖД придерживается взятых 
обязательств по выполнению перево-
зок на Восточном полигоне, сообщи-
ли „Ъ“ в монополии. Так, в результа-
те реализации первого этапа плани-
ровалось обеспечить вывоз грузов с 
основных месторождений Восточно-

го полигона в объеме от 113,2 млн до 
124,9 млн тонн, а ОАО РЖД ожидает 
выйти на плановый объем в 113,6 млн 
тонн погрузки угля «уже в 2019 году и 
обеспечить достижение запланиро-
ванных проектом параметров к кон-
цу 2020 года».

Первая очередь модернизации БА-
Ма — многострадальный проект, на-
поминает источник „Ъ“ в отрасли: 
принятый в 2012 году паспорт проек-
та предполагал окончание работ еще 
в 2017 году, потом ввод был перенесен 
на 2019 год. В августе 2018 года проект 
был утвержден на президентской ко-
миссии по ТЭК, в марте этого года — 
на заседании правительства, но уже в 
июне ввод был перенесен на 2020 год, 
а сейчас — на 2021 год. По сути, гово-
рит источник „Ъ“, до 2023 года движе-
ние останется прежним: 101 пара пое-
здов в сутки. Получается, что ОАО РЖД 
планирует выполнить шестилетнюю 
инвестпрограмму за два года — 2024-й 
и 2025-й, отмечает собеседник „Ъ“: «Но 
если это возможно, тогда непонятно, 
почему проект назывался таким слож-
ным». По его словам, не все потребно-
сти можно закрыть дополнительными 
локомотивами: где-то путей в принци-
пе нет. И если кузбасский уголь «будет 
худо-бедно ехать», то на планах роста 
добычи в Хакасии — прежде всего, у 
заявлявшего наиболее высокие тем-
пы роста «Коулстара» Эдуарда Худай-
натова (Бейское месторождение) — бу-
дет поставлен крест. Риски коснутся и 
предприятий Дальнего Востока, сле-
довательно, и планов по социальному 
развитию региона. Пострадает «Урал-
вагонзавод», который не будет обеспе-
чен спросом на вагоны, говорит источ-
ник „Ъ“, и те операторы, которые мас-
сово закупают парк, например, «Мо-
дум-транс» (см. „Ъ“ от 16 октября).

ОАО РЖД вынуждено делать хоро-
шую мину при плохой игре, не при-
знавая реальный масштаб проблем 
со строительством и вводом объектов 
на БАМе и Транссибе, хотя некоторые 
успехи в реализации альтернативных 
мероприятий по повышению провоз-
ной и пропускной способности есть, 
говорит глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. «Формальное 
выполнение KPI позволяет рапорто-
вать об исполнении указов и поруче-
ний президента, однако если бы объ-
екты инфраструктуры были построе-
ны и введены в срок, уже сейчас гру-
зопоток был бы выше, причем в ряде 
случаев мы получили бы новую гру-
зовую базу, а не ее перераспределе-
ние»,— отмечает он.

Наталья Скорлыгина

Новый вес  
на старые рельсы
ОАО РЖД заменит стройку  
новыми локомотивами

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Российские банки к настояще
му времени научились оператив
но отвечать на несложные во
просы клиентов в коллцентрах 
и общаться в соцсетях. Однако, 
как указывает в своем исследо

вании компания Naumen, искус
ственный интеллект в банках 
пока в зачаточном состоянии. 
Кредитные организации наме
рены глубже погружаться в циф
ровое пространство, но экспер
ты по информационной без
опасности указывают на рост 
 риска мошенничеств.

Компания Naumen 24 октября 
представила результаты исследова-
ния доступности и качества сервисов 
контакт-центров российских банков, 
а также активности кредитных орга-
низаций в соцсетях и мессенджерах. 
В сентябре текущего года обследова-
лись колл-центры 142 крупнейших 
российских банков. И оказалось, что 
по многим показателям диджитализа-
ции мы не только догнали, но и пере-
гнали США и Великобританию.

Например, отечественные бан-
ковские колл-центры показали вы-
сокую скорость обслуживания кли-
ентов. В России среднее время ожи-
дания на «горячей линии» составля-
ет 40 сек., при этом в небольших бан-
ках отвечают быстрее. Причем в тех, 
у кого активов меньше, в 62,4% случа-
ев оператор отвечает за 20 сек. и быст-
рее. А в США и Великобритании сред-
нее время ожидания ответа — 41 сек. 
Средняя продолжительность звонка 
в колл-центр российского банка со-
ставляет 3,75 мин., тогда как в США и 
Великобритании — более 6 мин. По-
лучить ответ на несложный вопрос в 
колл-центре российского банка мож-
но в 96% случаев с первого раза, IVR-
боты (голосовые роботы) обработали 
лишь 2% звонков.

Что касается взаимодействия в 
цифровых каналах, то сейчас банки 
куда активнее используют социаль-
ные сети, чем мессенджеры. Наибо-
лее популярна сеть «ВКонтакте» (ис-
пользуют 45% банков), на втором ме-
сте Facebook (35%). В «Одноклассниках» 
отвечать на вопросы клиентов готовы 
лишь 11% банков. Охват мессенджеров 
кредитными организациями невы-
сок — лишь около 5% готовы общать-
ся с клиентами в Viber, Telegram или 
WhatsApp. По данным исследования, 
из 142 обследованных банков лишь у 
12 есть чат-боты в цифровых каналах 
(всего 20 чат-ботов). По словам дирек-
тора по маркетингу департамента кон-
тактных центров и роботизированных 
систем компании Naumen Михаила 
Черешнева, 20% из них продемонстри-
ровали действительно интеллектуаль-
ный подход. А треть банков в принци-
пе не обладает интеллектом и, по сути, 
является текстовой версией IVR-бота.

По словам господина Черешнева, 
за семь лет исследований видно, как 
активно банки внедряют новые реше-
ния в клиентском обслуживании: еди-
ное окно, речевая аналитика, новые 
каналы обслуживания, голосовые и 
текстовые роботы. Эксперт отметил, 
что в будущем году ожидает более ак-
тивной роботизации процессов в кли-
ентском обслуживании. Опрос банков 
показал верность прогнозов. Так, бан-
ки, у которых сегодня нет чат-ботов — 
банк «Дом.РФ», Абсолют-банк, Росбанк, 
Промсвязьбанк — обещают запустить 
их в ближайшее время. В Райффайзен-
банке, как и в Газпромбанке в планах 
запуск голосового помощника.

Кредитные организации не скры-
вают, что развитие дистанционных 
сервисов позволяет сократить рас-
ходы. Так, например, в Тинькофф-
банке указали, что сейчас чат-бо-
ты обрабатывают в текстовом кана-
ле клиентской поддержки 35% обра-
щений. Экономия доходит до 50 млн 
руб. ежемесячно, и в будущем году 
банк намерен заметно расширить их 
 использование.

В то же время часть вопросов робо-
там не решить. «Например, реструкту-
ризация — это сложный продукт, тре-
бующий привлечения экспертов бан-
ка»,— указывает управляющий дирек-
тор по продажам подразделений сети 
Абсолют-банка Иван Любименко. По 
словам руководителя управления ка-
налов продаж Райффайзенбанка Ма-
рии Магдеевой, при процедуре насле-
дования или исполнительном произ-
водстве также необходимо посещение 
офиса. «Взаимодействие в дистанци-
онных каналах не может полностью 
заменить общение с банком в случае 
действительно сложных продуктов,— 
указывает директор по цифровому 
бизнесу Альфа-банка Иван Пятков.— 
Человек так устроен, что решать важ-
ные вопросы ему гораздо комфортнее 
с глазу на глаз с сотрудником банка».

При этом эксперты по информаци-
онной безопасности указывают, что 
всеобщая диджитализация чревата ри-
сками. По словам директора по методо-
логии и стандартизации Positive Tech-
nologies Дмитрия Кузнецова, общение 
через цифровые каналы существенно 
упрощает жизнь мошенникам.

Вероника Горячева

Банки уходят в цифру
Эксперты оценили уровень обслуживания в дистанционных каналах

В первую очередь нужно 
существенно увеличивать 

ответственность  
за такие преступления.  

Они представляют собой 
общественную опасность

— Герман Греф,
глава Сбербанка,  

об ответственности за кражу личных данных, 
11 октября (цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Власти Орловской области пы
таются найти каналы для экс
порта зерна, собранного агра
риями региона. Для этого чи
новники договорились с агро
холдингом Al Dahra из ОАЭ со
здать на паритете СП, которое 
получит в управление зерновой 
кластер в Мценске и доступ к ло
гистическому хабу в порту эми
рата Фуджейра для реэкспорта 
российского зерна в Персид
ский залив и Африку. Экспер
там, правда, этот проект кажет
ся сомнительным: существую
щие мощности позволяют 
и  сейчас без проблем отправ
лять в эти страны российский 
урожай.

Резидентом создаваемой в Мценс-
ке Орловской области особой эконо-
мической зоны (ОЭЗ) станет совмест-
ное предприятие (СП), которое зай-
мется трейдингом и переработкой 
зерна. Оно создается на паритетных 
началах: с российской стороны учре-
дителями выступят подконтрольные 
региональным властям «Корпорация 
развития Орловской области» и АО 
«Агрофирма Мценская», со стороны 
ОАЭ — принадлежащий властям эми-
рата Фуджейра агрохолдинг Al Dahra. 
Об этом „Ъ“ рассказал куратор проек-
та со стороны администрации Орлов-
ской области Артур Волошин.

Как он отмечает, в рамках созда-
ния в ОЭЗ зернового кластера рас-
сматриваются строительство завода 
по глубокой переработке до 150 тыс. 
тонн зерна в год, мельничный ком-
плекс для переработки муки с цеха-
ми производства комбикорма и 
крахмала мощностью 160 тыс. тонн 
продукции в год. Общие инвести-
ции в эти производства превысят 
13 млрд руб., сообщил господин Во-
лошин. По его словам, сейчас обсу-

ждается возможное участие в проек-
те и Сбербанка, который может пре-
доставлять услуги по лизингу, фак-
торингу и страхованию. В четверг 
вечером в банке не успели предоста-
вить комментарии.

Al Dahra с годовым оборотом 
$1 млрд перерабатывает ежегодно 
свыше 1 млн тонн зерна и произво-
дит до 3 млн тонн кормов. Холдинг 
владеет зерновым хабом в порту Фуд-
жейра. Ради этой инфраструктуры ор-
ловские власти и решили создать 
партнерство. По словам Артура Воло-
шина, стороны обсуждают возмож-
ность открытия в порту food city, где 
будет храниться, а затем реэкспорти-
роваться в страны Персидского зали-
ва и Африки зерно из Орловской об-
ласти и других регионов Централь-
ного федерального округа (ЦФО). В Al 
Dahra не смогли предоставить опера-
тивный комментарий.

Запуск всего проекта, включая со-
здание СП, кластера в ОЭЗ в Мценске, 
должен состояться до конца 2019 го-
да, уточнил Артур Волошин. По пред-

варительным оценкам, уже к 2021 го-
ду оборот СП достигнет 70 млрд руб., 
инвестиции в строительство первого 
этапа на территории обеих стран со-
ставят около 30 млрд руб., сообщил 
господин Волошин.

По мнению гендиректора ИКАР 
Дмитрия Рылько, Орловская область 
— один из регионов с выраженным 
профицитом зерна и пшеницы. По 
итогам прошлого сельскохозяйст-
венного сезона в Орловской области 
было собрано почти 1,2 млн тонн. За 
тот же период в целом по стране, по 
подсчетам Росстата, урожай зерна 
превысил 114 млн тонн. По подсче-
там аналитического центра «Сов-
экон», экспорт пшеницы в ОАЭ в 
2018 году составил 0,9 млн тонн. 
Примерно столько же может заку-
пить страна и в текущем сезоне. Сау-
довская Аравия, рынок которой от-
крыт только в этом сезоне, может им-
портировать более 500 тыс. тонн.

Власти других регионов также пы-
таются найти альтернативные спосо-
бы экспорта зерна. Так, летом 2019 го-
да губернатор Омской области Алек-
сандр Бурков пообещал открыть но-
вый маршрут экспорта зерна из реги-
она — по рекам и далее Севморпутем 
в Японию (см. „Ъ“ от 30 июля). Тогда 
участники рынка раскритиковали 
идею: по их мнению, новый мар-
шрут, хоть и годится как тестовый, но 
не выдерживает критики как систем-
ное решение. По мнению директора 
«Совэкона» Андрея Сизова, проект 
орловских властей тоже может ока-
заться нерентабельным: «Существую-
щие мощности полностью обеспечи-
вают возможность продавать россий-
ского зерно в страны Персидского за-
лива и Африки».

Анатолий Костырев,  
Алексей Полухин,  
Халиль Аминов

Орловское зерно  
отправят эмиру
Фуджейра станет центром реэкспортаКомпания Rusonyx, среди совла

дельцев которой японский вен
чурный фонд United Managers 
Japan, приобрела одного из ста
рейших столичных хостинг
провайдеров «Зенон Н.С.П.». 
На протяжении последних лет 
выручка компании снижалась, 
несмотря на рост рынка. Глав
ным приобретением Rusonyx 
считает клиентскую базу конку
рента, еще с 1990х годов вклю
чающую крупные международ
ные  компании.

Компания Rusonyx приобрела хо-
стинг-провайдера «Зенон Н.С.П.», 
рассказал „Ъ“ гендиректор и совла-
делец Rusonyx Константин Аниси-
мов. Это подтверждается данными 
Kartoteka.ru. После сделки сотрудни-
ки «Зенон Н.С.П.» перейдут в коман-
ду Rusonyx, база клиентов которой в 
результате объединения вырастет на 
15 тыс., до 25 тыс., а годовой оборот 
превысит 200 млн руб., ожидает го-
сподин Анисимов. Сумму сделки он 
не раскрывает.

ООО «Зенон Н.С.П.» с момента 
основания в 1995 году принадлежа-
ло Андрею Кондакову, Борису Тыш-
кевичу и Владимиру Беляеву. Еще в 
начале 2000-х компания была одним 
из крупнейших хостинг-провайде-
ров в России. Но в последние годы ее 
выручка снижалась: если в 2005 году 
она составляла 121,6 млн руб., то в 
2018 году — 57,9 млн руб., следует из 
данных Kartoteka.ru. По итогам 2018 

года компания впервые за много лет 
показала чистый убыток в размере 
2,48 млн руб. Одним из активов «Зе-
нон Н.С.П.» еще с 1990-х был домен 
ok.ru, который компания, по дан-
ным CNews, в 2010 году продала со-
циальной сети «Одноклассники».

Rusonyx владеют структура япон-
ского венчурного фонда United 
Managers Japan и Константин Ани-
симов. По его словам, «Зенон Н.С.П.» 
интересен прежде всего клиент-
ской базой. «У него много лояльных 
клиентов, которые пользуются его 
услугами еще с 1990-х годов, в том 
числе международные компании 
вроде Johnson & Johnson»,— поясня-
ет он. Но в последнее время компа-
ния мало развивалась в технологи-
ческом плане, из-за чего фиксирова-
ла отток клиентов, в частности, «Зе-
нон Н.С.П.» не мог предложить услу-
ги облачного хостинга, которые 
есть у Rusonyx, добавляет господин 
Анисимов.

Компания iKS-Consulting еще в 
2016 году (более свежих данных 
нет) оценивала среднегодовые тем-
пы роста рынка хостинга в России в 
13%, прогнозируя, что по итогам 
2019 года он достигнет 15,5 млрд 
руб. Хостинговый бизнес сейчас 
оценивается примерно в один годо-
вой оборот, говорит гендиректор 
3Data Илья Хала. Гендиректор хо-
стинг-провайдера и регистратора 
Reg.ru Алексей Королюк считает, 
что «Зенон Н.С.П.» можно оценить в 

половину оборота. Исходя из этих 
оценок, компания могла стоить око-
ло 29–58 млн руб.

Желание продажи логично для 
бизнеса, который долгое время нахо-
дится в состоянии рецессии, полага-
ет Алексей Королюк. «Мы предпола-
гаем, что компания „Зенон Н.С.П.“ 
не являлась прибыльной или была 
низкоприбыльной на протяжении 
долгого срока. Вряд ли это устраива-
ло владельцев»,— рассуждает он. 
Сам же факт сделки демонстрирует, 
что рынок хостинга и регистрации 
доменов «живет», считает господин 
Королюк. «Основные препятствия — 
низкая предпринимательская ак-
тивность в стране в связи с отсутст-
вием соответствующей культуры, а 
также плохое экономическое состоя-
ние в целом»,— перечисляет он.

Консолидация идет не только на 
хостинговом рынке, но и на рынке 
облачных услуг и дата-центров, ука-
зывает Илья Хала. «Растут наиболее 
крупные, доля более мелких компа-
ний будет уменьшаться. Это законо-
мерная и нормальная тенденция 
для рынка, который достигает опре-
деленной зрелости»,— констатирует 
он. Сейчас, чтобы завоевать внима-
ние потребителя, надо много вкла-
дывать в маркетинг без прямой кон-
версии в продажи, подтверждает 
гендиректор «101 Домен» Денис Ро-
танов, но у мелких компаний такой 
возможности нет.

Дмитрий Шестоперов

Rusonyx заняла базу
Компания приобрела одного из старейших хостинг-провайдеров

Основной рост рынка был обеспе-
чен оператором МТС, а также под-
ключениями «Ростелекома» в регио-
нах, отмечает Денис Кусков. МТС 
при этом впервые вошла в топ-3 
крупнейших операторов платного 
ТВ, обогнала «ЭР-Телеком». Измене-
ния в тройке лидеров произошли 
впервые с 2016 года, когда «ЭР-Теле-
ком» обошел «Орион», отмечает Де-
нис Кусков. МТС активно работает по 
привлечению клиентов, база опера-
тора растет на фоне ухудшения дина-
мики лидеров спутникового рынка, 
подтверждает гендиректор «ТМТ 
Консалтинга» Константин Анкилов. 
В третьем квартале база пользовате-
лей платных услуг спутникового и 
фиксированного ТВ МТС выросла 
почти на 70 тыс. абонентов по срав-
нению со вторым кварталом, сооб-
щил „Ъ“ представитель МТС.

МТС субсидирует рост спутнико-
вого ТВ за счет мобильного бизнеса, 
полагает собеседник „Ъ“ в одном из 
конкурирующих операторов. «Кро-
ме того, у коллег очень высокие 

маркетинговые и рекламные затра-
ты и, как следствие, очень высокая 
стоимость привлечения абонента — 
по экспертным оценкам, больше 
15 тыс. руб., но ARPU (средняя вы-
ручка с абонента.— „Ъ“) не самый 
высокий. Можно предположить, что 
МТС теряет за жизненный цикл або-
нента 10–12 тыс. руб.»,— утверждает 
собеседник.

«Вполне естественно, что компа-
ния пытается развивать направле-
ние платного ТВ. Такие вложения 
оправданны, вряд ли кто-то делает 
это себе в убыток»,— возражает ана-
литик «Уралсиба» Константин Белов. 
Он напоминает, что МТС сталкивает-

ся с проблемой оттока абонентов в 
традиционной телефонии, что ча-
стично позволяют компенсировать 
услуги интернета и платного ТВ.

2019 год — последний год роста 
абонентской базы классического 
платного ТВ, предупреждает дирек-
тор департамента ТВ и контента 
J’son & Partners Consulting Дмитрий 
Колесов. По его словам, проникно-
вение платного ТВ в России уже на-
ходится на уровне развитых стран, 
что приводит к отсутствию органи-
ческого роста. Дополнительными 
факторами снижения абонентской 
базы стали запуск цифрового эфир-
ного ТВ с 20 бесплатными канала-
ми, на которые приходится основ-
ной спрос телезрителей, рост ауди-
тории и количества подписчиков 
онлайн-платформ, а также общеми-
ровой тренд уменьшения телесмо-
трения в молодых аудиториях. В ре-
зультате, резюмирует аналитик, ос-
новные усилия операторов будут 
направлены на удержание абонен-
тов и представление им дополни-
тельных сервисов.

Владислав Новый

Зрители дождались рекламной паузы

В надежде сохранить падающий 
трафик и сократить издержки 
на аренду продуктовые сети ре
шили обновить свои магазины 
по принципу гастромаркетов, 
ставших популярными в пос
леднее время среди москвичей. 
Так, X5 Retail Group намерена 
 открывать подобные объекты 
на месте закрывающихся гипер
маркетов «Карусель». Подобный 
формат намерена развивать 
и «Азбука вкуса».

Часть гипермаркетов уходящей с 
рынка «Карусели» (входит в X5 Retail 
Group; за первые девять месяцев 
2019 года выручка всей группы со-
ставила 1,26 трлн руб.) переоборуду-
ют под современные гастромарке-
ты. Эту информацию „Ъ“ обнару-
жил в презентации новой концеп-
ции развития сети, которую ритей-
лер 23 октября представил в Лондо-
не на дне инвестора. Кроме тради-
ционных для супермаркетов полок 
на обновленных площадках появят-
ся детские зоны, винный и пивной 
бары, кафе, открытая кухня. Торго-
вые площади будут разбиты на от-
дельные зоны. Обновленные гипер-
маркеты будут работать под выве-
ской «Перекрестков», о чем сообща-
лось месяц назад. 

В пресс-службе X5 сообщили „Ъ“, 
что окончательная концепция еще 
не финализирована, но в подобном 
виде в тестовом режиме работают 
три «Перекрестка», открытые на 
площадях «Карусели». До 2021 года 
будет перезапущено еще 34 гипер-

маркета. Сумму инвестиций в ком-
пании не раскрывают. По оценкам 
гендиректора «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, обновление 
37 «Каруселей» обойдется в 5,5 млрд 
руб. Всего под этим брендом работа-
ет 91 магазин, из которых 49 откры-
ты на собственных площадях, 42 — 
на арендованных.

Таким образом, ритейлер решает 
проблему с избыточной арендуе-
мой площадью, а формат гастромар-
кета позволяет привлечь посетите-
лей, считает аналитик «Атон» Вик-
тор Дима. Затраты классических ги-
пермаркетов на аренду помещений 
не окупаются из-за падения трафи-
ка, соглашается консультант Joe 
DeVries the Retail Company Ирина 
Болотова. Это подтверждают и пред-
ставленные пресс-службой X5 пока-
затели: в обновленном на Таллин-
ской улице «Перекрестке» товароо-
борот вырос на 25%, средний чек — 
на 7% относительно аналогичного 
периода до реконструкции.

Российский ритейл переосмы-
сляет свою работу в формате гипер-
маркетов и ориентируется на запад-
ные тренды, считает господин Бур-
мистров. По его мнению, сети наме-
рены наращивать долю кулинарии 
и свежей продукции. Так, в среднем 
оборот от готовой еды у российских 
продуктовых магазинов не превы-
шает 10% от всей выручки, при по-
тенциале 20%.

Кроме того, как выяснил „Ъ“, по-
хожую смену концепции планирует 
и «Азбука вкуса» (состоит из 100 су-

пермаркетов и свыше 50 магазинов 
АВ Daily; в 2018 году оборот достиг 
60 млрд руб. без НДС). Компания со-
здает в действующих магазинах 
корнеры с готовой пиццей, пастой, 
свежими продуктами и сладостями. 
В пресс-службе «Азбуки вкуса» пояс-
нили, что тестировать концепцию 
планируется в новом магазине, ко-
торый будет открыт 1 ноября в аут-
лете Novaya Riga Outlet Village.

Одной из основных задач «Азбу-
ки вкуса» в разработке новой кон-
цепции Михаил Бурмистров назы-
вает необходимость в снижении ин-
вестиций в открытие каждого мага-
зина.  «Сеть могла тратить до 
100 млн руб. на один супермаркет, в 
то же время как на открытие анало-
гичного по площади „Перекрестка“ 
необходимо примерно 60 млн руб. 
С помощью новой концепции ри-
тейлеры могли оптимизировать за-
траты на 10–15%»,— заключает экс-
перт. Конкуренция на этом рынке 
неизбежна, полагает Андрей Каба-
нов, директор по аренде ADG 
Group, создающей сеть районных 
центров на базе старых советских 
кинотеатров, расположенных в 
спальных районах Москвы. Там же 
предусмотрены фудхоллы. Рост чи-
сла подобных площадок за предела-
ми Третьего транспортного кольца, 
продолжает господин Кабанов, 
спровоцирует качественный отбор 
арендаторов.

Никита Щуренков,  
Дарья Андрианова,  
Анатолий Костырев

Ритейлеры идут на рынок
Розничные сети нашли нишу в гастромаркетах
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Африка — наш целевой 
рынок, в любом случае  

будем работать над тем, 
чтобы увеличивать  

туда экспорт
— Дмитрий Патрушев,
глава Минсельхоза РФ,  
23 октября 2019 года

Ц И Т А Т А

Рынок платного ТВ в России
Оператор Абонентская база  

(млн домохозяйств)
II кв. 2019 III кв. 2019

«Триколор» 12,232 12,23

«Ростелеком» 10,2 10,25

МТС 3,7 3,769

«ЭР-Телеком» 3,74 3,74

«Орион» 3,09 3,11

Всего: 43,565 43,755

Источник: отчет TelecomDaily.
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тенденции / электроэнергетика
Центр на проводе
Как «Россети» замыкают на себя все электросетевое хозяйство страны

Владимир Скляр,
глава управления электроэнергетики 
аналитического департамента  
«ВТБ Капитала»

Российские сетевые тарифы одни из 
самых низких на европейском кон-
тиненте. По данным Евростата за 
2017 год, российский сетевой тариф 
$23,1 за 1 МВт•ч был в 2,2 раза ниже, 
чем в Великобритании, и в шесть раз 
ниже, чем в Германии.

Учитывая высокую энергозатрат-
ность российской экономики, такое 
положение вещей выглядит одним 
из важных столпов ее конкуренто-
способности. Похожие взгляды раз-
деляет и правительство — другого 
объяснения ограничения роста та-
рифов по принципу «инфляция ми-
нус» не найти. В этих условиях вы-
сказывания руководства ФАС о не-
обходимости выставлять на прива-
тизацию «небольшие пакеты» МРСК 
выглядят революционно, но во-
прос: хочет ли рынок капитала ви-
деть такие пакеты в частной собст-
венности?

По нашим подсчетам, с 2011 года 
холдинг «Россети» вложил 1,85 трлн 
руб. в обновление и расширение се-
тей, а взамен получил прибавку 
EBITDA 110 млрд руб. Возврат на ин-
вестиции — 5,9%, ниже консерватив-
ных (считай, безрисковых) ставок по 
депозитам, а значит, такие инвести-
ции малопривлекательны даже для 
самых долгосрочных инвесторов — 
пенсионных фондов.

Данный уровень инвестиций 
сравним с Великобританией, при 
этом российская энергосеть, круп-
нейшая в мире, втрое более протя-
женная. «Россети» субсидируют эко-
номику не только через тариф, недо-
получая вполне законную выручку 
и прибыль (ведь кредиты и зарпла-
ты сотрудников компания платит в 
соответствии с рынком), но и через 
свои инвестиции. Так, по рейтингу 
Ease of Doing Business 2019 в области 
«Подсоединение к энергосетям» Рос-
сия заняла 12-е место в мире, а стои-
мость такого подсоединения суще-
ственно ниже себестоимости строи-
тельства — потребитель должен за-
платить в России около 5–6% своего 
дохода против 64% в странах ОЭСР с 
высоким доходом. «Россети» уже 
сейчас можно считать настоящим 
«народным достоянием», когда и вы-
ручка, и инвестиции, да и отсутст-
вие внятных дивидендов является 
платой за то, что российская эконо-
мика остается конкурентоспособ-
ной в областях, требующих высоких 
энергозатрат.

В этих условиях холдинговая 
структура собственности в «Россе-
тях» выглядит анахронизмом. Разра-
ботанная под надзором Анатолия Чу-
байса как временная мера при под-
готовке приватизации МРСК ради 
привлечения частных инвестиций в 
сектор, она не предназначена для те-
кущих целей и задач — всеми спосо-
бами минимизировать рост тарифа.

В этих условиях миноритарии не 
нужны, частные инвестиции не тре-
буются, ибо текущих ресурсов доста-
точно для поддержания статус-кво. К 
тому же их требования к инвестици-
онной дисциплине, когда во главу 
угла ставится уровень возврата на 
инвестиции, не совпадают с требова-
ниями основного акционера — госу-
дарства, которое хочет заморозки те-
кущего состояния сектора.

С этой точки зрения консолида-
ция МРСК вполне может развязать 
гордиев узел: отсутствие минорита-
риев в операционных структурах 
сцементирует статус «Россетей» как 
инфраструктурной монополии, для 
которой социально-экономический 
прогноз Минэкономики является 
большим приоритетом, нежели оку-
паемость отдельно взятой инвести-
ции. В движении к ползучей нацио-
нализации сектора нет чего-то по-
стыдного, сетевой комплекс нахо-
дится под госконтролем во многих 
странах ЕС — Финляндии, Франции, 
Ирландии, странах Прибалтики. 
Единственное но — готовы ли будут 
частные инвесторы вернуться в сек-
тор, когда их финансовые ресурсы 
понадобятся — например, когда 
Минэкономики добьется темпов ро-
ста ВВП свыше 3% в год?

Холдинговая 
 структура  
собственности 
в «Россетях»  
выглядит  
анахронизмом

Госхолдинг «Россети» начинает новый 
этап борьбы за полную консолидацию 
своих дочерних структур, что в итоге мо-
жет привести к переходу на единую ак-
цию. По данным „Ъ“, холдинг уже  начал 
обсуждать с инвесторами схему, по кото-
рой бумаги миноритариев дочерних 
межрегиональных сетевых компаний 
будут конвертированы в акции «Россе-
тей» через масштабную допэмиссию. 
 Руководство холдинга рассматривает 
возможность консолидации и ключево-
го актива — Федеральной сетевой ком-
пании, но вопрос не решен,  поскольку 
 рискует спровоцировать жесткий кон-
фликт в электросетевом комплексе. 
Не до конца согласованы планы и с вла-
стями: ФАС и Минэкономики хотят про-
должить приватизацию МРСК, как пред-
усмотрено энергореформой.

«Россети» собираются полностью консоли-
дировать акции своих дочерних компаний, 
рассказали несколько источников „Ъ“ в отра-
сли. Речь идет не только о межрегиональных 
распределительных компаниях (МРСК), но и 
о наиболее рентабельном и самостоятельном 
активе холдинга — Федеральной сетевой ком-
пании (ФСК), владеющей магистральными 
линиями электропередачи.

По данным собеседников „Ъ“, холдинг на-
чал переговоры с миноритарными акционе-
рами МРСК еще в конце прошлого года. По 
словам нескольких источников, знакомых с 
предложением, обсуждались более глубокая 
консолидация сетевого комплекса и центра-
лизация управления, предусматривающая 
преобразование МРСК — а возможно, и ФСК 
— в филиалы.

Основным рабочим вариантом было 
предложение миноритариям МРСК добро-
вольно конвертировать свои акции в бумаги 
«Россетей» в ходе крупной дополнительной 
эмиссии, которую компания планирует про-
вести в перспективе нескольких лет. Схему в 
интервью «Интерфаксу» 23 октября подтвер-
дил и. о. заместителя гендиректора по страте-
гии «Россетей» Егор Прохоров. «Потенциаль-
но это в том числе инструмент по консолида-
ции акций наших дочерних обществ»,— 
уточнил он.

Именно слухи о планируемой консолида-
ции уже спровоцировали рост стоимости бу-
маг «Россетей» с ноября прошлого года, утвер-
ждают источники „Ъ“ среди инвестбанкиров. 
С ноября 2018 года к пику в июне 2019-го ком-
пания подорожала на 116% (к настоящему мо-
мент котировки скорректировались и рост со-
ставляет 52%). «Инвесторы поняли, что рано 
или поздно „Россети“ выставят оферту или 
предложат какую-то иную схему консолида-
ции, и начали массово скупать бумаги, кото-
рые на тот момент торговались ниже номина-
ла»,— уточняет один из собеседников „Ъ“. 
Снижение котировок источники „Ъ“ объясня-
ют коррекцией после активного роста и «не-
которым разочарованием инвесторов».

Что на кону
Сейчас в «Россети» вместе с ФСК входят 15 до-
черних компаний (см. инфографику). Среди 
крупнейших миноритариев — EOS Russia, 
которой принадлежат 11,47% в МРСК Волги, 
14,41% в МРСК Северо-Запада, 6,28% в МРСК 
Центра и Приволжья, 6,69% в МРСК Урала. 
Фонды под управлением Prosperity Capital 
Management через Genhold и Protsvetaniye 
Holdings Limited владеют 15,87% в МРСК Цен-
тра и Приволжья, 15% в МРСК Центра и 7,7% в 
МРСК Юга. Также Prosperity владеет круп-
нейшим миноритарным пакетом в ФСК 
(3,4%). По размеру доли крупнейший мино-
ритарий (40%) — это структуры СУЭК Андрея 
Мельниченко в МРСК Сибири.

Рыночная стоимость миноритарных до-
лей в МРСК составляет 84 млрд руб., в ФСК — 
43 млрд руб. Общая цена этих пакетов немно-
гим превышает чистую прибыль компании 
за 2018 год, и у «Россетей» нет свободных 
средств, чтобы выкупить акции миноритари-
ев без допэмиссии. В случае конвертации 
всех акций миноритариев по текущей рыноч-
ной стоимости доля государства в «Россетях» 
может снизиться с нынешних 88% до 63% при 
консолидации МРСК и до 55% с учетом ФСК.

Опрошенные „Ъ“ миноритарные акцио-
неры пока сдержанно относятся к идее «Рос-
сетей», указывая на то, что приватизация ак-
тивов госхолдинга все же остается для них 
приоритетом, а в операционной структуре 
их голос в целом будет «потерян» (см. интер-
вью). Впрочем, часть из них отмечает, что мо-
гут согласиться на конвертацию при предло-
жении достаточной цены.

Внутренний конфликт
В проекте стратегии компании до 2030 года, 
направленной в Минэнерго в конце сентября 
(есть у „Ъ“), «Россети» не стали четко описы-
вать планы по консолидации. В документе 
ставятся лишь общие задачи по оптимизации 
структуры управления, повышению управля-
емости дочерними обществами, ликвидации 
дисконта к справедливой стоимости холдин-
га через рост ликвидности акций и повыше-
нию корпоративного контроля.

Предполагается, что конкретная програм-
ма консолидации сетевых активов будет рас-
писана отдельной «дорожной картой» в пер-
вом квартале 2020 года. Если схему одобрит 
правительство, а компании удастся догово-
риться с акционерами, «Россети» могут стать 
операционной компанией, а не холдинговой.

Ключевой проблемой для команды ген-
директора «Россетей» Павла Ливинского мо-
жет стать консолидация ФСК, возглавляемой 
Андреем Муровым,— такое намерение неиз-
бежно приведет к новому противостоянию, 
как в 2015 году, когда по инициативе экс-гла-
вы «Россетей» Олега Бударгина обсуждалась 
возможность объединения казначейств. Тог-
да идею не поддержал Владимир Путин. В 
прошлом году Павел Ливинский уже пред-
принял первую попытку замкнуть на «Россе-
ти» корпоративное управление ФСК путем 
остановки практики прямых управленче-
ских директив для последней от правитель-
ства. Однако она не увенчалась успехом.

Борьба «Россетей» против автономии ФСК 
идет с момента создания холдинга в 2013 году. 
Тогда ФСК после долгих дискуссий все же во-
шла в подчинение сетевой монополии, созда-
ваемой на базе ОАО «Холдинг МРСК», но сохра-
няла определенную самостоятельность.

Дело в том, что ФСК — самый дорогой и 
прибыльный актив «Россетей». Так, чистая 
прибыль по МСФО всего холдинга в 2018 году 
составила 124 млрд руб., а ФСК — 92,8 млрд 
руб. Уровень капитализации компаний иден-
тичен — 236,6 млрд руб. у «Россетей» и 234 мл-

рд руб. у ФСК. Как полагают собеседники „Ъ“ 
на энергорынке, если господин Ливинский 
публично выйдет с инициативой консолида-
ции ФСК, вновь встанет вопрос о том, «кто ока-
жется сверху». Источники „Ъ“ говорят, что вну-
три «Россетей» вопрос о консолидации ФСК 
еще не решен, однако именно эта часть плана 
по общей консолидации может дать наиболь-
ший эффект с точки зрения роста капитализа-
ции: «Если не консолидировать ФСК, то неяс-
но, зачем это начинать».

Разворот энергореформы
Другой проблемой для руководства «Россе-
тей» будет то, что консолидация противоре-
чит логике реформы РАО ЕЭС. Предполага-
лось, что постепенно частных инвесторов 
допустят к контролю над распределительны-
ми сетями, но сейчас на приватизационные 
планы де-факто наложен мораторий, кото-
рый из года в год продлевается. В проекте 
стратегии «Россетей» отход от логики рефор-
мы фактически признается свершившимся 
фактом. Так, указывается, что низкий уро-
вень капитализации холдинга «не позволяет 
эффективно использовать фондовый рынок 
в качестве инструмента привлечения фи-
нансирования и эффективно провести ча-
стичную приватизацию». В пример компа-
ния приводит эксперимент с управлением 
ТРК французской EdF в 2012–2015 годах. 
Французы должны были внедрить современ-
ные методы управления и технологии, по-
высить эффективность компании. Но дого-
вор был расторгнут раньше времени из-за 
того, что EdF потребовала большие бонусы, 
«не отбивавшиеся их работой», говорит один 
из собеседников „Ъ“. Другой источник „Ъ“ 
отмечает, что в целом эксперимент, наобо-
рот, считался удачным, но от него пришлось 
отказаться из-за скачка курса рубля в 2014 го-
ду. В EdF ситуацию не комментировали.

В результате, как следует из проекта стра-
тегии, у «Россетей» отсутствует «достоверное 
подтверждение качества управления неза-
висимыми электросетевыми компаниями», 
«планы по привлечению инвесторов не реа-
лизовались», а сам госхолдинг в течение по-
следних шести лет завис «в промежуточной 
структуре и модели управления». При этом 
доступ к управлению в МРСК Сибири уже 
продолжительное время пытаются получить 
структуры СУЭК: компания просила об этом 
правительство, но «Россети» в ответ заявили, 
что хотят выкупить частный пакет.

Между тем в Белом доме снимать с повест-
ки вопрос продолжения приватизации МРСК 
пока не готовы. Так, заместитель министра 
экономики Михаил Расстригин в письме в 
правительство от 13 сентября (есть у „Ъ“) отме-
чает, что основным направлением привлече-
ния частных инвестиций в электросетевой 
комплекс может стать продажа долей «Россе-
тей» в МРСК «с последующим использовани-
ем поступивших средств на модернизацию и 
развитие электросетевой инфраструктуры». 
По его мнению, государство должно в итоге 
сохранить частичный контроль над МРСК, но 
частным инвесторам нужно гарантировать 
«неизменность регуляторных норм и сохра-
нение экономии затрат, достигнутой за счет 
оптимизации и модернизации электросетей».

Глава ФАС Игорь Артемьев в интервью 
«Интерфаксу» 18 октября говорил, что счита-
ет возможным начать приватизацию элек-
тросетей с отдельных МРСК. «Можно начи-
нать с конкретных МРСК. Сделать хороший 
пилотный проект, привлечь туда инвести-
ции, сделать там образцовую сетевую часть и 
тем самым показать, что это очень хороший 
путь»,— сказал глава ФАС.

В Минэнерго „Ъ“ сообщили, что стратегия 
«Россетей» находится на рассмотрении, до ее 
вынесения на совет директоров холдинга 
«документ носит конфиденциальный харак-
тер». В Минэкономики отметили, что им не 
поступали параметры предлагаемой конфи-
гурации конвертации акций, поэтому выво-
ды сделать невозможно. В ФАС, «Россетях» и 
ФСК „Ъ“ не ответили.

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» счита-
ет, что текущий дисконт рыночной стоимо-
сти «Россетей» из-за холдинговой структуры 
достигает 20%. Он вызван двумя основными 
факторами — низкой трансляцией дивиден-
дов дочерних структур в дивиденды холдин-
га и существенной долей миноритарных ак-
ционеров, что затрудняет управление. «Обе 
эти проблемы будут решены в случае повы-
шения доли владения в МРСК и в идеале кон-
солидаций дочерних компаний»,— считает 
аналитик. Владимир Скляр полагает, что чем 
меньше дочерних структур «Россетей» будут 
торговаться на бирже, тем больше «Россети» 
будут похожи на полноценную операцион-
ную структуру. Инвесторы станут оценивать 
финансовое состояние самих «Россетей», по-
ясняет аналитик, а не их возможности по 
распределению полученных дивидендов.

Татьяна Дятел

ДОЧЕРНИЕ КОМПАНИИ «РОССЕТЕЙ» И ИХ АКЦИОНЕРЫ  ИСТОЧНИКИ: «РОССЕТИ», ДАННЫЕ КОМПАНИЙ.
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О том, как миноритарные 
 акционеры относятся к идее 
консолидации акций «Россе-
тей», „Ъ“ рассказал исполни-
тельный директор АПИ, 
член комитета по стратегии 
«Россетей» Александр Шевчук.

— Какой вариант выгоднее для 
акционеров — приватизация ре
гиональных МРСК или их консо
лидация на базе «Россетей»?
— Текущая стратегия развития 
электросетевого комплекса Рос-
сии предполагала возможность 
частичной приватизации МРСК, 
в том числе с привлечением меж-
дународных компаний с «истори-
ей успеха». Приватизация не-
скольких МРСК в качестве пилот-
ного проекта — это самый привле-
кательный вариант не только для 

акционеров, включая государст-
во, но и для потребителей.

Но для менеджмента «Россетей» 
до сих пор не создана мотивация 
для реализации такого подхода, на-
пример, через трехлетние опцион-
ные программы для МРСК, «Россе-
тей» и ФСК с KPI, привязанным к 
росту совокупного акционерного 
дохода каждой компании. Это мо-
тивирует менеджмент не испол-
нять указанную стратегию разви-
тия, а наоборот, де-факто консоли-
дировать активы под своим управ-
лением, даже если от этого проиг-
рывают все стороны.

Простой пример. Подконтроль-
ные «Россетям» МРСК (без ФСК) с 
2012 по 2018 год сделали капвложе-
ния на сумму более 950 млрд руб., 
эти инвестиции сопровождались 
ростом тарифов и выручки от пере-

дачи электроэнергии практически 
на 45% (прирост на 240 млрд руб.), 
увеличением долговой нагрузки на 
271 млрд руб., тогда как консолиди-
рованная EBITDA холдинга (без уче-
та ФСК и доходов от техприсоеди-
нения) выросла только на 51 млрд 
руб. Налицо низкая экономическая 
эффективность капитальных вло-
жений (ROIC менее 4%).
— Были ли примеры консолида
ций крупных госхолдингов ра
нее в РФ?
— Есть неоднозначный опыт по ре-
формированию группы компаний 
«Связьинвест» с консолидацией на 
уровне «Ростелекома». Межрегио-
нальные компании связи были 
присоединены к «Ростелекому». В 
результате большая часть минори-
тарных акционеров вышли из капи-
тала в рамках обязательного выку-
па, стоимость компании за период с 
апреля 2011 года по октябрь 2019-го 
снизилась примерно на 57% при ро-
сте индекса Московской биржи за 
этот же период на 61%. Эффектив-
ность бизнеса компании планомер-
но стагнирует, маржинальность по 
OIBDA за последние пять лет плано-
мерно снижается каждый год, с 
34,3% в 2014 году до 31,51% в 2018 го-
ду. По факту компания стала гора-
здо менее рыночной и сконцентри-

ровалась на государственных или 
окологосударственных проектах.
— Будут ли готовы миноритарии 
продать свои акции при предло
жении оферты или конвертиро
вать свои пакеты в акции голов
ной компании при проведении 
большой допэмиссии?
— Сейчас «Россети» в сценарии кон-
солидации могут предложить и 
стратегам, и портфельным акцио-
нерам только не подкрепленные 
прошлыми результатами, гораздо 
меньшие, чем блокирующие, доли 
в объединенной компании с добав-
лением дополнительных проблем-
ных активов. Единственно возмож-
ный теоретический плюс консоли-
дации для всех миноритариев — 
это повышение ликвидности, но 
это может сработать только при ро-
сте капитализации. Но заявления 
некоторых представителей топ-ме-
неджмента о неспособности данно-
го бизнеса генерировать положи-
тельный свободный денежный по-
ток не позволяют позитивно оцени-
вать перспективы объединенной 
компании.
— Как следует проводить оценку 
при выкупе пакетов минори
тариев?
— Методические подходы к оценке 
для выкупа и конвертации должны 

быть одинаковыми. С учетом зна-
чительной волатильности и низ-
кой ликвидности всех акций как 
«Россетей», так и МРСК сравнитель-
ный метод по котировкам не будет 
отражать реальную справедливую 
стоимость. В рамках оценки по до-
ходному подходу с использовани-
ем DCF-моделей необходимо пол-
ноформатное сотрудничество со 
всеми заинтересованными мино-
ритариями по методологической 
работе при установлении необхо-
димых входных данных, формиро-
вании прогнозов по выручке, ин-
вестициям, операционным затра-
там, тарифам. Мы уже больше года 
предлагаем сформировать комитет 
с участием основных миноритар-
ных акционеров, но, несмотря на 
обещание гендиректора на собра-
нии акционеров «Россетей» в 2019 
году, реальных шагов не сделано. 
То есть, в отличие от «Связьинвес-
та», у «Россетей» даже нет площадки 
постоянного взаимодействия с 
основными акционерами, соответ-
ственно нет и доверия, которое не-
обходимо для проведения столь 
масштабных корпоративных дей-
ствий и которое нельзя получить за 
несколько месяцев.

Интервью взяла  
Татьяна Дятел

«Нет доверия, которое необходимо  
для столь масштабных действий»

Александр Шевчук, 
глава Ассоциации профессиональных инвесторов,  
член комитета по стратегии «Россетей» 
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Кульминацией международного 
фестиваля современного танца 
DanceInversion стали трехднев-
ные гастроли Нидерландско-
го театра танца (NDT-I) на Новой 
сцене Большого театра.  NDT-I 
представил программу из че-
тырех балетов лучших мировых 
авторов. Рассказывает Татьяна 
Кузнецова.

 Эти гастроли, безусловно, 
гвоздь фестиваля и даже всего сезо-
на. После четырехлетнего переры-
ва NDT-I привез в Москву новую про-
грамму: балеты сезона 2016/17 го-
да художественного руководителя 
труппы Пола Лайтфута и его посто-
янного соавтора Соль Леон, а также 
работы своих резидент-хореографов 
Кристал Пайт и Марко Геке.

Балетоманы знают немца Геке 
по «Одинокому Джорджу» Музтеа-
тра Станиславского, и те, кто видел 
его работу однажды, не спутает это-
го хореографа ни с кем. В 15-минут-
ном опусе «Проснуться слепым» до-
ведена до совершенства его непо-
дражаемая манера сочетать лихо-
радочную жизнь рук с контрастны-
ми по амплитуде движениями ног, 
его умение из свистопляски жестов 
извлечь эффект почти трагический, 
превратив невероятный темп тан-
ца в наглядное выражение челове-
ческой боли. Под выворачивающие 
душу песни Джеффа Бакли в стре-
мительной череде соло, ансамблей, 
дуэтов пятеро мужчин и две женщи-
ны изживают в экстремальном тан-
це жажду любви и панику одиноче-
ства. Мини-балет «Проснуться сле-
пым» оказался одним из самых неж-
ных и грустных спектаклей в длин-
ном послужном списке автора.

Великолепная канадка Кристал 
Пайт представила «Заявление» — 
уморительный политический гро-
теск, не похожий ни на одну из ее ра-
бот, виденных в Москве. В соавторст-
ве с Джонатаном Янгом хореограф 
написала целую пьесу про четырех 
высокопоставленных функционе-
ров, развязавших конфликт в неко-
ем регионе. Заваруха получила не-
предвиденный оборот, и теперь они 
ищут способ обезопасить себя от не-
приятностей.

Под фоновую музыку Оуэна Бел-
тона и запись разыгранного акте-
рами текста этой пьесы и поставле-
но 19-минутное «Заявление». Пан-
томимно-танцевальные «реплики» 
каждого из четырех персонажей 
отражают изменчивый ритм нерв-
ной дискуссии, следуют за виража-

ми сюжета и вытаскивают на свет 
страсти, бушующие под бюрокра-
тической броней. Сгруппировав 
действие вокруг длинного стола, 
Кристал Пайт мастерски использу-
ет трехэтажность мизансцены и по-
разительно тонко сочетает дерга-
но-рваный общий рисунок танца с 
эластичной пластикой частных го-
лосов-комбинаций. Умные артисты 
являют чудеса точности — техни-
ческой и актерской — и безукориз-
ненное чувство ансамбля.

Пол Лайтфут и Соль Леон пред-
ставили два одноактных спекта-
кля, пронизанных экзистенциаль-
ной печалью с сюрреалистическим 
оттенком: их персонажи заключе-
ны в замкнутых пространствах, вы-
ход из которых ведет в иные ми-
ры. Но тандем хореографов слиш-
ком витален для умозрительных 
фантазий, не случайно Лайтфут—
Леон часто снабжают свои работы 
именными посвящениями. 42-ми-
нутная «Отключка» («Shut Eye») по-
ставлена в честь болгарского поэта 
и коммуниста Георги Милева, по-
гибшего в 1925-м во время софий-
ского террора. Огромная серая ком-
ната с одинокой дверью на задни-

ке кажется его тюремной камерой, 
особенно когда по стене гуляет ис-
полинская тень стула с сидящим 
на нем человеком без головы и ног. 
Персонажи спектакля уходят в ор-
кестровую яму, как в могилу, из ее 
недр являются другие; печально-
томительные дуэты с полукружья-
ми поддержек, веером распахну-
тых ног и раздернутыми в шпагат 
арабесками сменяются экспрессив-
ными соло — нервными выброса-
ми батманов и конвульсиями тор-
сов, будто сломанных ударом поли-
цейской дубинки. И вовсе не обяза-
тельно знать историю поэта Миле-
ва, чтобы почувствовать обречен-
ность любви в этом безвоздушном 
безнадежном мире.

Для 34-минутной «Несравненной 
Одиссеи» («Singuliere Odyssee»; соав-
торы верны принципу называть все 
спектакли на букву S) минималист 
Макс Рихтер написал музыку, осно-
ванную на одной-единственной жа-
лобной мелодии. На сцене воспро-
изведен старинный зал базельского 
железнодорожного вокзала, однако 
натуралистичность его деревянных 
панелей, массивных дверей и пото-
лочного окна не делает пространст-
во более реальным. Это некий пор-
тал между жизнью и смертью, через 
него потоком текут пассажиры, оде-
тые в однотипные короткие хлами-
ды и пальто-халаты, лишенные по-
ла и индивидуальных черт. Все они 
— лишь тени, проносящиеся ми-
мо героя, которого авторы вообра-

жали этаким Хароном, контроли-
рующим вокзальный Стикс. Одна-
ко наделив его телесной энергией и 
мощными соло, заряженными тока-
ми отчаяния и горечи, хореографы 
превратили метафорическую фигу-
ру в живого человека с собственной 
таинственной любовной историей. 
На ее трагический исход намека-
ет женщина. Скорчившаяся на ска-
мейке в начале спектакля, отвечав-
шая на любовные притязания героя 
и исчезнувшая в деревянной пане-
ли ближе к финалу, она — кроткий 
призрак прошлого, обитающий в 
пустоте настоящего.

Превосходная программа и вы-
сочайший уровень танцовщиков 
вновь подтвердили репутацию 
NDT как лучшей современной ком-
пании, которую эта невероятная 
труппа блюдет чуть ли не все шесть-
десят лет своей жизни, сорок уж 
точно — с тех пор как ее возглавил 
Иржи Килиан. Однако срок его пре-
емников вышел: в ближайшее вре-
мя Пол Лайтфут уходит в отставку в 
связи с окончанием контракта, и за 
ним наверняка последует художе-
ственный консультант Соль Леон. 
Впрочем, Лайтфут—Леон собира-
ются по-прежнему ставить спекта-
кли в NDT — но уже как приглашен-
ные хореографы. Художественную 
политику труппы определять будут 
не они. Демократический принцип 
непреложной ротации никогда еще 
не выглядел столь несправедливым 
и деспотичным.

В прокат выходит «Текст»  Клима 
Шипенко — экранизация однои-
менного бестселлера Дмитрия 
Глуховского. Несмотря на неко-
торые присущие русскому ки-
но родовые травмы, фильм, 
по мнению Юлии Шагельман, 
заслуживает внимания хотя бы 
за попытку говорить со зрите-
лем на его языке.

 За семь лет до основных собы-
тий ленты студент филфака Илья Го-
рюнов (Александр Петров), сдав по-
чти всю сессию, кроме одного экза-
мена, собрался с друзьями и девуш-
кой в ночной клуб «Рай». Чтобы по-
пасть туда, пришлось поругаться со 
строгой мамой-учительницей, кото-
рая не хотела отпускать сына весе-
литься, пока он не вызубрит и не пе-
ресдаст романскую филологию. Ма-
теринские тревоги, как часто бывает, 
оказались вещими: в клуб нагрянул 
рейд ФСКН, девушку Ильи хотел уве-
сти на личный досмотр противный 
молодой опер (Иван Янковский), 
Илья вступился, получив за это под-
брошенный в карман пакетик и семь 
лет строгого режима. Романская фи-
лология перестала его заботить.

Вернувшись домой после отсид-
ки, Илья обнаружил, что родная 
Лобня совсем не изменилась, толь-
ко у бывшей девушки и друзей те-
перь своя жизнь, а мама, единствен-
ная, кто его ждал, умерла накануне 
его приезда. Раздавленный и пья-
ный, он рвется встретиться с Сукой, 
как привык называть подставивше-
го его полицейского, просто чтобы 
выплеснуть накопившуюся злость. 
Сбивчивый разговор переходит в 
нелепую жалкую драку, которая за-
канчивается смертью Суки. Скинув 
тело в канализационный люк, герой 
оставляет себе телефон мертвеца, ко-
торый обретает имя — Петр Хазин, а 
из текстовых сообщений, фото и ви-
део в айфоне складывается его исто-
рия. В ней есть еще одна тревожная 
мама, отец — генерал МВД, девуш-
ка Нина (Кристина Асмус, чья роль, 
впрочем, сведена к функции смут-
ного объекта желания) и темные де-
лишки с дагестанскими бандитами 
и фээсбэшниками. Торговать нарко-
тиками Пете нравилось еще больше, 
чем подбрасывать их невиновным, 

он даже рингтоном сделал заглав-
ную мелодию из сериала «Наркос».

Позаимствовав «резервное храни-
лище души» Хазина (по счастью, эта 
фраза осталась в трейлере, в самой 
картине персонажи выражаются по-
проще), Илья становится его вирту-
альным двойником. Зачем? В книге 
герой сначала хотел раздобыть де-
нег на похороны матери, но посте-
пенно все больше втягивался в чу-
жую жизнь. В фильме движущей си-
лой выступает, кажется, сама судьба, 
бессмысленная и беспощадная, как 
и вся российская действительность. 
Случайно убил, случайно ответил на 
первое сообщение — и события по-
неслись неуправляемо, чтобы в фи-
нале разразиться катастрофой, кото-
рую могут предвидеть даже зрители, 
незнакомые с первоисточником.

Первый реалистический роман 
популярного фантаста Глуховского, 
энергичный, хотя и порой злоупо-
требляющий словесными красиво-
стями («Телеграфные столбы мельте-
шили, как поползшие рамки кадра 
в черно-белом кино»), вырос из сце-
нарной заявки, которую в 2011 году 
сочли слишком мрачной. Зато книга 
стала бестселлером, и понятно поче-
му: помимо лихо закрученного сю-
жета в ней чувствовались те «здесь и 

сейчас», которых современная мас-
совая российская литература, а так-
же кинематограф, как правило, избе-
гают, предпочитая ему прошлое или 
фантастическое будущее, а если на-
стоящее, то стерильное, очищенное 
от любых узнаваемых деталей.

Это качество перешло и в картину, 
сценарий к которой написал сам Глу-
ховский. Герои здесь разговаривают 
как в жизни, то есть в основном ма-
том, Москва, несмотря на некоторое 
количество показанных модных за-
ведений и шикарную квартиру Пе-
ти, выглядит настоящей, а не глян-
цево похорошевшей, не говоря уже о 
Лобне, которой на экране убедитель-
но притворяется Дзержинский. К то-
му же не сопереживать главному ге-
рою невозможно — за него говорят 
как неизбывное русское «от сумы да 
от тюрьмы не зарекайся», так и сов-
сем свежие новости о «народной» 228-
й статье Уголовного кодекса. Даже фа-
милия журналиста Голунова созвучна 
фамилии студента Горюнова, именно 
такие случайности и придают филь-
му пугающую правдоподобность.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Заявление о прощальных 
намерениях
Нидерландский театр танца выступил на сцене Большого

ПРЕМЬЕРА КИНО

Случай из текста
Экранизация романа  
Дмитрия Глуховского

На два дня дом Sotheby’s при-
вез в Москву топ-лоты грядущих 
аукционов русского искусст-
ва. В «Руине» Музея архитекту-
ры 25 и 26 октября выставлена 
живопись и графика Кустодие-
ва, Боголюбова, Юона, Ларио-
нова, Яковлева, работы Фабер-
же, а также самый дорогой лот 
и главная надежда аукциони-
стов — «Сферический супрема-
тизм» Ивана Клюна.

 Все привезенные в столицу ло-
ты станут участниками двух лондон-
ских аукционов «Русская живопись» 
и «Русское искусство, Фаберже и ико-
ны», которые пройдут в один день — 
26 ноября. Торги живописью, самые 
объемные и впечатляющие, включат 
более 200 работ. И в Sotheby’s надеют-
ся, что эти торги значительно прев-
зойдут предварительные оценки.

«Рынок русского искусства вы-
здоравливает, последние два года 
мы видим уверенный рост на фоне 
увеличения объемов глобального 
рынка,— рассказала „Ъ“ генераль-
ный директор „Sotheby’s Россия и 
СНГ“ Ирина Степанова.— Владель-
цы предметов искусства реагируют 
на прошлые продажи и охотнее да-
ют особые вещи на торги, а мы более 
агрессивно их оцениваем».

Одной из таких агрессивно оце-
ненных вещей, прибывших в Мо-
скву, можно считать картину аван-
гардиста Ивана Клюна «Сфери ческая 
композиция», эстимейт которой со-
ставляет £2,5–3,5 млн. Довольно круп-
ное, 102 х 70 см, полотно с находящи-
ми друг на друга цветными фигура-

ми, происходит из коллекции Геор-
гия Костаки и   запечатлено на сним-
ках его знаменитой московской квар-
тиры-музея. Работа была написана в 
1923–1925 годах, когда преданный 
последователь Малевича — в этом 
можно убедиться прямо сейчас на 
выставке о Музее живописной куль-
туры в Новой Третьяковке — отошел 
от супрематических заветов и занял-
ся собственным исследованием взаи-
моотношений цвета и света. Большая 
часть наследия Клюна была найдена 
и приобретена Костаки в 1950–1960-е: 
коллекционер стал одним из тех, кто 
заново открыл художника. Эта ком-
позиция, как и многие другие работы 

авангардистов, покинула СССР в со-
ставе его «разрешенной к вывозу» ча-
сти собрания в конце 1970-х, несколь-
ко раз выставлялась за рубежом, а в 
1983-м оказалась на торгах Sotheby’s, 
куда теперь, спустя 36 лет, вернулась.

Вторая по значимости вещь из 
примерно пятидесяти, приехавших 
в Москву, также принадлежит кисти 
авангардиста. Это «Натюрморт с кув-
шином и иконой» Михаила Ларионо-
ва (эстимейт £1,2–1,8 млн) из частной 
британской коллекции, в котором 
распознаются ноты и сезаннизма, и 
фовизма. Крупная работа выходит на 
аукцион буквально вслед за другим 
натюрмортом художника, продан-

ным на Sotheby’s летом этого года за 
£2,2 млн при эстимейте в £1–1,5 млн.

Среди других экспонатов нынеш-
ней выставки — «Древний Углич» в 
прозрачно-розовых лучах заката Кон-
стантина Юона (1913 год, эстимейт 
£600–800 тыс.), недавно обнаружен-
ный в итальянском собрании; череда 
спокойных во всех отношениях пор-
третов работы Петра Кончаловского, 
Роберта Фалька и Бориса Григорьева; 
эскизный «Портрет адмирала Оскара 
фон Кремера» Бориса Кустодиева. Это 
одна из 27 подготовительных работ 
к монументальному репинскому по-
лотну «Торжественное заседание Го-
сударственного совета 7 мая 1901 го-

да». Один из таких эскизов уже был 
продан в июне 2019 года за £350 тыс., 
нынешний оценен в £120–180 тыс.

Есть на выставке и несколько ве-
щей аукциона «Русское искусство, 
Фаберже и иконы» — в основном это 
привычные драгоценные безделуш-
ки, вышедшие из мастерской Кар-
ла Фаберже. Но нет, например, агит-
фарфора, который коллекционеры 
обожают не меньше живописи и ко-
торый будет представлен в том чи-
сле работой редкой на торгах Стел-
лы Венгеровской. Этим летом на 
Christie’s блюдо по ее эскизу 1923 
года с народным сюжетом, сделан-
ное на Государственном фарфоро-

вом заводе Петрограда, было прода-
но за £275 тыс., превысив эстимейт 
более чем в десять раз. Рекорд не мог 
не озаботить и Sotheby’s: найденная 
аукционным домом тиражная тарел-
ка «Влюбленные», копия которой 
есть и в коллекции Государственно-
го Эрмитажа, оценена в £18–25 тыс.

Олег Краснов

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Русское искусство приехало в Москву
Топ-лоты аукционов Sotheby’s в Музее архитектуры

Одна из агрессивно оцененных вещей, 
прибывших в Москву,— картина  
авангардиста Ивана Клюна  
«Сферическая композиция», эстимейт 
которой составляет £2,5–3,5 млн

Пантомимно-танцеваль-
ные «реплики» каждого 
из четырех персонажей 
«Заявления» вытаскивают 
на свет страсти, бушующие 
под бюрократической 
 броней  ФОТО МИХАИЛ 

 ЛОГВИНОВ/DANCEINVERSION

Мобильный телефон не  доводит героев фильма до добра   
ФОТО ЦЕНТРАЛ  ПАРТНЕРШИП

В российский прокат вышел «Портрет девушки в огне»  
Селин Сьямма — фильм, в этом году награжденный  
на Каннском кинофестивале за лучший сценарий

Герои здесь разговаривают как в жизни, 
то есть матом, Москва выглядит настоя-
щей, а не глянцево похорошевшей, 
не говоря уже о Лобне, которой убеди-
тельно притворяется Дзержинский



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

После очередных туров групповых этапов еврокубков 
обострилась борьба между Россией и Португалией  
за шестое место в таблице коэффициентов UEFA
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Армейцев попросили остаться
Потерпев поражение от «Ференцвароша», ЦСКА потерял шансы на выход в play-off

В третьем туре группового этапа Лиги 
Европы ЦСКА на своем поле, имея не-
сколько голевых моментов, со счетом 
0:1 уступил венгерскому «Ференцваро-
шу». Таким образом, не набрав пока ни 
одного очка, армейский клуб практиче-
ски лишился шансов на выход в play-off 
из группы, в которой, как казалось пе-
ред стартом, вполне мог рассчитывать 
минимум на второе место.

же много лет «Ференцварош» оста-
ется самым популярным клубом Венгрии. 
На его счету 30 чемпионских титулов, а в 
сезоне 1974/75 года он дошел до финала 
Кубка кубков, где уступил киевскому «Ди-
намо». Сейчас эту команду тренирует укра-
инец Сергей Ребров, под руководством ко-
торого она весной впервые за три послед-
них сезона завоевала золотые медали на-
ционального чемпионата. Тем не менее в 
одной компании с «Эспаньолом», болгар-
ским «Лудогорцем» и ЦСКА венгерский 
гранд выглядел аутсайдером.

Поражения в первых двух турах при об-
щей разнице забитых и пропущенных го-
лов 1:7 обязывали армейцев играть на по-
беду. Однако нельзя было сказать, что в пер-
вом тайме значительное преимущество хо-
зяев проявилось сразу же. Опасные момен-
ты у ворот гостей стали возникать лишь че-
рез четверть часа после начала матча.

Сначала Иван Обляков сильным уда-
ром вынудил вратаря Денеша Дибуса пе-
ревести мяч на угловой, а затем после его 
подачи Хёрдур Магнуссон попал в одного 
из защитников. Гости тут же ответили еще 
более острым выпадом. Их темнокожий 
норвежский легионер Токмак Чоль Нгу-
ен, включив предельную скорость, легко 
обогнал 17-летнего защитник армейцев 
Вадима Карпова, но в дальний угол не по-
пал. Вскоре армейцам не повезло. Мяч по-
сле удара Ильзата Ахметова, задев одного 
из защитников, угодил в штангу. И тут же 
не позволил себе скучать Игорь Акинфеев, 
выдвинувшийся за пределы штрафной, 
чтобы опередить ивуарийского форварда 
Франка Боли.

В общем, гол назревал. И он состоялся 
бы, если бы Никола Влашич, оказавшийся 
в выгоднейшей позиции чуть правее уже 
почти пустых ворот «Ференцвароша», не-
ожиданно для всех не катнул мяч по пря-
мой в метре от штанги. Парад шансов, не 
использованных армейцами в первом тай-
ме, продолжил Федор Чалов, который сде-
лал неудачную передачу в штрафной пло-

щади. А уже перед самым перерывом все 
тот же Влашич, блеснув техникой в сере-
дине поля, обвел двух соперников и иде-
альной диагональной передачей вывел на 
ударную позицию Арнора Сигурдссона, 
пробившего прямо в Дибуса.

В этом сезоне ЦСКА редко проводит 
ровно весь матч. Но в данном случае ар-
мейцы так же активно начали и второй 
тайм. Минут через двадцать после возоб-
новления игры Дибус дважды подряд де-
монстрировал отменную реакцию после 

ударов Влашича. Затем снова оплошал Ча-
лов, который бил голкиперу в противоход, 
но не попал в ворота. Но и «Ференцварош» 
огрызался, и вскоре Игорю Дивееву при-
шлось исправлять ошибку Карпова.

Казалось, дело идет к нулевой ничьей, 
но на 86-й минуте армейцы пропустили 
роковую для них контратаку. Не помогло 
даже мастерство Игоря Акинфеева: отбив 
мяч после удара бразильца Эзаэла, был 
бессилен, когда Роланд Варга переправ-
лял мяч в пустые ворота. Отыграться ЦСКА 
оказалось не суждено.

А в болгарском Разграде «Лудогорец», 
лидировавший в группе H после двух ту-
ров, с минимальным счетом уступил 
«Эспаньолу». Этот результат вывел на пер-
вое место испанский клуб. ЦСКА же от 
второго места, дающего право на выход 
в play-off, отстает теперь уже на шесть оч-
ков. Столь неудачное выступление в груп-
пе, которую по составу никак нельзя бы-
ло назвать сильной, иначе как катастро-
фой не назовешь. Даже несмотря на объек-
тивные проблемы с составом, с которыми 
столкнулся главный тренер армейцев Вик-
тор Гончаренко.

Евгений Федяков

Свои многочисленные шансы футболисты ЦСКА не использовали, а в решающий момент не смогли остановить  
Эзаэла (№88) и его партнеров  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Конор Макгрегор набивается на реванш
Главная звезда MMA объявил о возвращении

Ирландский боец Конор Макгрегор, на-
ряду с победившим его в прошлом году 
россиянином Хабибом Нурмагомедо-
вым главная суперзвезда смешанных 
единоборств (MMA), объявил о возоб-
новлении карьеры. Макгрегор вернет-
ся в октагон в январе, а его соперником, 
как утверждают источники, станет кто-
то из двух американских бойцов — ли-
бо Дональд Серрони, либо Джастин Гэт-
джи. Между тем Конор Макгрегор четко 
обозначил свой приоритет на более от-
даленное будущее. Это реванш против 
Нурмагомедова. Причем ирландец хо-
чет, чтобы этот бой прошел в Москве.

чера в список центральных спор-
тивных новостей на многих крупнейших 
зарубежных медиаресурсах, например 
ESPN и BBC, попала новость из Москвы. 
Речь о заявлении, которое в российской 
столице сделал ирландский боец смешан-
ных единоборств Конор Макгрегор. Макг-
регор, не участвовавший в поединках уже 
год, а зимой сообщивший о том, что ре-
шил завершить карьеру, объявил о возвра-
щении в октагон. Оно состоится 18 января.

В том, что новость вызвала большой ре-
зонанс, нет ничего странного. Конор Мак-
грегор на протяжении почти десятилетия 
являлся бесспорной главной суперзвездой 
MMA, главным с точки зрения экономики 
драйвером относительно молодого жан-
ра. Об уровне его востребованности гово-
рят несколько цифр. Например, Макгре-
гор принимал участие в пяти из шести бо-
ев, которые обеспечили наибольшее число 
продаж трансляции в формате pay-per-view 

за все время существования UFC, крупней-
шего в MMA промоушена. А его матч с бок-
сером Флойдом Мейуэзером по правилам 
профессионального бокса в 2017 году сге-
нерировал доходы на общую сумму более 
$600 млн, превратившись во второй в исто-
рии по размеру поступлений. Причем экс-
перты не сомневались, что Макгрегор был 
почти такой же в плане магнетизма при-
манкой для публики, как и его оппонент.

Конкурент в борьбе за статус самого уз-
наваемого медийного лица в смешанных 

единоборствах у Макгрегора появился не 
так давно. Им стал российский боец Хабиб 
Нурмагомедов. Два не имеющих равных в 
смысле популярности бойца в итоге встре-
тились друг с другом в октябре 2018 года. 
Нурмагомедов уверенно выиграл удушаю-
щим приемом, а бой, после которого в ок-
тагоне и возле него возникла массовая дра-
ка, вылившаяся в дисквалификацию обо-
их спортсменов, установил рекорд по про-
дажам pay-per-view для MMA: количество 
ее покупок составило 2,4 млн. Опережают 
этот поединок только три боксерских мат-
ча, в которых выступил Флойд Мейуэзер: с 
Мэнни Пакьяо в 2015 году (4,6 млн), с Мак-
грегором в 2017-м (4,3 млн) и с Оскаром 
Де Ла Хойей в 2007-м (2,48 млн).

Кто будет его соперником в январском 
шоу, Конор Макгрегор не рассказал. Одна-
ко источники ESPN уверены, что это кто-
то из довольно известных американских 
бойцов — либо Дональд Серрони, либо 
Джастин Гэтджи. Причем Серрони телека-
нал назвал фаворитом в конкурсе за пра-
во сразиться с ирландцем, чья персона га-
рантирует грандиозные доходы от прове-
дения поединка.

Зато Макгрегор рассказал о своем карь-
ерном приоритете в более отдаленном бу-
дущем. По его словам, после январского 
боя он проведет еще один поединок против 
«серьезного парня» (речь, видимо, о побе-
дителе матча между Нейтом Диасом и Хор-
хе Масвидалем), а потом планирует драть-
ся за чемпионский пояс в легком весе. Ха-
биб Нурмагомедов, для которого прошло-
годний выигрыш у Макгрегора был пер-
вой его защитой, уже успел отстоять титул 
во второй раз: в сентябре он досрочно (и то-
же удушающим приемом) одолел в Абу-Да-
би американца Дастина Пуарье. Формаль-
но новый оппонент Нурмагомедова еще не 
определен. Но президент UFC Дэйна Уайт 
уже говорил о том, что им должен стать еще 
один представитель США — Тони Фергюс-
он, уровень звездности которого считается 
достаточно близким к уровню звездности 
россиянина и ирландца.

Дав понять, что не сомневается в том, 
что именно Фергюсон будет биться с Нур-
магомедовым, Конор Макгрегор отметил, 
что ему все равно, кто возьмет верх в этом 
поединке. Зато ирландцу, кажется, не все 
равно, где он будет пытаться вернуть себе 
чемпионское звание. «Я хочу, чтобы бой 
был в Москве»,— сказал он.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (1). Бельгия — 1755 очков. 2 (2). Франция — 1726. 3 (3). Бразилия — 
1715. 4 (4). Англия — 1651. 5 (6). Уругвай — 1642. 6 (5). Португалия — 
1632. 7 (8). Хорватия — 1631. 8 (7). Испания — 1625. 9 (10). Аргентина 
— 1617. 10 (9). Колумбия — 1615. 11 (12). Мексика — 1613. 12 (13). Ни-
дерланды — 1602. 13 (11). Швейцария — 1601. 14 (14). Дания — 1599. 
15 (15). Италия — 1593. 16 (16). Германия — 1586. 17 (17). Чили — 1579. 
18 (18). Швеция — 1563. 19 (19). Перу — 1548. 20 (20). Сенегал — 1546… 
37 (42). Россия — 1474.
В скобках — позиция команды в предыдущей версии рейтинга. 

ФУТБОЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Чемпионат 
мира 
без Европы
Новый формат турнира 
сильнейших клубов 
утвержден, но европейские 
команды в нем участвовать 
пока не готовы

Совет Международной федерации футбола 
(FIFA) окончательно одобрил одну из главных 
реформ, инициированных президентом струк-
туры Джанни Инфантино. В 2021 году клубный 
чемпионат мира, являющийся сейчас «перифе-
рийным» и очень компактным мероприятием 
в середине сезона, впервые пройдет в новом, 
гораздо более масштабном формате. В перене-
сенном с декабря на лето турнире, первым хозя-
ином которого стал Китай, примут участие сразу 
24 клуба, а его организация, видимо, превра-
тится в сложнейший тест для господина Инфан-
тино. Ему придется решать проблему, связан-
ную с угрозой его бойкота со стороны ведущих 
европейских команд. Без них реформа потеряет 
всякий коммерческий смысл.

лавным итогом заседания Совета FIFA, ключевого 
органа Международной федерации футбола, в Шан-
хае стало окончательное одобрение реформы, наи-
более активным лоббистом которой был президент 
структуры Джанни Инфантино. Он даже называл ее 
своей «детской мечтой». Речь о реформе клубного 
чемпионата мира.

В настоящий момент он является «периферий-
ным» с точки зрения внимания публики и чрезвы-
чайно компактным соревнованием с участием се-
ми клубов, которое проводится в середине сезона — 
в декабре — и лишь слегка уплотняет международ-
ный календарь. Джанни Инфантино захотел, чтобы 
с первенством произошла радикальная трансфор-
мация. Суть ее в резком увеличении масштаба и под-
нятии значимости турнира (его планируется орга-
низовывать раз в четырехлетие) за счет увеличения 
числа участников до 24 и переносе на лето — по су-
ти, на место Кубка конфедераций, «тестового» состя-
зания для сборных за год до очередного чемпионата 
мира. В этом формате клубное первенство уже будет 
не уплотнять календарь, а сильно, примерно на ме-
сяц, растягивать его. При этом Джанни Инфантино в 
июне утверждал, что его «расширение» принесет до-
полнительные доходы в размере $50 млрд, правда, 
не уточняя, какими будут их источники. Ряд медиа-
ресурсов, например, AFP, характеризовал прогнозы 
как «сомнительные».

Совет FIFA на шанхайском заседании одобрил ре-
форму. А первым хозяином «укрупненного» клубно-
го чемпионата мира на безальтернативной основе 
был выбран Китай, который до сих пор не принимал 
топовые футбольные соревнования. Джанни Инфан-
тино назвал решение «историческим», а доставший-
ся азиатскому гиганту турнир — первым «настоя-
щим» чемпионатом мира для клубов, дав понять, 
что мероприятие, на его взгляд, обречено на успех.

Между тем можно предположить, что, прода-
вив проект, господин Инфантино на самом деле сде-
лал очень рискованную ставку. Сразу после объявле-
ния Китая хозяином чемпионата 2021 года Amnesty 
International указала на «ужасный» бэкграунд этой 
страны в вопросе соблюдения прав человека. Но это 
наименьшая среди проблем, связанных с проведени-
ем первенства. Основная заключается в том, что FIFA, 
кажется, не так уж просто будет обеспечить такой его 
состав, который будет соответствовать заявленному 
статусу топ-события.

Еще весной, когда проект реформ был принципи-
ально одобрен FIFA, против нового формата высказал-
ся Союз европейских футбольных ассоциаций (UEFA). 
Структура выпустила заявление, в котором было ска-
зано, что, по ее мнению, и так перегруженный между-
народный календарь исключает «реальный вариант 
проведения клубного чемпионата мира из 24 команд» 
«в то время, когда игрокам положен период заслужен-
ного отдыха». Эта точка зрения совпадает с точкой зре-
ния FIFPro, международного футбольного профсою-
за, также указывающего на необходимость гарантиро-
вать футболистам, особенно ведущим, полноценный 
отдых, чтобы поддерживать на высоком уровне фор-
му, а следовательно, востребованность у публики и ры-
ночную стоимость.

Но еще страшнее для Джанни Инфантино был де-
марш со стороны Европейской ассоциации клубов 
(ECA). Она объединяет 232 команды, включая всех 
грандов континентального футбола. ECA уведоми-
ла FIFA о том, что европейские клубы не выступят 
на чемпионате мира 2021 года, а «будут изучать воз-
можность выступления» на турнире начиная лишь 
с 2024 года. В проекте же «переформатированного» 
клубного мирового первенства, естественно, было 
заложено широчайшее представительство Европы 
— в восемь, то есть ровно треть, участников. Ведь 
в смысле маркетинговой привлекательности евро-
пейские клубы, собравшие практически всех звезд, 
на голову превосходят клубы из других конфедера-
ций. Без них новый турнир фактически теряет эко-
номический смысл, а Китай оказывается в статусе 
не победителя престижного конкурса, а покупате-
ля пустышки.

Алексей Доспехов
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Конор Макгрегор (на фото)  
рассчитывает, что, проведя  
два боя и одержав в них победы,  
сможет взять реванш у Хабиба  
Нурмагомедова в Москве 

Лига чемпионов
Групповой этап. Второй тур
Группа Е. «РБ Зальцбург» (Австрия)— «Наполи» (Италия) 
2:3 (Холанн, 40 (пен.), 72 — Мертенс, 17, 64; Инсинье, 73). 
«Генк» (Бельгия) — «Ливерпуль» (Англия) 1:4 (Одей, 88 — 
Окслейд-Чемберлен, 2, 57; Мане, 77; Салах, 87).
Положение команд
 В Н П М О
1. «Наполи» 2 1 0 5:2 7
2. «Ливерпуль» 2 0 1 8:6 6
3. «РБ Зальцбург» 1 0 2 11:9 3
4. «Генк» 0 1 2 3:10 1
05.11: «Наполи»—«Зальцбург», «Ливерпуль»—«Генк».
Группа F. «Интер» (Италия)—«Боруссия» (Дортмунд, Гер-
мания) 2:0 (Лаутар Мартинес, 22; Кандрева, 89). «Славия» 
(Чехия)—«Барселона» (Испания) 1:2 (Боржил, 50 — Месси, 
3; Олайинка, 57 (автогол)).
 В Н П М О
1. «Барселона» 2 1 0 4:2 7
2. «Интер» 1 1 1 4:3 4
3. «Боруссия» 1 1 1 2:2 4
4. «Славия» 0 1 2 2:5 1

05.11: «Боруссия»—«Интер», «Барселона»—«Славия».

Группа G. «РБ Лейпциг» (Германия)—«Зенит» (Россия) 
2:1 (Лаймер, 49; Забитцер, 59 — Ракицкий, 25). «Бенфика» 
(Португалия)—«Лион» (Франция) 2:1 (Рафа Силва, 4; Пицци, 
85 — Депай, 70).

 В Н П М О
1. «РБ Лейпциг» 2 0 1 4:4 6

2. «Зенит» 1 1 1 5:4 4

3. «Лион» 1 1 1 4:3 4

4. «Бенфика» 1 0 2 4:6 3

05.11: «Зенит»—«РБ Лейпциг», «Лион»—«Бенфика».

Группа Н. «Аякс» (Нидерланды)— «Челси» (Англия) 0:1 
(Батшуайи, 86). «Лилль» (Франция)— «Валенсия» (Испания) 
1:1 (Иконе, 90+5 — Черышев, 63).

 В Н П М О
1. «Челси» 2 0 1 3:2 6

2. «Аякс» 2 0 1 6:1 6

3. «Валенсия» 1 1 1 2:4 4

4. «Лилль» 0 1 2 2:6 1

05.11: «Челси»—«Аякс», «Валенсия»—«Лилль».

Групповой этап. Третий тур
Группа H. ЦСКА (Россия)—«Ференцварош (Венгрия) 0:1 
(Варга, 86). «Лудогорец» (Болгария)—«Эспаньол» (Испания) 
0:1 (Кампусано, 13).
Положение команд
 В Н П М О
1. «Эспаньол» 2 1 0 4:1 7
2. Лудогорец» 2 0 1 8:2 6
3. «Ференцварош» 1 1 1 2:4 4
4. ЦСКА 0 0 3 1:8 0
07.11: «Ференцварош»—ЦСКА, «Эспаньол»—«Лудогорец».
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